
A QUIENES conocen el historial de Andrés

Manuel López Obrador en la realización de
consultas populares no les extrañó que ayer
dijera que la revocación de mandato la pueden
organizar los ciudadanos sin necesidad del INE.

CUANDO fue jefe de Gobierno del DF creó las
"consultas telefónicas", sondeos sin rendición de
cuentas ni rigor metodológico que sirvieron para validar
su proyecto de Segundo Piso del Periférico y para tratar
de sacar sin éxito a la capital del horario de verano.
LO MISMO ocurrió en el 2018 cuando, antes de tomar
posesión, su movimiento colocó mesas para recolectar
opiniones sobre el futuro del NAIM en Texcoco y la
propuesta de construir un aeropuerto en Santa Lucía
en un ejercicio que fue criticado por no ser ni legal
ni vinculatorio.

YA EN la Presidencia, ha pedido varias veces
a los asistentes a sus eventos legitimar decisiones
ya tomadas por él a través del método de expresar
su opinión a mano alzada. La constante en todos los
casos es que el método es lo de menos, siempre
y cuando el resultado sea el que él espera.

• • •

QUEDA claro que en el México de la 4T son más
importantes las Fuerzas Armadas que la democracia...
al menos en el ámbito presupuesta!.
PARA el Ejército hay 104 mil millones de pesos,
para la Guardia Nacional casi 63 mil millones y,
para la Marina, casi 38 mil millones. Es decir que,

con menos de una semana del presupuesto destinado
a estas tres dependencias se podrían juntar los 3 mil
800 millones de pesos para hacer la consulta
de revocación de mandato que taaanto quieren
en Palacio Nacional. Si se quiere, se puede.

• • •

SI NO HAY cambios de último momento hoy se
anunciará quiénes serán los aspirantes de Morena
a las seis gubernaturas que estarán en juego el 5
de junio de 2022.
PARA Quintana Roo se anticipa que la ganona sea
Mara Lezama, alcaldesa de Cancún y, en el caso
de Oaxaca, que la elegida sea la senadora Susana Harp.
LAS NOMINACIONES que hasta ayer seguían en
el aire eran las de Aguascalientes, Durango, Hidalgo
y Tamaulipas. ¿Alguien dijo pleito? No sería raro
tratándose de los morenistas.

• • •

INTERESANTE se va a poner el juicio electoral que
interpuso Movimiento Ciudadano contra la decisión
tomada por la Jucopo de la Cámara de Diputados que
dejó a ese partido fuera de la Comisión Permanente
del Congreso.
LOS MAGISTRADOS del Tribunal Electoral federal
deberán determinar si se les negó el derecho a tener
representación en ese organismo a pesar de sus 23
diputados. Una buena oportunidad para ver si, después
de los cambios en el Trife, la justicia electoral vuelve
a ser ciega... o sigue siendo sorda.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN EL YA lejano 2014,
Sergio Eguren era una
fíchaje prometedor del
PAN que ocupaba la
Dirección de Desarrollo
Delegacional en BJ.
EN LA COPA del Mundo

en Brasil, sin embargo,
participó junto con
otros mexicanos en
uno de los escándalos
de aficionados más

penosos en la historia de
los mundiales: golpear a
un ciudadano brasileño

que les reclamó haber
hecho tocamientos a

su esposa (los rijosos
aseguraron que sólo fue
"un piropo").
LA JUSTICIA

"verdeamarela" lo

encontró culpable
y, a cambio de una
multa, le permitió
volver a México. Desde

entonces, Euguren
se fue a la banca de la

función pública, ¡pero

está de vuelta!

CUENTAN que se
incorporó al actual
Gobierno de Coyoacán,
que comanda el
aliancista Giovani
Gutiérrez.

YLOSORPRENDENTE

es que le dieron el área
que se encarga de
temas de educación,
de salud y de...
—¡arránquense con la
ola desde tribuna!—
¡derechos recreativos!

• • •

VAYA DÍA tenso el
que se vivió ayer en
Finanzas.

PRIMERO, trabajadores
sindicalizados del
Poder Judicial les

protestaron por falta
de pagos. Después,
tuvieron que desalojar
por una amenaza de
artefacto explosivo. ¡Ya
que se acabe el 2021!
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Nuestros héroes
El médico le pidió a su bella pa

ciente: "Permítame verle esa
partecita oculta que a ustedes

las mujeres las mete en tantos proble
mas". "¡Doctor!" protestó la chica con
enojo. Precisó el facultativo: "Le estoy
pidiendo que me enseñe la lengua"...
Yo también fui conscripto. En aquellos
años el que vivimos ahora está a pun
to de convertirse en uno de aquellos
años en Coahuila se celebraba cada 26
de marzo una ceremonia cívica, la más
importante del calendario oficial, tanto
que siempre asistía a ella el presidente
de la República Ese día se conmemora
ba la firma del Plan de Guadalupe, por
el cual don Venustiano Carranza des
conoció a Victoriano Huerta, a quien
de por sí conocía poco. En la hacienda
donde se firmó ese Plan recogí de labios
de uno de los firmantes una anécdota
que no sé si es histórica o verídica Un
militar de nombre Hipólito Valdés iba
a estampar su firma en el documento
cuando alguien le musitó al oído unas
palabras a don Venustiano, y éste le or
denó al dicho milite que no rubricara el
Plan. Ese tal Hipólito era el del corrido
de Rosita Alvírez, aquel que echó ma
no a la cintura y una pistola sacó, y a la
pobre de Rosita nomás tres tiros le dio.
En el patriótico papel no podía ir la fir

ma de un asesino. ¿Cierto el relato? No
lo sé, pero en todo caso, como dicen
los ingeniosos italianos: "Se non é vero
é ben trovato", si no es cierto está bien
narrado. Mas no es eso de lo que trata
mi deshilvanada narracióa La ceremo
nia del Plan de Guadalupe consistía en
una serie de aburridísimos discursos
cuya única compensación era la comi
da barbacoa siempre que se servía al
final del protocolario acto. En la ocasión
en que me tocó asistir como conscripto,
los oradores enaltecieron a los vetera
nos de la Revolución Constitucionalista
Eran unos héroes, afirmaron todos. Ter
minada la ceremonia los políticos loca
les se precipitaron como búfalos hacia
las mesas donde se serviría el condumio,
y en menos tiempo del que tardo en
decir "¡Uta!" todas las sillas quedaron
ocupadas. Cuando los viejos veteranos,
tardos en el andar, llegaron al sitio de
la comida, ya no quedaba un solo lugar
en las mesas. Un anciano revoluciona
rio que vestía raído uniforme y lucía
en el pecho sus medallas fue hacia mí
y me preguntó en tono humilde: "Per
done, joven. ¿Dónde nos sentamos los
héroes?". Ahora la 4T llama héroes a
los paisanos que vienen "del otro lado"
a pasar la Navidad con su familia Pe
ro esos héroes son esperados aquí por

una perversa fauna de malos policías y
burócratas que los extorsionan, los ha
cen objeto de toda suerte de maltratos
y convierten el anhelado viaje a su lu
gar de origen en un verdadero calvario.
¡Vaya forma de tratar a los héroes! De
no ser por esos mexicanos, mujeres y
hombres, que se parten el lomo traba
jando en Estados Unidos para enviar un
poco de dinero a los suyos y para poder
traerles regalos en estos días, ya habría
habido en este país un grave estallido
de irritación social. Y así se los agrade
cemos: expoliándolos y humillándo
los cuando vienen a su patria, en vez
de protegerlos y ayudarlos a llegar con
bien a su destino. Dice el actual dueño
del país que ya se acabó la corrupción.
Mentira, vil mentira, una más de las que
cada mañana nos endilga Aparte de las
medicinas, dos artículos de primera ne
cesidad están desapareciendo en Mé
xico: la ley y la verdad... Doña Panoplia
de Altopedo, dama de buena sociedad,
reprendió acremente a la cocinera por
que hizo un platillo a base de lengua de
res. Le dijo con enojo: "No voy a comer
algo que estuvo en la boca de un ani
mal". Adujo en su defensa la cocine
ra "Hoy en la mañana le di a la señora
huevos, y no protestó, aunque pasaron
por otro lugar peor"... FIN.
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Posada séptima

Del seno de la Virgen Dios ha nacido.
Salió el Sol de la Luna. ¡Qué gran
prodigio!

Ha dado a luz al Niño la Virgen Niña.

Dios está con nosotros. ¡Qué maravilla!

De los más pobres llega nuestra
riqueza.

En el pesebre humilde cuánta realeza.

Para salvarme vino, flor entre cardos.

Para mí se hizo hombre. ¡Qué gran
milagro!

AFA.

iHasta mañana!...
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Revocar la revocación
"Nosotros ganamos la elección

por el pueblo, por la gente,
esa es la esencia de la democracia,

el ciudadano".

Andrés Manuel López Obrador

No necesitamos gastar 3,830
millones de pesos, ni confor
marnos con un "remedo de

consulta", para tener una verdadera
consulta de revocación de mandato. De
hecho, ya la tuvimos... en las eleccio
nes intermedias de este 2021, que ga
naron ampliamente el presidente Ló
pez Obrador y sus partidos, los cuales
consiguieron una mayoría absoluta en
la Cámara de Diputados y 12 de los 15
gobiernos estatales en disputa.

Al contrario de los sistemas parla
mentarios, en los que se puede revocar
un mandato en cualquier momento, las
consultas democráticas en un régimen
presidencial se realizan con elecciones
en tiempos determinados. No es un mal
sistema, porque garantiza una mayor
estabilidad política En México los elec
tores votamos por un mandatario para
un periodo de seis años, pero podemos
expresar nuestro rechazo sufragando
en contra de los partidos de gobierno
en los comicios intermedios.

No necesitamos una consulta de
revocación en marzo de 2022. No hay
un rechazo popular al Presidente. Al
contrario, este goza de una aprobación
muy alta. Quizá una razón para orga
nizar una consulta es que a AMLO

le gusta que le digan que es muy buen
Presidente, el mejor de la historia, pero
el ego de un político no deber ser ra
zón para tener una votación tan cara
como esta.

Mucho nos dicen que la consulta
de revocación es un avance democrá
tico. No lo es. Democracia es el sistema
que permite a los ciudadanos elegir a
sus gobernantes. Esto ya lo tenemos,
después de una larga lucha Durante
décadas, en los tiempos del viejo PRI,
sufrimos un sistema político que hacía
elecciones constantes, pero en las que
siempre ganaba el mismo partido... co
mo en los países más autoritarios. La
"dictadura perfecta", lo llamó Mario
Vargas Llosa

En 1988 tuvimos unas elecciones
históricas, en las que el secretario de
Gobernación, Manuel Bartlett, era juez
y parte. Sus resultados íueron cuestio
nados por propios y extraños. Las crí
ticas llevaron a la realización de cuatro
reformas electorales en los años noven
ta, que crearon un árbitro autónomo,
el Instituto Federal Electoral, y dieron
equidad al financiamiento de los par
tidos. El resultado fue una alternancia
de partidos en el poder a partir de 1997,
cuando el PRI perdió la mayoría abso
luta en la Cámara de Diputados. Tres
años después, en 2000, se registró el
primer triunfo con reconocimiento
oficial de un candidato de oposición a
la Presidencia, el de Vicente Fox. Des
de entonces la alternancia se ha con
vertido en regla en nuestro país. No es

poca cosa La alternancia es la prueba
de fuego de una democracia

Me preocupa que la consulta de re
vocación de mandato, además de ser
vir para nutrir el ego del Presidente, se
esté utilizando como arma para debi
litar al Instituto Nacional Electoral, el
heredero del IFE. Tanto Mario Delga
do, presidente nacional de Morena, co
mo Sergio Gutiérrez Luna, presidente
de la Cámara de Diputados, han suge
rido promover juicios políticos contra
los consejeros electorales que votaron
por postergar algunas de las tareas
de la consulta por falta de recursos.

Ayer el presidente López Obrador
dijo que, si el INE no puede hacer la
consulta habría que encargársela a
los "ciudadanos". También, supongo,
que se la podría pedir a Manuel Bart
lett, quien ya tiene experiencia en este
campo. Así regresaríamos a los tiem
pos gloriosos en que no había organis
mos autónomos y el gobierno tenía el
monopolio no solo de la electricidad
sino de las elecciones.

• ANTIECOLÓGICA
La propuesta de extinguir el Insti
tuto Nacional de Ecología y Cambio
Climático y el Instituto Mexicano de
Tecnología del Agua ratifica la visión
antiecológica del gobierno. Las inves
tigaciones en estos campos las deben
realizar instituciones autónomas, y
no instituciones de gobierno, como
Semarnat
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Exsubsecretario busca hacer
negocio con la 4T
::::: Ricardo Peralta Saucedo, exsubsecreta
rio de Gobernación, acudió hace unos meses
al Instituto Mexicano de la Propiedad Indus
trial para registrar la marca "Alianza Patriótica
por la 4T". Nos detallan que ese nombre co
I_ rresponde a su organización

12 por medio de la cual pro
11 mueve las acciones del go
3 bierno del presidente An

p I drés Manuel López Obra
 | dor, autollamada por el

. mandatario como la Cuarta
Transformación (4T). Nos

I «i' comentan que don Ricardo
Ricardo busca registrar ante el IMPI
Peralta la marca con el fin de utili

zarla para ofrecer servicios
de entretenimiénto y actividades deportivas y
culturales. Nos hacen ver que el Instituto ha
negado ya algunas solicitudes similares, y que
han sido rechazadas por utilizar el concepto
de la 4T. ¿Dejarán al subsecretario Peralta
usar la marca Cuarta Transformación para
prestar servicios?

Se brincan a LópezGatell
::::: Molesto se mostró ayer el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell. Durante su pre
sentación en la mañanera, don Hugo acusó a
un instituto nacional de salud, al que no quiso
identificar, de no proporcionar sus datos de
nuevos casos sobre la variante ómicron al Sis
tema Nacional de Vigilancia Epidemiológica, y
sí hacerlo a "plataformas globales". Esto, nos
indican, debido a que antes de que el gobierno
mexicano supiera de que había 23 casos de la
nueva variante en nuestro país, esta informa
ción fue difundida en la plataforma GISAID
(Global Initiative on Sharing All Influenza Da
ta). El subsecretario advirtió que no notificar a
la autoridad sanitaria mexicana "era una falta

importante". ¿Será que quizá ya ni dentro del
propio sector salud del gobierno federal tienen
confianza en las cifras que LópezGatell entre
ga a los ciudadanos, que mejor las entregan a
alguien de mayor credibilidad?
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¿Cerca el regreso de Santiago
Nieto al gobierno?
::::: Ayer, el extitular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera (UIF) Santiago Nieto subió a
sus redes sociales una foto en la que aparece

con el secretario de Goberná

is ción, Adán Augusto López,
| quien lo abraza mientras
¿ ambos posan para la cámara,
g En su mensaje, don Santiago
| recuerda que hace algunos

días se había reunido con el
secretario y que ayer volvió a

  hacerlo. 'Tocamos varios te
Santiago mas de interés común. Se
Nieto güimos en la construcción

del proyecto para transfor
mar al país. Hoy, le agradezco la nueva reunión
privada que tuvimos", escribió el exjefe de la
UIF, quien no solo deja claro el mensaje de que
está cerca del gobierno federal, sino que su re
greso a algún cargo es inminente.

La CNTE y el desamor
con Morena
::::: En medio de las fiestas decembrinas, los
maestros de la Sección 18 de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE), en Michoacán, amenazan con poner
en marcha un plan de movilizaciones. El mo
tivo: este 31 de diciembre se le vence el plazo
al magisterio para rendir su declaración patri
monial como lo establece la Ley de Educa
ción. Los trabajadores de la educación se di
cen "hostigados". Sin embargo, habría que re
cordarles que esa ley que hoy les molesta fue
aprobada por la mayoría morenista en el Con
greso de la Unión, partido al que apoyaron en
la pasada elección presidencial. ¿Amor con
amor se paga?
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Santa Claus morenistas
y Santa Claus allanclstas
::::: A la alcaldía Cuauhtémoc esta Navidad no
sólo llegará uno, sino dos Santa Claus, y cada
uno tiene su propia romería. Nos comentan
r ^ que no bastó una, sino dos
* | romerías, para dar cabida a
f 1 l°s fotógrafos que instalan
JlpwiH ¿ sus escenarios para tomarse

1 la imagen primero con San
| ta Claus y luego con los Re

yes Magos en esta época de
cembrina. Nos cuentan que

¦ TPéÉBB lo curioso es que la primera
Martí la autorizó la alcaldesa de
Batres oposición Sandra Cuevas

(PANPRIPRD), y se instaló
el viernes pasado. Y desde hoy y hasta el 6 de
enero, habrá otra llamada de los Reyes Magos
pero dará cabida a Santa Claus, con permiso
de la Secretaría de Gobierno capitalino, cuyo
titular es el morenista Martí Batres. En esta
segunda, autorizada por el gobierno central,
están instalados los fotógrafos "históricos",
aquellos que se colocaban en la Alameda
Central. Ambas romerías estarán separadas
por algunas calles. Así que en la Cuauhtémoc
hay Santa Claus morenistas y Santa Claus
aliancistas. Cada quien su Santa Claus.
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Exjefe de Gobierno de la CDMX
reitera su lealtad a Morena
::::: Desde el estado de Hidalgo, nos platican
que el exjefe de Gobierno capitalino, José Ra
món Amieva, quien se quedó en lugar de

Miguel Angel Mancera, y
fue quien se encargó de en
tregar la administración de
la capital a Claudia Shein
baum, reapareció y reiteró
su compromiso con Morena
y el proyecto del presidente
Andrés Manuel López
Obrador. Lo anterior, luego

José Ramón de que en un video que di
fundió en redes sociales elAmieva

senador morenista César
Cravioto, también delegado del partido en
dicha entidad, se ve a don José Ramón, hoy
presidente municipal de Mixquiahuala, decir
que refrenda su apoyo al movimiento, sobre
todo de cara a la elección de gobernador que
habrá el próximo año. Eso sí, nos dicen que
don José Ramón también ha estado presente
en la recaudación de firmas para el proceso
de revocación de mandato del presidente. Pri
mero mancerista y ahora con AMLO. La vida
da muchas vueltas, nos señalan.

V ¦

en discusión presupuestal
::::: Nos comentan que llamó la atención de
que diputados de la fracción parlamentaria
del Partido Acción Nacional (PAN) del Estado

de México no estuvieran
presentes en la sesión de es
te martes de las Comisiones
Unidas de Planeación, Gasto
Público y Finanzas del Con
greso mexiquense. Las au
sencias empezaron desde el
propio coordinador de la
bancada, Enrique Vargas.
Nos dicen que esperan queEnrique
esto no sea signo de que deVargas
jarán en manos de sus alia

dos del PRI y el PRD la discusión del Paquete
Económico para el Estado de México en 2022,
que incluye desde el Código Fiscal hasta el
Presupuesto de Egresos. Eso sí, los legislado
res de Morena, nos comentan, no desaprove
charon la oportunidad de señalar que la au
sencia de los panistas responde al desinterés
por cumplir con las obligaciones para las que
fueron elegidos y además, que se fueron de
vacaciones, incluso fuera del país, mientras el
resto trabaja. ¿Será?
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Alcalde sale morenista "rayado"
con so camioneta BMW
::::: Quien esta Navidad salió rayado... pero a
la mala, nos relatan, es el alcalde de Progreso,
Hidalgo, Armando Mera Olguín (Morena),
pues en su disputa permanente con los tian
guistas, a quienes les ha prohibido instalar

^ sus puestos de venta, se lle
§| vó tremendo susto luego de

S que, durante una manifes
| tación en la que le exigían1 permiso para vender duran
g te esta temporada alta de
B fin de año, los comerciantes

le pintaron su "austera" ca
mioneta BMW. La buena

Armando noticia, nos especifican, es
Mera Olguín que la pinta fue sólo en uno

de los vidrios de la unidad,
situación que quedó arreglada con una lava
da. Pero eso sí, de acuerdos "con el pueblo",
hasta la fecha, nada.

Van tras la auditora
::::: Quien aún no se repone de los reclamos
de diputados morenistas en Sinaloa, nos
cuentan, es la auditora superior de ese estado,
Emma Guadalupe Félix, luego de que en su
comparecencia los recién estrenados legisla

— dores volvieron a denostar
Mrjj su trabajo y lanzarle amena

x zas de que van por ella,
pues no ven resultados de
sus revisiones a las cuentas
públicas, ni denuncias con

exenciona™5 de la an

Wvjgmmft terior administración, quie
HHRSBHI nes hicieron movimientos
Emma dudosos con el erario. Lo
Félix interesante, nos dicen, es

que desde la anterior Legis
latura local, doña Emma resistió una fuerte
embestida del grupo parlamentario de la 4T,
que buscaba orillarla a renunciar. ¿Podrá con
cluir su encargo o se irá antes de lo esperado?
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Un alcalde de mucnas palabras
::::: Nos cuentan que el alcalde de San Cristó
bal de las Casas, Chiapas, Mariano Díaz
(PVEM), ya es más conocido por su lenguaje
vulgar que por sus logros de gobierno, y para
ejemplo, sus pronunciamientos recientes: pri
Hmero, al declarar que el

cuartel de la Guardia Nacio

nal está conformado por
"30 peludos", y luego, en
rueda de prensa, por califi
car de "locos o pendejos" a
quienes no tienen presente
la existencia de narcomenu
distas y vendedores ambu

Mariano lantes en la cabecera muni

Díaz cipal. La cuestión, nos ex
plican, es que esta es su ter

cera administración y parece no aprender,
pues antes generó polémica diciendo cosas
como que "San Cristóbal era propicio para fu
mar marihuana". ¡Todo un personaje!

Por revocación, insultos en el PRl
::::: Hablando de groserías, nos relatan desde
Guanajuato que quien metió la pata a lo gran
de ftie el diputado local priista Alejandro
Arias Ávila, luego de que durante la última
sesión de este año en el Congreso local, su mi
crófono abierto dejó escuchar un insulto cuan
do su compañera de bancada Ruth Tiscare
fio votó a favor de un exhorto del frente de
Morena para que el INE designe el presupues
to necesario para desarrollar la consulta de re
vocación de mandato. El tema, nos dicen, es
que más se tardó el priista en pronunciar un
"dile que no sea pendeja", que las redes socia
les en difundirlo, lo que le valió críticas que lo
obligaron a, en la misma sesión, ofrecer dis
culpas por "el descuido" y decir que su insulto
no iba para doña Ruth. ¿Le creemos?

Fecha: 22/12/2021

Página: 15

Area cm2: 250

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 26,325

Página 4 de 15



Presumir decomisos

En la mañanera del lunes,
el general Luis Cresencio
Sandoval, secretario de la

Defensa Nacional, dio un repor
te sobre los resultados en el com
bate al narcotráfico durante el
actual sexenio.
Según sus cuentas, los decomi

sos de drogas (salvo en el caso de
la marihuana), armas, vehículos y
dinero, así como la superficie erra
dicada de cultivos ilícitos, el des
mantelamiento de laboratorios y
las detenciones de presuntos nar
cotraficantes, han crecido notable
mente en la actual administración

en comparación con los tres últi
mos años del gobierno previo.
Entre otras cosas, informó que

el volumen incautado de fentani
lo aumentó 525% en los tres úl
timos años comparado con los
tres años previos. En el caso de la
metanfetamina, el incremento
fue de 128%. Cocaína, 77%. Heroí
na, 26%. Dinero, 620% en pesos y
282% en dólares.

No tengo razones para dudar
de las cifras del general secreta
rio. Pero no estoy seguro que sean
portadoras de buenas noticias.
En términos esquemáticos,

hay dos maneras de interpretar
un incremento de los decomisos

de drogas, armas o dinero. La
primera es la que sugiere el ge
neral Sandoval: es el resultado de
una mayor eficacia en la inter
cepción de flujos ilícitos.
La segunda es menos alenta

dora: hay más decomisos porque
hay más drogas, armas o dinero
circulando por territorio nacio
nal. En esas circunstancias, el
mismo esfuerzo debería de ge
nerar más incautaciones.
Esas interpretaciones no son

mutuamente excluyentes. Puede
haber simultáneamente más es
fuerzo de interdicción y más dis
ponibilidad. Tratar de desenre
dar esos factores y determinar su
impacto relativo en el caudal de
decomisos no es tarea sencilla
Sin embargo, si la explicación

dominante fuese la acción pública
y no la mayor oferta, deberían de
ser visibles algunos impactos en el
mercado. En el caso específico de
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las drogas, se debería de observar
un incremento del precio y una
reducción de la pureza.
En México, no contamos con

datos confiables de esas varia
bles, pero en Estados Unidos hay
algo más de información. No son
perfectos sus indicadores, pero
dan alguna idea sobre las ten
dencias del mercado.
En la más reciente Evaluación

Nacional de la Amenaza de las Dro
gas (NDTA por sus siglas en inglés),
publicada en marzo de este año, la
DEA afirmaba sobre la metanfeta
mina que 'Ta pureza y la potencia
se mantenían altas, mientras que
los precios permanecen relativa
mente bajos". Sobre la cocaína, el
reporte señala que 'los indicadores
líderes de disponibilidad, inclu
yendo... el precio y pureza de la
droga, sugieren que la disponibili
dad de cocaína se mantiene esta
ble". Sobre el fentanilo, se asegura
que "pildoras falsificadas con fen
tanilo siguieron volviéndose más

disponibles en todo el territorio ce
Estados Unidos en 2019 y 2020.'
Dicho de otro modo, no paree

haber ningún indicador de meh
cado que sugiera escasez de dro
gas ilícitas en Estados Unidos, d
menos hasta 2020. Algo pudo ha
ber cambiado en 2021, pero las ci
fras recientes sobre muertes per
sobredosis en el país vecino indi
can que varias drogas ilícitas (par
ticularmente el fentanilo) —bueru
parte de las cuales provendrían dt
México— siguen teniendo precios
bajos y amplia disponibilidad.
Eso me lleva a suponer que ei

incremento en los decomisos re
fleja más un aumento de la oferta
que un brinco en la eficacia del
combate al tráfico ilícito.
Ese es un problema que no tie

ne que ver con las políticas de la
actual administración, sino que
es consustancial a la guerra con
tra las drogas. Más producción y
más tráfico llevan a más decomi
sos y más decomisos incentivan
más producción y más tráfico.
Esto no se puede combatir

desde la oferta. Es hora ya de re
conocerlo y dejar de presumir
falsos triunfos. •

El incremento en los decomisos refleja más un aumen
to de la oferta que un brinco en el combate al tráfico.
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Hubiéramos empezado
por ahí...
En su mañanera de ayer,

el presidente se confesó
sobre la consulta de re

vocación de mandato. Des
pués de semanas .de jaloneo
porque no ha querido que se
asigne al INE el dinero que se
necesita para organizar una
consulta profesional y confia
ble, López Obrador se abrió:

"los ciudadanos podrían hacer
la consulta: se organiza el pue
blo... en cada estado, en cada
municipio, se forma un comité
ciudadano de personas de
inobjetable honestidad, son
2,500 comités en los munici
pios, (comités) ciudadanos, y
esos comités convocan y todos
participan, y consiguen las me

sas y las cajas, las papeletas, y
a votar y a contar los votos".
Como su "pecho no es bo

dega", el presidente tardó, pe
ro terminó por sincerarse: lo
que quiere es otra consulta pa
tito como las que ya ha hecho.
Hubiéramos empezado por
ahí. De haber sabido, nos aho
rrábamos el debate, el golpe
teo al INE, los llamados a de
fender la democracia frente al
tiranuelo de Palacio.

El hombre que durante
años exigió elecciones limpias,
transparentes, democráticas,
impolutas y bien organizadas,
se ha vuelto un profesional de
la trampa electoral. Empezó
con sus elecciones patito con
aquella consulta del aeropuer
to. Fue en octubre de 2018. Ahí

—nunca mejor dicho— agarró
vuelo, porque le siguieron: en
noviembre de 2018, la consulta
patito sobre los programas
prioritarios; en marzo de 2019,
la consulta patito para la obra
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del Istmo de Tehuantepec, en
Oaxaca y Veracruz; en junio y
julio de 2019, la consulta patito
para la refinería de Dos Bocas;
en diciembre de 2019 la con
sulta patito para el Tren Maya
en Quintana Roo, Tabasco,
Campeche, Chiapas y Yuca
tán; en marzo de 2020, la con
sulta patito para rechazar la
planta ConstellationBrands en
Baja California; y finalmente,
en agosto de 2021, la consulta
patito sobre los expresidentes
(que no era sobre los expresi
dentes). En todas estas consul
tas patito, la voluntad del pre
sidente López Obrador ha sido
ampliamente ratificada.
En ninguno de los casos se

trata de un método democrá
tico: no es un presidente que
quiere escuchar al pueblo y
no es una ciudadanía que se
expresa libremente. Es un
ejercicio organizado por sim
patizantes del presidente, en
el que los funcionarios de ca
silla que recibeny cuentan los
votos son simpatizantes del
presidente, en el que se ins
talan casillas en sitios que
mayoritariamente votarán a
favor de lo que el presidente
quiera, y en los que participa
muy poca gente y en el que el
resultado es absolutamente
predecible: ganará lo que el
presidente quiera.
Es la repetición de fraudes

El presidente terminó por sincerarse:
quiere otra consulta patito como las
que ha hecho. De haber sabido, nos aho
rrábamos el debate, ef golpeteo al INE.

electorales a nivel nacional y
regional, bajo estándares que,
en su pasado como opositor, re
sultarían inaceptables para un
personaje como López Obra
dor (el político mexicano que
más se ha quejado de fraudes
electorales y más ha peleado
públicamente por elecciones
justas). Siete fraudes electorales
en tres años de gobierno.
El presidente, en una inter

minable borrachera de ego,
quiere repetir la dosis ahora
con su revocación de manda _
to.Laligerezaconlaqueabor .1
da el asunto exhibe que, en el
fondo, lo que le importa no es
la pregunta de la consulta ni
su resultado, sino todo lo que
le brinda colateralmente este
debate: arrinconar al INE pa
ra hacerlo ver como parte de Jn
la oposición y no un árbitro 'v
imparcial, y la posibilidad de j[)
desviar la atención para que m
no se hable de sus malos re )f)
sultados de gobierno. • V'
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Los sueldos de los consejeros
del INE y la revocación
El micrófono populista

del presidente Andrés
Manuel López Obrador

nos quiere hacer creer una nue
va mentira: que estar en contra
del ejercicio de revocación de
mandato es estar en contra de la
democracia y que quienes lo
apoyan es porque son auténti
cos demócratas.
El INE no tiene los recursos

para llevar a cabo la revocación
el 10 de abril de 2022. El presi
dente y sus habilitadores creen
que eso no debe ser una excusa

y que como los consejeros del
INE ganan mucho dinero, si se
bajan sueldos y prestaciones
pueden sacar el dinero necesario
para la revocación.
Se les olvida que si no hay di

nero es porqueelpresupuesto que
envió el Ejecutivo y que aprobó
sin modificar una sola coma el le
gislativo con el voto de la mayoría
de Morena y aliados le redujo 5
mil millones de pesos al INE.
La verdad es que todo esto no

se trata de dinero. Se trata de po
der y de un nuevo capricho del
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presidente López Obrador en el
que, una vez más, condicionasiel
INE es o no democrático depen
diendo si le cumplen sus deseos
o no. Esa ha sido la larga historia
de Andrés Manuel López Obra
dor con la autoridad electoral.
Una historia marcada por

constantes ataques apoyados
por redes sociales y, ahora como
presidente, por sus habilitado
res, entre ellos los gobernadores
de Morena y el presidente del
partido, Mario Delgado. Todo
con el objetivo de destruir al INE
porque les estorba para sus pro
yectos antidemocráticos.
Al consejero presidente, Lo

renzo Córdova, lo han amenaza
do de muerte al grado de llevarle
un ataúd a su casa cuando se le
retiró la candidatura a Félix Sal
gado Macedonio por no cumplir
con reglas elementales de todo
candidato: entregar registro de
sus gastos de precampaña.
Con el micrófono del populis

ta en mano, el presidente divide
a la sociedad entre los corruptos
y antidemocráticos que están en
contra de esta revocación y los
honestos y demócratas en favor
de la austeridad republicana que

quieren la revocación.
El chiste se cuenta solo. Quie

nes no quieren esta revocación
piden que López Obrador con
cluya su sexenioyestán en contra
de tirar 3 mil 830 millones de pe
sos en una oda al ego del presi
dente. Y quienes quieren la revo
cación piensan que esos millones
no son nada, con tal de demostrar
cuan popular es el presidente y
cuánta gente lo quiere ratificar.
Ah, pero eso sí, que los consejeros
se bajen el sueldo. Se trata de una
petición para ahorrar centavos,
pero gastar pesos.
El sueldo bruto mensual de

los consejeros actualmente es de
$234 mil pesos. Si lo reducen a la
mitad, a $117 mil pesos mensua
les, con lo que ganarían menos
que el presidente ($149 mil pesos
brutos al mes), tomaría más de
247 años pagar los 3 mil 830 mi
llones de pesos que costaría la re
vocación de mandato que piden

los que dicen que están en favor
de la austeridad.
La historia de la autoridad

electoral con AMLO ha sido ten
sa siempre, salvo cuando él ganó
en 2018. Desde que perdió la pre
sidencia en2006, exigió la remo
ción anticipada del consejero
presidente que osó declarar ga
nador a Felipe Calderón. Se le
cumplió el capricho para que de
jara de decir que el IFE era an
tidemocrático y sacaron a Luis
Carlos Ugalde. En los quince
años que han transcurrido desde
entonces la historia se ha repe
tido: el presidente cuestiona y
golpea al árbitro electoral cada
vez que no le cumplen sus capri
chos. Con el tono y las amenazas
cada vez más subidas de tono,
claro, porque con el micrófono
del populista en mano, AMLO
manda ¿O no? •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

No se trata de dinero, se trata de poder y de un nuevt

£^richo^elpresideñte^^eToñ^cioñaelcarácteM
democrático del INE a si le cumplen sus deseos o no.l
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Gran angular
El general Trauwitz
¿lapiezapara
acabar con el
huachicol?
I RAUL RODRÍGUEZ CORTtS
Si no nos abofetearan un día sí y otro

también tantas historias de impuni
dad, no debería cabernos duda de que

la comparecencia ante la justicia mexicana
del general en retiro Eduardo León Trauwitz
—si Canadá, como todo indica, lo entrega en
extradición— desenmascarará a políticos,
militares, líderes sindicales y empresarios in
volucrados en el robo de combustible, delito
que creció descaradamente durante los dos
últimos años del gobierno de Enrique Peña
Nieto, que fue más o menos contenido du
rante los dos primeros del actual de AMLO,
pero que este 2021 persistió.
Aunque con menor incidencia, pero con

cifras muy estabilizadas a lo largo del año, el
también llamado "huachicol" no ha dejado
de ser redituable para los grupos delictivos,
lo que sugiere que persisten las redes de co
rrupción pública y privada que lo prohijan y
protegen, y que su combate —cruzada inicia
da por López Obrador desde los primeros
meses de su mandato— se ha estancado.
Trauwitz, jefe de escoltas de Peña Nieto

cuando era gobernador del Estado de México
y quien, ya Presidente, lo nombró subdirec
tor de Salvaguarda Estratégica de Pemex, fue
detenido en Canadá el viernes pasado.
La FGR lo acusa de delincuencia organiza

da por permitir y encubrir el robo de hidro
carburos entre 2014 y 2018. La denuncia in
cluye al menos a otros siete militares que es
tuvieron bajo sus órdenes y que actualmente
ya son procesados.
Se sabe que la comisión de este delito se

remonta a los años 90, pero únicamente
concentrado en círculos de Pemex y sus tra
bajadores, mediante la ordeña de pipas y
barcos. Fue hasta 2001 cuando el periódico
La Opinión documentó por primera vez las
operaciones de una banda que extraía com
bustible clandestinamente de los ductos de
Pemex en el norte de Veracruz.

Durante el gobierno de Felipe Calderón

(20062012) el fenómeno empezó un repunte
aparejado a la estrategia de seguridad nacio
nal que emprendió. La periodista Ana Lilia
Pérez documentó que durante ese sexenio se
fue conformando una "organización paralela
a Petróleos Mexicanos", dedicada a diferen
tes modalidades del robo de combustible,
desde la ordeña de pozos, ductos y pipas,
hasta la venta en mercados internacionales.
El número de tomas clandestinas descu

biertas documenta el crecimiento del delito.
Así, mientras que en 2000 se encontraron
155, en 2012 se reportaron mil 361, de acuer
do con solicitudes de información a Pemex.
Pero el gran disparo ocurrió entre 2014 y

2018, cuando pasaron de 2 mil 990 a 14 mil
910, precisamente durante el gobierno de Pe
ña Nieto y la gestión de Trauwitz al frente de
la seguridad de Petróleos Mexicanos.
En ese contexto López Obrador emprendió

en enero de 2019 la cruzada contra el "hua

chicol". Si en 2018 se extrajo por esas casi 15
mil tomas clandestinas la cifra histórica de
58 mil barriles diarios de combustible, ésta
se redujo en 2019 a cinco mil barriles diarios
y hasta julio de este año a cuatro mil 700 ba
rriles diarios. Las pérdidas anuales por el
"huachicol" eran en diciembre de 2018 de se
senta mil millones de pesos, cifra que bajó
del primero de enero de 2019 a febrero de
2021 a siete mil 827 millones de pesos.
Con base en estas cifras se puede inferir que

el combate del gobierno de AMLO contra el
"huachicol" ha funcionado, pero también que
la comisión de ese delito no cede en su totali
dad, lo que solo se explica por la persistencia
de redes corrupción. Ojalá que el proceso con
tra Trauwitz acabe por desmantelarlas. •

@RaulRodriguezC

El combate contra el "huachi

col" ha funcionado, pero e
delito no cede en su totalidad.
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1 Encargo gigantesco Se espera que hoy, en sesión
•maratónica, la Comisión Nacional de Encuestas

de Morena, integrada por Ivonne Cisneros, Rogelio
Valdespirto y Pedro Miguel Arce, ¡unto con las dirigen
cías del PT. PVEM y Nueva Alianza, informen los resul
tados y definiciones de candidatos para las elecciones
de 2022. Una gran responsabilidad tienen en sus ma
nos; el manejo de las candidaturas en las elecciones
pasadas no les dejaron buenos dividendos, pues hubo
varias quejas. Dos empresas presentarán las encues
tas espejo, junto con las de Morena. I ,a Comisión de En
cuestas no puede darse el lujo de fallar, pero los ajustes
por la igualdad de género propiciarán sorpresas. ¿Y des
pués, serán capaces de mantener la unión en e¡ partido?

2 Del dicho al hecho Mario Delgado, dirigente na
cional de Morena, y los militantes de su partido

hablan en serio cuando advierten a los consejeros del
INE sobre consecuencias tras aplazar la consulta de re
vocación de mandato, Los legisladores de la coalición
(untos Hacemos Historia impulsan ya la presentación
de un juicio político en contra de los seis consejeros del
INE que votaron a favor de suspender parte de la orga
nización de este ejercicio democrático. El documento,
expuesto en redes sociales de los morenlstas, esta fir
mado porgo diputados, entre ellos la vicecoordinadora
de la fracción parlamentaria de Morena. Aleida Alavez.
Se lanzarán con todos los argumentos legales contra
Lorenzo Córdova y consejeros que le acompañan No
se andan con medias tintas.

3 Contra la pared. Ante la presión social tras varias
• movilizaciones de protesta, el gobierno de Baja

California Sur decidió pagarles el bono navideño a los
trabajadores de confianza y empleados por honorarios
de la Procuraduría General de lusticia del estado, Elgo
be mador. Víctor Manuel Castro Cosío, afirmó que "a
más tardar este miércoles 22 de diciembre estarán re

cibiendo el pago del bono navideño, además, las y los
empleados por honorarios que no percibían aguinal
do. también les será pagado". El mandatario manifestó
que en su encuentro con el presidente de la Kepública,
Andrés Manuel López Obrador, en Tabasco, le solicitó
su apoyo por la situación económica que priva en el es
tado. Resolver bajo presión es lo último que debe per
mitirse, señor gobernador.

4BUmditos. Después de varios días en que han sido
• apabullados por la opinión pública y por los mili

(antes de partidosafines al poder, los consejeros del INE
ceden un poco. La consejera electoral Claudia Zavala
aseguró que acatarán lo que determine el Iribú nal
Electoral y la Suprema Corte de justicia de la Nación en
la realización de la consulta popular de revocación de
mandato. Señalo que el instituto "es susceptible a ser
impugnado" y reiteró que la decisión de aplazar la orga
nización se basa en la deficiencia de los recursos asig
nados por los diputados federales en el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2022. Austeridad y despilfarro,
a esto se reduce el debate. ¿Y la democracia, apa?

5 Caja fuerte. El presidente de la junta de Coordi
• nación Política del Senado. Ricardo Monreal, ase

guró que e! INE "tiene recursos de sobra, puede reducir
su presupuesto y generar ahorros con la disminución
de salarios, la eliminación de viajes al extranjero y al
interior de la República, evitar los excesos y la contra
tación de demasiados asesores". Criticó que Lorenzo
Córdova, presidente del INE, considere insustancial e
insuficiente hacer esos ajustes en los gas tos del instituto,
"por algo deben de empezar para los efectos prácticos
de cumplircon su obligación constitucional". Consideró
"demasiado arriesgada y cerrada la decisión de no dia
logar antes de aplazar el ejercicio Se fueron por la libre
y les está costando caro a los del salario blindado.
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Felicidad sintética
La felicidad no necesita ser transmutada en belleza,

pero la desventura, st.
lorge Luis Borges

La RAE define felicidad como el estado de grata satisfacción
espiritual y física y también como ausencia de inconve
nientes o tropiezos. La misma fuente define sintética como
pertenecióme o relativo a la síntesis, también como aquello
que procede componiendo o que pasa de las panes al rodo,
dicho de un producto, que se obtiene por procedimientos
industriales y que reproduce la composición y propiedades
de uno natural.

Evidentemente, la felicidad no es un producto, sin em
bargo, de acuerdo con las investigaciones del profesor de
sicología de Harvard Daniel Gilberty sus colaboradores,
con base en nuestra capacidad inmunológica sicológica,
que es un sistema de procesos cognitivos —en su mayoría
no conscientes— que nos ayudan a cambiar las percep
ciones para adaptarnos mejor a nuestra realidad, los seres
humanos somos capaces de autoproducirnos felicidad. El
profesor Gilbert distingue dos tipos de felicidad; la felicidad
natural, que es la que experimentamos cuando consegui
mos lo que queremos, y la felicidad sintética, aquella que
nos fabricamos cerebralmente a nosotros mismos cuando
no conseguimos lo que queremos. Esto puede parecer au
toengaño o conformismo, pero no lo es. La felicidad que
conseguimos al cambiar nuestra
visión del mundo sobre la rea
lidad nos permitirá comprobar
también que lo que nos ha su
cedido tiene su parte buena y
positiva,
De acuerdo con el profesor

Gilbert, tenemos la capacidad
de sintetizar la felicidad, y esto
no siempre es fácil debido a que
creemos que la felicidad es "algo
que se encuentra" y no, algo que
podemos producir. La realidad
es que la felicidad sintética es tan real y duradera como la
felicidad natural y sus efectos son igualmente beneficiosos
para nuestro organismo. Producir esta felicidad depende
de dos factores: de la libre elección y de tener una ambi
ción limitada: es decir, la libre elección entendida como la
habilidad para tomar decisiones y cambiar de opinión, esto
incluye también la actitud que elegimos tomar de acuerdo
con lo que nos sucede; con respecto a la ambición limitada

se trata de tener la precaución de elegir nuestras preferen
cias, de ser reflexivos, prudentes, precavidos y realistas, esto
incluye las ambiciones, pero también los riesgos. Y subraya,
además, la importancia de las experiencias para saber elegir
lo que mejor conviene a nuestra vida.

Por eso hoy le invito a fortalecer su sistema inmunológt
co sicológico a través del reconocimiento y revaloración de
lo que tiene en el presente, hace falta que dejemos de mirar
lo que fue y lo que sera, ta carencia, lo que falta, lo que no
tenemos o lo que no conseguimos o lo que simplemente no
sucede a nuestro favor De nada sirve mirar la vida desde lo
inexistente, desde lanada... necesitamos objetivos realistas,
escenarios posibles, claridad, visión, compromiso y, sobre
todo, un poder de elección firme y enfocado a la felicidad.

Todos hemos tenido en la vida buenas y malas experien
cias. todos tenemos la capacidad de analizar, reflexionar y.
sobre todo, sentir esas experiencias, debemos comprender
el significado de cada una de ellas y la injerencia de nuestro
poder de elección y responsabilidad con respecto a lo que
nos hace felices y lo que no. Recuerde que no podemos elegir
lo que sucede, pero sí ¡o que hacemos con eso que sucede.

La felicidad se elige o no se elige, y esta en uno mismo,
en ese au toco nacimiento que nos permite tener el control
en la toma de decisiones, en esa libertad con la que elegi
mos hacernos dueños de nuestra vida, en esa paz de saber
medir nuestros propios riesgos y ambiciones, según nues
tras habilidades, capacidades y experiencias. La felicidad
es absolutamente personal, subjetiva e interna, su felicidad
es su responsabilidad. Deje de buscarla fuera de sí mismo,
deje de esperar que las cosas sucedan, respétese, respete
ese conocimiento sobre sí mismo y sobre su historia y no
permita que nada ni nadie le imponga patrones de felicidad
ni tampoco los imponga, cada cual es feliz según su propio
vivir y sentir y eso es algo que jamás puede juzgarse. Como
siempre, usted elige.

¡Felices felicidades, felices vidas!

La realidad

es que
la felicidad
sintética es tan

real y duradera
como la
felicidad natural.
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HISTERICO

Mi familia y mi novia me dicen que soy un histérico por
que. literalmente, se me retuercen las tripas cuando es
toy cerca de alguien que hace ruidos al masticar fuerte,
cuando hacen como que se están limpiando la garganta,
respirando fuertemente o como si se estuvieran sonando.
¿Soy histérico?
R. Don "no, no es usted histérico", sino que sufre de una con
dición médicamente identificada como misofonía, y que es
cuando las personas experimentan una ira y disgusto intensos
cuando escuchan a otras personas hacer ruidos específicos Si
nunca lo han experimentado, es difícil de entender, pero para
muchos como usted la misofonía arruina las amistades y causa
profundas divisiones familiares.

PORCENTAJES

Señor Lamont, ¿cómo andan tos porcentajes de vacunación
contra covíd en el resto del mundo?

R Le comparto una triste realidad con estos porcentajes, fieles
hasta este 22 de diciembre:
Norteamérica: 55%.
Sudamérlca: 60%..

Europa: 59%,
Asia; 50%.
Oceanía: 56%.
Africa: 8%.
Lo indignante de estas cifras es que los relativamente bajos
porcentajes de estos continentes, fuera de África, son a pesar
de que hay vacunas y la gente se rehúsa a aceptarlas, mejor
prefieren enfermarse, ocupar camas en los hospitales y mo
rirse. Yo propongo que las vacunas destinadas a estos grupos

se envíen a Africa lo más pronto posible.

TRES TUBOS

¿Ha visto usted uno decoración de mesa de Navidad que con
siste en una serie de tres tubos de cartón conectados por un
envofrorio de papel de aluminio de colores?¿Pe qué se trata?

Sé que cuando uno ¡a abre y se jala hacen ruido, pero de ahí
en fuera no Je encuentro sentido?
R. Estos tres tubos se llaman crackers y son una institución
navideña británica, y los encontrará en la mesa junto a los cu
biertos, Esta tradición está entre tirar de la horquilla de un pavo
y una galleta de la fortuna La idea es que usted y la persona a
su lado tomen un extremo y cada uno jale en sentido opuesto.
Los tubos se separan con un pequeño golpe (o grieta) gracias
a! pequeño explosivo en su interior. El ganador del juego es la
persona con la mayor parte de los tubos de cartón (es decir,
dos) y sus premios se encuentran dentro de ese tubo central.

ÑAS A/ADA RAÚL
¿Puedo presentar mi solicitud a la NASA para voluntario
astronauta?
R. Don/doña, desgraciadamente el último grupo que está des
tinado a los próximos diez afios de viajes ya tiene a los 10
voluntarios de entre 12,000 solicitudes y ya fueron selecciona
dos. En esta ocasión el campo estaba abierto a los ciudadanos
estadunidenses que tienen una maestría en un campo STEM
(ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas), la primera vez
que se agregó tal requisito, y aprobaron una prueba en linea.
El requisito de maestría también podría cumplirse median
te un título medico o la finalización de un programa piloto
de prueba,
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Hablar de la cerveza mexicana es hablar de

una agro industria de referencia internacional,
esencial para la economía local y de un pro
ducto de calidad mundial. La cadena de valor
que da vida a este producto con identidad na
cional comienza en la agricultura, sector en el
que se involucran más de cinco mil familias
en el cultivo de poco más de 300 mil hectá
reas de cebada,

La agroindustria cervecera tiene un alto
grado de integración con las cadenas de va
lor, utilizando, al menos, un 70% de insumos
locales: casi el doble al promedio nacional de
las industrias manufactureras Tiene inciden

cia directa en 168 actividades económicas y
genera más de 700 mil empleos directos e
indirectos. Lo que la convierte en un buen ter
mómetro de la actividad económica del país.

Al igual que toda la economía mexicana
en su conjunto, la agroindustria cervecera
también ha vivido momentos crííicos a con

secuencia de la pandemia de covid19, uno
de los más importantes fue el cierre obliga
torio de operaciones por más de 45 días, al
no ser considerada una industria esencial. En

ese mismo contexto, figura la implementa
ción prolongada de restricciones emitidas por
autoridades locales a la venta de alcohol, las
conocidas leyes secas.

Otro de los retos importantes que debió
enfrentar la cerveza mexicana durante este

2021, y que podría alargarse hasta el próximo
año, es la intención de modificar el método de
cobro al impuesto especial de la cerveza, el
1EPS. de haber realizado tal cambio se hubie
ra traducido en un incremento considerable

del impuesto y. por ende, del precio final al
consumidor.

Mirando hacía el 2022, se espera un año
retador para toda la economía mexicana. No
es necesario profundizar en la crisis de los

rommcidirtes y las escaladas en costos a las
cadenas de suministro global, que seguirán
incidiendo en los altos niveles de inflación en
todo el mundo.

Pese al retador panorama, las empresas
cerveceras han decidido seguir apostando
por un sector en crecimiento, muestra de ello
fueron algunos importantes anuncios de in
versiones hechas en este 2021; en el caso de
Grupo Modelo, líder de la categoría en el país,
anunció la inversión por 3 mil millones de pe
sos para la ampliación de una vidriera en el
estado de Veracruzy, así. atender el problema
de escasez, también se invinieron 180 millo
nes de pesos en una "torre de control logísti
ca", ubicada en el estado de Aguascalientes.

Debemos confiar en que nuestra agroin
dustria de orgullo nacional seguirá creciendo
en 2022. La cerveza mexicana es altamente
tecnificaday cuenta con el mejor capital hu
mano enfocado a entregar las mejores cerve
zas de todo el mundo, de ahí que seamos el
primer exportador mundial.

En la medida que la reactivación econó
mica no pierda fuerza, sigamos vacunándo
nos y respetando las medidas sanitarias para
protegernos del virus de covid19. podemos
esperar un 2022 de crecimiento y en bene
ficio de todos los agricultores, pequeños y
grandes productores, repartidores, tenderos
y meseros.

En estas fiestas de fin de año, no desapro
veche la oportunidad para apoyar a una de
las cadenas de valor más robustas del país
y piense en las cervezas mexicanas para su
próxima ocasión de celebración o para acom
pañar sus platillos preferidos; claro, siempre
con moderación.

'Gerenre de/Isueros Corporativos
en Grupo Modelo
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Lo podemos decir de muchas formas, pero
todo apunta a que la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
era una cloaca de corrupción, anidada durante
administraciones priistas y panistas, de tal ni
vel que no pudo ser desmantelada durante la
primera mitad de la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador

Tuvieron que darse cambios en los últimos
meses que incluyeron al titular de la Cofepris,
enviar a personajes cercanos al Presidente y
ahora hasta mandos de la Secretaria de Mari

na para tratar de abatir la corrupción en este
espacio, en el que se mueven aprobaciones
sanitarias de distintos rubros que impactan en
negocios multimillonarios.

Y todo ello suena bien si se trata de abatir
la corrupción, pero el problema es que, hasta
el momento, no se conoce una sola denuncia
o sanción en contra de funcionarios o exser
vidores públicos de la Cofepris.

Parecería que exfuncionarios tejieron en
tramados y normas que los protegieron y ayu
daron a hacer sus negocios ajustando leyes,
reglamentos y aprovechando agujeros jurídi
cos. como en su momento denunció el subse

cretario Hugo López ¦ Gatell,
Pero también lucrando con los permisos de

importación de precursores químicos, que se
daban de forma discrecional y motivaron que
elementos de la Marina asumieran el control
de esos rubros en la comisión.

Conforme al más reciente reporte que dio
a conocer el lunes pasado el secretario de Ma
riña, el almirante José Rafael Ojeda Durári.
identificaron una red de 19 servidores públicos
que fueron destituidos de la Cofepris por uso
indebido de sus atribuciones.

Para enfrentar esa situación, el almirante
dio a conocer que cinco elementos de la Ma

rina ocuparon puestos estratégicos dentro de la
Comisión de Autorización Sanitaria, que enea
beza el médico Natán Enríquez Ríos.

Además de que reactivaron la verificación
a empresas importadoras y exportadoras de
precursores químicos.

Desde su comparecencia en el Senado, en
octubre, el secretario de Salud, Jorge Alcocer,
señalo que se pidió el apoyo de la Marina por
que los permisos de importación de precurso
res químicos se daban de forma discrecional.

Como parte de estos ajustes, el 7 de oc
tubre, la Cofepris anunció a Natán Enríquez
Ríos como nuevo titular de la Comisión de
Autorización Sanitaria. Una semana antes ha

bía llegado Bertha Alcalde como titular de la
Comisión de Operación Sanitaria y Hermilo
Domínguez Zarate al frente de la Comisión de
Evidencia y Manejo de Riesgos. Y ahora tam
bién se suma el del capitán de navio Francisco

Julio Arce, quien se hizo cargo del Órgano In
temo de Control, y la capitán Martha Patricia
Rodríguez Nava, quien asumió la Dirección
ejecutiva de Regulación de Estupefacientes,
Psicotrópicos y Sustancias Químicas, entre
otros.

No hay que perder de vista que todos estos
movimientos se dieron después de la renun
cia de José Novelo como titular de la Cofepris,
quien, se suponía al inicio del sexenio, llegó
a limpiar la casa. Pero, por lo que se ve, no lo
logró e incluso eso. sin duda, fue factor para su
salida y para la llegada de Alejandro Svarch
Pérez, quien fue pupilo de lorge Alcocer, se
cretario de Salud.

O
ABATE LENGUAS

Hablando del tema, me comentan que la pre
sencia de Bertha Alcalde Lujan, comisionada
de Operación Sanitaria de la Cofepris, ha co
menzado a sentirse en algunos de los sectores
farmacéuticos que requieren hacer supervisio
nes y autorizaciones de las áreas a su cargo

Y es que, aseguran desde el secior privado,
eliminó ia discrecionalidad con la que se de
signaba a los inspectores y las visitas sanitarias

La medida, consideran, es positiva porque
anteriormente supuestos "gestores o consulto
res" cobraban sumas excesivas a las empresas
farmacéuticas, de alimentos y de otros giros,
para garantizar visitas amañadas con inspec
tores con los que estaban coludidos, O para
evitar extorsiones con la amenaza de que no
pasarían las inspecciones

Esperemos que esto ayude a que todas las
empresas cumplan con todas las normas que
les son aplicables, pero también a que no sigan
siendo extorsionadas.

O
BAJO MICROSCOPIO

Por cierto que en la Cofepris no deberían des
estimar la denuncia que presentó una mujer
en contra de Alvaro Israel Pérez Vega, quien
fue comisionado de Operación Sanitaria en
la época de Mikel Arrióla, por presuntamen
te tratar de cobrar la tramitación de servicios
ante la Cofepris con dinero y favores sexuales.

Conforme a la información difundida en
este diario. Alvaro Israel es socio adminis
trador de VCGA consultores, cuyas oficinas se
encuentran a un costado de la Cofepris. Si le
rascan tan tito a lo hecho pot esta empresa, me
dicen, se pueden llevar varias sorpresas

Queridos lectores, los mejores deseos para
Navidad y siempre.
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Malestar y desesperación
oficial...

Reconocen ya 25 casos de órnicron. ¿Crisis en enero?
Pocas veces en los más do tres años de (infructuosa) gestión
como en las últimas 72 horas, las huestes lopezabradorlstas
se han mostrado más dispuestas a "confrotarse y romper
con todo..." ta ley incluida, queremos pensar si de ha
cer valer e imponer finalmente las órdenes recibidas desde
Palacio se trata: la realización del proceso de revocación de
mandato en los tiempos inicialmente previstos.

Da la impresión de que ía decisión del (odiado) Instituto
Nacional Electoral UNE) de posponer la referida consul
ta constitucional agarró "mal parados" a los afines a la 4T
su creador e indiscutible gurú incluido, ciertamente—,
que veían en el ejercicio la posibilidad de contar con un
nuevo e idóneo "distractor" de la cruda realidad prevale
cíente en materia económica de salud, seguridad y más, al
inicio de la difícil segunda parte del sexenio y de cara a los
comicios de junio.

La evidente molestia que el
acuerdo de los consejeros, li
dorados por Lorenzo Córdova
Vianello. provocó y la desesperación existente al más alto ni
vel del régimen encabezado por

Andrés Manuel López Obrador,
en otros poderes y niveles ciego
blerno, están a la vista. Hoy, to
dos los discursos y acciones del
oficialismo no tienen másobjeti
vo que modificar el mismo —"sin
atender a la causa que lo motivó,
por cierto"— y, adicionalmente,
alentar el encono social contra
sus autores con miras a inducir
su remoción O, incluso, la desa
parición del instituto autónomo,

Vaya manera de terminar un
año difícil e iniciar otro que no

se augura fácil! La confrontación
política generada y el encono entre instituciones no parece
tener salida y ello, a decir verdad, a nadie conviene. Res
petar la ley y esperar que las instancias correspondientes,
la Corte y el Tribunal federal en este caso, hagan su parte,
sería una opción...

ASTERISCOS
* Formalizada la nominación de la exalcaldesa Tere
Jiménez al gobierno de Aguascalientes por parte de Acción
Nacional, y el apoyo del PRI y del PRD. que se anunciará en
las próximas horas, la candidatura por 1 lidalgo de la prllsta
Carolina Viggiano por parte también de la alianza tripartita
Vapor México es prácticamente un hecho..,
* Si bien en el Congreso capitalino, entre ta mayoría mo
renísta, que, ¿coordina', la cuestionada Martha Ávila, en
especial, el asunto se minimiza y pretende ignorar incluso,
lo cierto es que la denuncia por violencia política de géne
ro por parte de la panista Luisa Gutiérrez contra el oficia
lista Nazario Norberto Sánchez es ya un hecho. Veamos
cómo evoluciona...

* Apenas iniciar el 2022. el 29 de enero para ser exactos,
integrantes del movimiento juvenil Testimonio y Esperan
za volverán a peregrinar, ya de manera presencial, hasta la
cima del Cubilete, en Guanajuato. Seráésta!a39 edición de
la tradicional Marcha Juvenil a Cristo Rey, que aspira convo
car a 30% de los casi 50.000 participantes en 2020. Bien...

En aras de vivir en plenitud ios festejos de Navidad y Año
Nuevo, esta columna dejará de publicarse para retornar el
próximo 5 de enero con otro asumo De naturaleza política.
Nuestros mejores deseos y que Dios nos bendiga a todos.
¡Felicidades!
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El reto ómicron
No habrá cierre de actividades, nos repiten las autoridades.
Basta salir cinco minutos al tránsito y confirmar que la vida
regresó al ritmo prepándémico. Nuestro país. Como Esta
dos Unidos, ven imposible un confinamiento en la víspera,
aunque en ella haya mucha iricertidumbre. Nos despertamos
ayer con la confirmación de que en México hay, al menos,
23 casos de covid19 a causa de la variante ómicron, L.a in
formación llegó luego de que la plataforma GISAID subió la
cifra, aunque ella da como positivos los casos que hasta ayer
por la mañana para Hugo LópezGatell silo estaban bajo
observación. Las alarmas en el mundo corren, aun cuando

todavía la precisión respecto al comportamiento de esta va
riante es escasa: nos aseguran que es más transmisible, pero
se deben esperar más datos para tener certeza de qué tanto,
que si libra la eficacia de algunas vacunas o fármacos, que
si es necesaria una dosis de refuerzo, que si afecta más a la
población más joven o. incluso, hasta obviedades como que
es más fácil que afecte a personas no vacunadas. Otra vez, el
mar de dudas y la paradoja de saber hasta dónde podemos
seguir e intentar recuperar nuestra vida, laque teníamos an
tes de la aparición dei primer SARSCoV2.

"Tenemosque preocuparnos por la variante ómicron, pero
no entrar en pánico.. ", expresó Joe Biden al mediodía de este
martes, La nueva variante es ya la predominante en Estados
Unidos, causante de 7 de cada 10 nuevas infecciones: sin em
bargo. el presidente estadunidense tampoco ve en el horizonte
otros días de encierro. El avance en la vacunación le permite
apostar por la promoción de las medidas sanitarias y apro
vechar el momento para atacar esta otra epidemia, la de la
desinformación, en la que se sustenta la postura antivacuñas,
Ayer mismo, autoridades en Nueva York anunciaron una com
pensación para quienes acudan a vacunarse por primera vez.
Con más de 200 millones de personas inmunizadas, están
lejos de sentirse satisfechos con sus números, pues, con todo
y que incluso han comenzado la inmunización de menores,
ve en las personas que no se han protegido el principal frente
ante una posible alza de la ocupación hospitalaria: "Si no está
completamente vacunado, tiene buenas razones para preo

cuparse (...) Tienen un alto riesgo de enfermarse. Casi todas las
personas que han muerto de covid19 en los últimos meses no
han sido vacunadas (...) Tenemos una pandemia para los que
no se han vacunado: es así de básico, así de simple...", expresó
Biden desde la Casa Blanca.

Aunque en otras regiones del mundo las decisiones han
sido más drásticas, como en Holanda, donde esta semana
iniciaron un periodo de confinamiento de 25 días, la inccrtl
dumbre va en el mismo sentido. La llegada de ómicron nos
pone de nuevo al espejo: si hace un ano muchos pasamos
las fiestas en soledad, de nuestro comportamiento depende
que esa postal ya no se repita, que tampoco haya largas filas
buscando una cama de hospital o un tanque de oxigeno, por
decir sólo algo.

Cuidarnos, cuidarnos otra vez entre todos. Aquí, como lo
están perfilando en CU. lo ideal tendría que ser no sólo poner
velocidad en la vacunación, sino también acompañarlo de
una campaña de prevención intensa: usar cubrebocas. por
ejemplo... en Palacio Nacional, digo yo.

Estamos cerrando el arlo. éste es el Ultimo texto antes de
unos días de descanso y no. ni yo ni nadie queremos regresar
a esos días oscuros La pandemia ha provocado tantos efec
tos que nos costará tiempo leer, pero aquí un dato que no
debemos pasar por alto: en 2020, el índice de suicidios subió
como nunca en diez años, casi ocho mil casos, la mayor cifra
reportada en una década, si la salud mental es un tema con
poca visibilidad desde antes de la emergencia sanitaria, con
el confinamiento esto se exacerbó Éste también debe ser
un frente a combatir si deseamos que el próximo año sea el
que nos permita avanzara, mayor velocidad, Debimos haber
aprendido algo en los últimos dos años, es nuestra oportu
nidad de demostrarlo.

O
ADDENDUM

El 2022 tiene que ser un mejor ciclo para todos, Felices
fiestas.
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El que busca encuentra
La historia de la revocación de mandato es la de un pleito anun
ciado, buscado y encontrado No hay más que un responsable:
los legisladores de la coalición gobernante que negaron —en un
acto de abierta provocación el presupuesto que solicitó, fundó
y justificó el INE para llevar a cabo este ejercicio. Esa mayoría
tenía la atribución plena para hacer la asignación de los recursos
necesarios en tanto que la Constitución señala que "el Congre
so tiene la facultad para imponer las contribuciones necesarias
para cubrir el Presupuesto". Si no lo hizo fue porque no quiso.

Imagine usted que la Presidencia ordena la construcción
de una carretera a la SCT, pero el Congreso no otorga el pre
supuesto para hacerla o le otorga una tercera parte de éste. La
SCT tiene tres opciones: no construirla, construir sólo un tramo
o bajar el costo utilizando materiales de mala calidad para dar
gusto a! ¡efe En el primerease, el secretario de Comunicacio
nes y Transportes le dice al Presidente que no está obligado
a lo imposible. Es despedido. En el segundo, lo culpa de no
haber cumplido a calíais dad y es despedido por boicotear las
órdenes. En el tercero, se construye y, al entregarla, se desplo
man varios tramos También es despedido. A algo parecido se
le quiere orillar al INE. Con la fortuna de que el Presidente no
puede despedirá los consejeros.

No entro en el capricho de llevar a los ciudadanos a las ur
nas para que el Presidente pueda decir que el pueblo lo acia
tria. Pero vale la pena reseñar cómo se desenvolvió el pleito
inducido por Morena y el Presidente desde que se aprobó la
revocación &1T19). La iniciativa original tuvo que ser reforma
da para su aprobación porque, tramposamente, se pretendían
tres movidas ajenas a este tipo de ejercicio. Primero, que el
derecho a convocar la revocación fuera no sólo de los ciudada

nos, si no también del Presi den ce y del Congreso, Segundo, q ue
se hiciera de manera simultánea a las elecciones intermedias
(2021>y, así, poder influir en la participación yenel sentido del
voto. Tercero, que la pregunta tendiera a la ratificación más que
a la revocación de mandato. F.I Presidente tuvo que ceder en
medio de descalificaciones hacia la oposición y al INE.

De entonces para acá, más de dos años, comenzó la cargada
de deslegitimación del INF,y. en particular, del consejero presi
dente y de Ciro Murayama Aquel INE que organizó la ¡ornada
electoral de 2018 y declaró ganador a López Obrador y a Mo
rena volvió a ser traidor a la patria, perpetrador de fraudes, anti
democrático, parte del bloque conservador y simulador. Una de

las más fuertes descalificaciones —omisión, desinterés y boicot
fue lo menos que dijo López Obrador— ocurrió con la absur
da consulta popular para enjuiciar a los expresidentes porque,
también a taita de presupuesto, no se instalaron tantas casillas
como en la elección presidencial y porque, cumpliendo con su
obligación, el INL amonestó más de una vez al Presidente por
hacer proselitismo. Terminando este vacuo ejercicio, las bate
rías se enfocaron a la revocación. La disputa sobre la pregunta
sigue siendo materia de debate. PR1, PAN y PRD interpusieron
una acción de inconstitucionalidad 'octubre, 2021) argumen
tando que la ley reglamentaria modificábala Constitución y, a
través de la pregunta, la revocación se transfiguró en ratifica
ción, La Corte no ha resuelto este recurso.

A pesar de ello, los preparativos comenzaron, se emitieron
los lincamientos y llegó la hora del presupuesto. El INE solici
tó 3,800 millones y lo que recibió fue un recorte de 4 mil 913
millones de pesos en su presupuesto, sin motivación ni justi
ficación Ante ello, el INE presentó un recurso frente a laSCIN
argumentando que el recorte le impedía cumplir con sus obli
gaciones constitucionales. Se está a la espera de una resolución
por parte de la Corte. Lo que busca el INE es calidad y certeza.

Esta es la historia y estos son los datos. El fondo está en
otra parte. Consiste en el empeño imparable de reventar al
INE y de engañar a la población de que el órgano electoral se
opone a la democracia, No es así. La inmensa mayoría de las
democracias presidenciales no contemplan la revocación de
mandato y las que lo hacen son países de dudosa calificación
democrática: Venezuela, Bolivia y Ecuador. También es falso
que sea la prueba máxima e indubitable de la rendición de
cuentas. la transparencia y la rendición de cuentas son, sin
duda, piezas centrales de la democracia y tienen mecanismos
que se deben activar de manera continua. El gobierno actual
no tiene mucho que mostrar en estos aspectos. El Acuerda que
declara que las obras de infraestructura del gobierno federal
se consideren de seguridad nacional lo dice todo.

Que quede claro, si la revocación no se lleva a cabo o si se
lleva a cabo con recursos insuficientes porque así lo ordene la
Corte, los responsables son Morena y el Presidente, ¿Por qué el
Presidente?, porque de la misma manera que en años pasados
modificó el presupuesto aprobado hasta en 15%de lo aproba
do por el Congreso, ahora podría ordenarle a su secretario de
Hacienda que hiciera una ampliación presupuesta!,
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Ómicron, ya en México
y la pachanga sigue
Mientras que en Francia se debate si se impone el certi
ficado de vacuna para acceder a los lugares de trabajo o
al transporte público ante el vertiginoso crecimiento de
ómicron variante de covid19—, en México se ignora el
llamado de la OMS a cancelar los festejos navideños y de
fin de año.

"Más vale cancelar hoy y celebrar la vida mañana,
que celebrar hoy y estar de luto mañana", alertó ledros
Adhanom Ghebreyesus, responsable de ia Organización
Mundial de la Salud

Oídos sordos en la 4T, a pesar de la alta contagiosidad
de ómicron. La variante ya está en el país. Hay 23 casos re
gistrados. De ese total, 1S fueron detectados en la Ciudad
de México. En el 70% de ellos, los contagiados no habían
sido vacunados. No hay casos graves.

A juzgar por las reacciones oficiales, 23 enfermos son po
quitos. No vale la pena prevenir. "No se suspenden activida
des". dijo, tajante, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum

Ni siquiera será cancelada la verbena navideña que se
lleva a cabo en el Zócalo. Claudia seguía invitando ayer, en
redes sociales, a disfrutar de música y danzón en ia Plaza
de la Constitución,

Jura, eso sí. que no será irresponsable y dará "orienta
ciones", en caso de que aumenten las hospitalizaciones o
se sobrecargue el sistema de salud.
Otro que se la voló es eí controvertido Hugo

LópezGalell. zar anticovíd de la 4T. Según él, la recomen
dación de la OMS es para Europa

"El señalamiento que hizo ayer el director de la OMS
está contextualizado en esa circunstancia: una región muy
amplia del mundo, donde habita una gran cantidad de per
sonas, en este momento necesitan entrar en confinamiento
para que los sistemas de salud de esa región no colapsen.

"Ése es el contexto, es que está recomendando reducir
la movilidad", dijo el subsecretario,
¿Se habrá enterado que ómicron ya hace estragos del

otro lado del Río Bravo? ¿Que teatros y justas deportivas
han sido cancelados o pospuestos?

La última variante de covid19 en Estados Unidos pasó
del 3 al 73% de los nuevos casos, de acuerdo con los Centros

para el Control y la Prevención de Enfermedades ÍCDC).

* No hubo ruptura en Aguascalientes. La exalcaldesa de la
capital. Tere Jiménez, ganó la encuesta por la candidatura
del PAN al gobierno del estado.
Su rival más fuerte, el senador Antonio Martín del

Campo, no sólo aceptó el resultado, sino que se compro
metió a no romper la unidad. En un video que el senador
grabó en el CEN del PAN. Martín del Campo dijo a sus
paisanos:

"En esta tercera encuesta, un servidor no ha sido favo
recido en los números. Eso no implica que no sigamos tra
bajando por Aguascalientes.

"Hoy es el tiempo y momento de la unidad. Es el tiempo
y momento de poner y tener lo mejor de nosotros. Seguiré
trabajando desde la trinchera que ustedes me digan", dijo.

Buen trabajo el realizado por Santiago Creel en Aguas
calientes. El jefe panista. Marko Cortés, le encargó destra
bar el conflicto. Había incluso amenaza de ruptura.

El diálogo y ta valentía del perdedor fueron fundamen
tales para alcanzar el acuerdo.

©
' Revés para Alito Moreno en el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México. Eue revocada la decisión de la Comisión

Nacional de Justicia Partidaria del PRI, que preside Samuel
Palma, de expulsara Nallely Gutiérrez. exsecretaria gene
ral del CEN del PRI.

Nallely fue expulsada del tricolor en septiembre pasado
por su supuesto apoyo a fuerzas políticas y candidatos an
tagónicos al tricolor, según la citada comisión.

"Con esta decisión queda evidenciada la arbitrariedad,
el acoso, la persecución y la violencia política en razón de
género de la que he sido objeto en los últimos meses, por
dei'endery luchar por causas ciudadanas y salvar al PRI de
la corrupción", señaló Gutiérrez en su primera reacción

De paso, le exigió a Alito Moreno una disculpa pública y
la restitución plena de sus derechos partidarios.

Fecha: 22/12/2021

Página: 4

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 18,986

Página 11 de 12



Ómicron: cada quien sus
medidas y sus resultados
La aparición de la variante ómicron del coronavirus ha ge
nerado distintas reacciones entre los gobiernos del mundo,

En México, el subsecretario Hugo LópezGatell ha deci
dido minimizar la amenaza que significa, a pesar de que sólo
le tomó dos semanas convertirse en la variante dominante en
Estados Unidos.

Ayer, en la conferencia mañanera. LópezGatell insistió en
lo que ha venido diciendo desde que se tuvo conocimiento de
ómicron: que ésta " parece ser una variante que tiene menor
proporción a causar enfermedad grave, comparado con delta
o comparado con las otras variantes". Y agregó que los llama
dos de la Organización Mundial de la Salud de evitarlos feste
jos de fin de año son para los europeos, no para los mexicanos

Esos dichos son de! mismo hombre que no se cansó de
minimizar los efectos de delta y de la versión original de! coro
na virus y cuya estrategia para enfrentar la enfermedad tiene en
su haber casi 300 mil muertes en cifras oficiales, o más de 440
mil en datos más realistas, basados en el exceso de mortalidad.

Pero, ¿qué ha pasado recientemente en China, país donde
se originó el SARSCoV2 hace poco inás de dos años?

Tomo la siguiente información de la cuenta de Twitter del
académico regjomontano Alfonso AraujoGonzález, quien la
boraen el Centro MéxicoChina en la ciudad de Hangzhou, en
el oriente de ese país. La provincia de Zhejiang (64 millones de
habitantes), de la que Hangzhou es capital ha sido una de las
zonas más resilientes de China durante esta pandemia. El año
pasado sólo tuvo unos mil 500 contagios y una sola muerte.

Hace dos semanas se coló un caso de covid, que fue detec
tado con varios días de retraso. La persona infectada decidió
no hacer caso a sus síntomas y, en lugar de acudir a una clínica,
como está indicado, hizo su vida normal, viajando por dos días
entre Hangzhou 110 millones de habitantes) y la ciudad vecina
de Shaoshing (5 millones de habitantes).

Cuando finalmente se tuvo conocimiento del caso, las
autoridades entraron en alerta. El edificio donde trabaja el

paciente, de más de 40 pisos, fue cerrado, y unas mil 600
personas fueron puestas en cuarentena en sus propias oficinas.

Los contactos primarios y secundarios del paciente fueron
rastreados, se les aplicó una prueba de PCR y fueron puestos
en distintas modalidades de confinamiento.

Se restringieron viajes entre las ciudades de Hangzhou y
Shaoshing, medida que se extendió a Ningbo (8 millones de
habitantes), donde también se detectaron casos de covid.

En total, por ese único caso, se realizaron 16 millones de
pruebas a más de cinco millones de personas, medida con
la que se pudieron detectar 471 contagios. Asimismo. 716 mil
personas fueron puestas en cuarentena en la provincia. Para
ello se echó mano de los códigos digitales sanitarios que tienen
todos ios habitantes del país y que cambian de color de acuer
do con el nivel de riesgo que cada uno representa.

Ayer entrevisté en Imagen Radio a Araujo. quien trabaja
en el mismo edificio, tres pisos arriba, del hombre que provocó
esa movilización, Cuando le pregunté si la gente estaba molesta
por las restricciones, me respondió que las han entend ido corno
algo necesario y que, más bien, estaban disgustados con el pa
ciente por no haber acudido al médico cuando tuvo síntomas de
la enfermedad. Eso es en China, pat's que tiene once veces más
habitantes que México y en el que sólo ha habido, de acuerdo
con dalos oficiales, poco más de 100 mil contagios desde el
inicio de la pandemia, asi como 4 mil 636 fallecimientos.

En México, el país del "prohibido prohibir", uno de sólo sie
te en el mundo que tienen sus fronteras totalmente abiertas
a los viajeros internacionales, se han acumulado más de 3.9
millones de contagios y 298 mil decesos desde el inicio de la
pandemia. En la Ciudad de México, los 16 casos ya confirma
dos de la supercontagiosa variante ómicron no han dado lugar
a cuarentenas ni cierres de actividades. Ayer en la mañana, la
jefa de Gobierno, Claudia Sheitibaum. anunció que todas las
celebraciones de fin de año seguirían adelante

Como digo, cada país tiene su forma de enfrentar estanue
va amenaza,., y sus propios resultados,
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Su mero mole
Para no perder la costumbre y como al fin ni le gustaba... Ser
gio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de Diputados, se
sumó a echar montón contra el INE y presentó una controversia
ante la Corte contra los consejeros por haber suspendido tempo
ralmente la organización del proceso. El otrora representante de
Morena ante el órgano electoral lo hizo a distancia, pues andaba
en Veracruz haciéndola de Rey Mago, al donar su aguinaldo a los
niños de Minatitlán.

Defensa azul del INE
Los diputados panistas de los 32 congresos del país expresaron
ayer su total respaldo a la decisión que tomó el INE de suspender la
consulta de revocación de mandato ante la falta de recursos, deri
vado de un recorte presupuestal para 2022. El coordinador nacio
nal de los congresistas locales del albiazul, Enrique Vargas del
Villar, afirmó que no permitirán que, por intereses de actores polí
ticos, se pretenda presionar al máximo órgano electoral en el país.

La reivindicación de Nieto
Ayer, Santiago Nieto, extitular de la UIF; presumió en
Twitter que se reunió con el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, porque aseguró, "seguimos en la construcción
del proyecto para transformar al país". El exfuncionario agregó el
calificativo de "nueva" a la reunión privada, lo que connota que
no es la única. En una de esas recibe algún cargo para 2022.

¿Opacidad o inacción en caso Pío?
Hablando de "tácticas dilatorias", no por la consulta de revoca
ción, sino por las investigaciones en materia de fiscalización de
recursos en materia electoral, este miércoles sesionará el TEPJF
para resolver 58 asuntos, entre ellos, una impugnación que pre
sentó el INE por la negativa de la FGR, que encabeza Alejandro
Gertz, de entregar copia certificada de las actuaciones ministe
riales hechas contra, nada más y nada menos, que Pío López
Obrador, David León y el partido Morena. Será que hay muchos
secretos en el expediente que no se quieren revelar o será acaso
que ni hubo la dichosa investigación...
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¿Alto a abusos con "tarifa
dinámica"?
Ya hasta se han vuelto virales los memes con pantallazos de los
precios de locura que están cobrando las aplicaciones de taxis en la
Ciudad de México con su "tarifa dinámica". Ante tales abusos, ya
la jefa de Gobierno señaló que "no nos parece correcto que eleven
(la tarifa), es decir, no es un asunto de que aumenta la demanda y
entonces aumentan los precios, porque afecta directamente al bol
sillo de la ciudadanía". Por ello, instruyó al secretario de Movilidad
revisar la regulación en estos casos.

Susto para burócratas capitalinos
Con eso de que cada vez es más evidente la presencia del crimen
organizado en la Ciudad de México, "el homo no está para bo
llos" y las amenazas deben tomarse en serio. Personal de segu
ridad de la Secretaría de Finanzas capitalina recibió una alerta
sobre la presencia de un artefacto explosivo en el inmueble. De
inmediato, elementos de Protección Civil y de la Policía Bancaria
e Industrial evacuaron las oficinas del inmueble de avenida Niños
Héroes, en la Doctores. Más de 500 trabajadores de la dependen
cia se llevaron un buen susto.

El SAT desmiente
Y hablando de sustos, el Servicio de Administración Tributaria
diluyó los temores de sus víctimas... perdón, de los contribuyen
tes cautivos, al desmentir que planee cobrar impuestos por los de
pósitos bancarios realizados en efectivo, ya sea bajo el concepto
de tandas, ventas por catálogo o algún tipo de préstamo personal.
Aunque no había nada en la Miscelánea Fiscal a este respecto, el
temor refleja la prevención que existe respecto a iniciativas del
órgano recaudatorio del país.
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La 4T incumple sus
programas sociales

TTI s posible que el Presidente no
J— esté enterado de cómo está
JLi funcionando el Programa

para Adultos Mayores, ya que él con
fía en el personal asignado, pero
creo que hay deficiencia", así comenzó
mi plática con don Miguel, una persona
de la tercera edad a quien sólo la 4T le
prometió ser uno de los miles de bene
ficiados con sus programas sociales.

Si yo fuera el secretario Javier May,
me preocuparía y me pondría a trabajar
de inmediato, pues su gestión parece
más de la 'secretaría del malestar'
que del bienestar y si no me creen,
lean las siguientes entrevistas.

El 26 de noviembre publiqué la co
lumna "Taijeta del 'malestar' les debe a
adultos mayores", pues como a Víctor
Landero, cada día hay más vecinos en
la alcaldía Iztapalapa que, sin previo
aviso y sin ninguna explicación
hasta el momento, dejaron de depo
sitarles en sus tarjetas el apoyo eco
nómico, que, de acuerdo con el propio
gobierno federal, es un derecho univer
sal y constitucional.
Acto seguido, más adultos mayores

se pusieron en contacto para contarme y
que dejara documentadas sus historias,
como "don Miguel", de 69 años de edad,
quien lleva más de un año recibiendo
"largas" para poder ser beneficiario de
este programa social, pese a haber rea
lizado en tiempo y forma el proceso de

registro.
"Yo envié mis datos en noviembre

de 2020... Estamos ya en diciembre de
2021, y yo sigo esperando mi ayuda".
GRAN DESORGANIZACIÓN

i i T~1 ste programa es un verda
j~* dero relajo, hay muchos que
JLl desde hace un año enviamos

la papelería y no hemos recibido nada,
pero hay otros conocidos, quienes sin
mover un solo dedo les cayó el apoyo en
su cuenta de pensión del IMSS en auto
mático, al haber cumplido sus 68 años".
Me contó que, aunque ha hablado con

al menos tres servidores de la nación, la
respuesta hasta hoy ha sido la misma: ya
pronto...

"A mitad de año me dijeron que mi
pago tardaría por la veda electoral,
por las elecciones intermedias, en
tonces se pasó junio, se pasó julio... Es
tamos ya a diciembre y nada".

"Ya no sé que hacer, no sé si estoy
en lista negra o, ¿qué tengo que ha
cer? ¿Afiliarme a Morena o qué hay
que hacer para recibir el apoyo?",
cuestionó mi entrevistado, quien me so
licitó no mencionar su nombre real a fin
de preservar su identidad.
También hablé con don Sergio Var

gas, de Iztapalapa, quien lleva un año
cuatro meses sin recibir ni un solo peso
de las tarjetas del Bienestar, por lo que
aseguró que dicho apoyo es totalmente

decepcionante, decadente y que sólo
juegan con las personas.

Don Sergio, quien tiene EPOC, cán
cer de riñon y diverticulosis, vive con
su esposa, la cual depende de él y, por
su edad y condiciones, me asegura,
será muy difícil que me contraten en un
nuevo empleo, y súmele que no puede
salir a la calle por el Covid19.

"Yo sí necesito de ese dinero por
que tengo un aparato que es de oxige
nación, me lo pongo todas las noches
y para eso necesito echarle agua, y el
agua me cuesta aproximadamente en
tre 15 y 20 pesos cada litro, entonces
sin trabajar, de dónde saco. Tengo que
andar con mis hijos, viendo si ellos me
pueden ayudar. Es decepcionante,
es frustrante, da pena que jueguen
así con la gente, con las personas,
y más si son como yo, personas con
discapacidad".
En repetidas ocasiones ha intentado

comunicarse para saber qué pasa, a tra
vés de los números del Bienestar, pero
sólo le dicen que "ellos" le van a llamar
o en otras ocasiones le dicen que ha pa
sado el límite de llamadas al servicio, así
como lo están leyendo, y, obvio, no le
dan ningún tipo de respuesta.
De hecho, hasta ha considerado ir

a la CNDH a interponer una denun
cia, pero como son de Morena, siente
que sólo va a perder más su tiempo.
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"Creo que sí están jugando con los
derechos humanos de las personas,
porque al menos deberían de tener
la decencia de decir: 'Sabe qué,
no le vamos a dar absolutamente
nada'. Me siento usado y ellos tienen mi
documentación personal y no sé en qué
la están utilizando".

JÓVENES CONSTRUYENDO
EL FUTURO TAMBIÉN SE TAMBALEA

Resulta que, cerca de cumplir tres
años y capacitar a tres generacio
nes de aprendices del programa

Jóvenes Construyendo el Futuro, de
un momento a otro la empresa de la
cual don Eduardo es gerente adminis
trativo dejó de recibir los apoyos del
gobierno. Para no dejar a su suerte a sus
becarios, ahora deberán absorber el sala
rio y seguro de cada uno de ellos.

Eduardo es el encargado de los benefi
ciarios del programa que llegan cada año
a laborar a la comerdalizadora, la cual se
dedica a proveer servicios a hoteles y, a

su vez, cuenta con una tienda en línea de
productos para conservas.
La debacle comenzó con la sus

pensión de una de sus becarias, a
quien el programa Jóvenes Construyendo
el Futuro dio de baja del sistema sin pre
vio aviso.

Consciente de la valía de cada em

pleado, el gerente acudió, con documen
tos en mano, a saber qué es lo que había
ocurrido, pero las gestiones para que la
joven fuera reincorporada fracasaron y
tampoco hubo espacio para protestar,
pese a que no había una justificación para
ello.

Pero esto no fue lo peor, con cuatro
meses de por medio aún para terminar
el contrato de la tercera generación de
aprendices, la comercializadora tam
bién fue suspendida del programa a
finales de noviembre pasado. Por única
respuesta, el gobierno informó que "se
detectaron inconsistencias" y cortó los
apoyos.

Esto a pesar de que el propio regla

mento del programa estipula que en caso
de suspensión se tiene que avisar con
15 días de anticipación, lo cual no se
cumplió.

"LEJOS DE PERJUDICARME A MÍ,
PERJUDICAN A LOS CHICOS"

Para don Eduardo, el gobierno se
quedó sin dinero, pues no es
el único caso que tiene conoci

miento, ni la única empresa a la que
se han cortado los apoyos y con ellos a
cientos de personas que dependían de
esta oportunidad laboral.
"Como ya no tienen dinero... ya

se lo acabaron, ahora con cualquier
pretexto te cancelan el registro de
Jóvenes Construyendo".

Con la burocracia y la indolencia no
sólo se afectará a una joven madre con
un pequeño con cáncer que forma parte
del proyecto, sino a otros 10 becarios
que habían encontrado chamba en la
comercializadora.

¿Y el secretario May, apá? Quién sabe.

Fecha: 22/12/2021

Página: 31

Area cm2: 622

2 / 2

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 163,088

Página 4 de 14



Conflictos en el gabinete
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador está
perdiendo el control de su

gabinete. Abundan los enfrenta
mientos internos, lo que no es no
vedad en esta administración y, de
hecho, tampoco es algo inusual de
otros gobiernos. Lo notable es que
la virulencia del conflicto va cre
ciendo y de manera gradual le han
perdido respeto a la investidura,
dirimiendo fuertemente sus dife
rencias en reuniones frente al Pre
sidente. El último choque de esta
naturaleza sucedió hace unos días,
entre la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, y el secretario de la
Marina, el almirante Rafael Ojeda.
El pleito fue muy fuerte, según
testigos, y obligó a López Obrador
a dar un enérgico manotazo para
detener la virulenta discusión.
Ese día en Palacio Nacional, la

secretaria Rodríguez comenzó a
quejarse de la falta de apoyo de la
Marina en la implementación de

los Tianguis del Bienestar, un pro
grama puesto en marcha en agosto
pasado para entregar a poblacio
nes vulnerables bienes y recursos
confiscados o decomisados en las
aduanas. El programa no tiene
que ver nada con la Secretaría de
Seguridad, pero el Presidente se lo
encargó a Rodríguez, muy cercana
a él desde hace dos décadas, y a
quien está comenzando a tallar
para convertirla en la próxima
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México.
Rodríguez acusó a la Marina de

haberlos dejado sin protección, y
señaló que les era muy difícil en
trar a algunas poblaciones porque

pensaban que eran policías. La
secretaria se confundió evidente
mente. Seguridad Pública y poli
cías son casi un sinónimo. ¿Por qué
tendrían que servistos como lo
que no son? Tampoco es culpa del
personal de la secretaría, sino de
quien los puso a realizar tareas que
no se encuentran dentro de su ju

risdicción, y de quien lo aceptó. En
cualquier caso, la queja de Rodrí
guez tuvo respuesta inmediata del
secretario de la Marina, quien re
chazó los lamentos y le dijo que lo
que demandaba no se encontraba
dentro de sus responsabilidades.
Los secretarios se hicieron de pa
labras y recriminaciones mutuas
hasta que intervino el Presidente.
La violencia de ese choque en las

reuniones multitudinarias y desor
ganizadas previas a la mañanera,
no es algo a lo que están acostum
brados. Lo que había sucedido
antes en la categoría de sobresa
liente, fueron los momentos de
desdén hacia la entonces secreta

ria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, o el silencio público de
los jefes militares, quienes ante
tanta audiencia en reuniones que
debían ser mucho más privadas y
acotadas, habían optado por guar
darse los temas delicados y buscar
al Presidente en otro momento

para comentarlo con él.
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La rispidez con la que se trataron
Rodríguez y el almirante Ojeda
permite asomarse a la forma como
se están peleando los colabora
dores del Presidente, que ante
los vacíos y descontrol que están
observando, están dirimiendo sus
problemas en público, muchas ve
ces ante personas que desconocen

quiénes son o por qué son invita
das a ese tipo de reuniones. Los
enfrentamientos, para agudizar el
problema, siguen creciendo.
Uno que se arrastra desde hace

más de un año, es el que ha sos
tenido el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, con el secre
tario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard,y no ha dejado de
tener nuevos capítulos. El último,
hace dos semanas, fue la batalla
por las vacunas de refuerzo anti
Covid, luego que el fallido zar del
coronavirus convenció al Presi
dente de que no eran necesarias,
y que esperaran hasta marzo,
cuando habría suficiente informa
ción y pruebas de su necesidad.
Ebrard, a quien le había quitado el
Presidente la compra de vacunas y
se la regresó a la Secretaría de Sa
lud, persuadió al Presidente de lo
contrario, y logró que cambiara su
postura y anunciara que la vacuna
de refuerzo sería universal.
Fuera de la mañanera, Ebrard

ha sido déspota con LópezGatell,
y lo ha despreciado en reunio
nes vinculadas al tema del Covid,
marginado y rechazado cuando el

subsecretario ha pretendido llegar
a acuerdos con él. LópezGatell,
nada efectivo como estratega
contra la pandemia, pero cargado
de intrigas, se apuntó algunas
victorias contra el canciller, pero
tiene más derrotas en su haber.
Topó con el muro de Ebrard, que
ha tenido una aliada inopinada
en Claudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno capitalina, quien con el
apoyo del Presidente desplegó una
estrategia distinta a la recomen
dada por el subsecretario para
enfrentar la pandemia, y lo con
frontó, llegando su exasperación
y percepción de poder en Palacio
Nacional a tal nivel, que reciente

mente pidió su destitución.
López Obrador no accedió a la

propuesta, porque considera que
la remoción del subsecretario sería
el reconocimiento de que su estra
tegia contra la pandemia fracasó, y
ha tratado de proteger al subsecre
tario, no de las críticas externas,
sino del fuego interno, al encargar
a su coordinador de asesores, Lá
zaro Cárdenas, que sea quien lleve
la interlocución regular con él.
Hay otros conflictos que van en

aumento. El más importante, el
renovado pleito entre la secretaria
de Energía, Rodo Nahle, y el di
rector de Pemex, Octavio Romero,
que se intensificó, coincidente
mente, tras el aplazamiento de
la autorización de la compra del
50% de la refinería de Deer Park,
en Houston, donde la brocker fue

Elvira Daniel Kabbaz Zaga, muy
cercana al funcionario, que había
renunciado a la dirección del Cen
tro Nacional de Control de Gas Na

tural para meterse en ese negocio,
de donde obtuvo, según informa
ción que llegó a Palacio Nacional,
una comisión equivalente a 12 mil
millones de pesos.
Los choques en el gabinete son

cada vez más fuertes, consecuen
cia de un estilo presidencial pecu
liar, ausente en muchos temas, sin
involucrarse en los detalles de lo
importante, y con obsesiones po
líticas y lógicas electorales que de
jan vacíos de poder que se llenan
con la diada pendular de ganado
res y perdedores. López Obrador
no se ha dado cuenta que sus omi
siones ayudan a que las relaciones
intergabinete se vayan pudriendo,
afectando su gestión y eventual
mente sus resultados.

NOTA Esta columna dejará de publicarse ma
ñana, y reanudará el jueves 6 de enero.

Abundan los

enfrentamientos
internos, lo que no es
novedad... lo notable
es la virulencia

Los choques en el
gabinete son cada
vez más fuertes, por
un estilo presidencial
peculiar
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Palacio Navideño
Podemos imaginarnos

cómo son estas épocas
navideñas en el mismí

simo Palacio Nacional, que no
solamente es la oficina de nues
tro Presidente sino también la
humilde morada en la que él y
su familia descansan y realizan
sus actividades domésticas.

Por supuesto que en estas
épocas también en la casa pre
sidencial se vive el ambiente

navideño. El energúmeno que
aparece en las mañaneras se
guarda por unos días y segu
ramente disfruta viendo la
enorme cantidad de regalos
que llegan a su vivienda. Pode
mos imaginar al Presidente me
ditando sobre lo que dirá en su
mensaje navideño cerca del ár
bol con sus luces y esferas muy
bonitas: unas con la foto de él,
otras esferas con fotos de él y su
cónyuge con Silvio Rodríguez
en amena convivencia; hay,
no podían faltar, esferas con la
figura de Benito Juárez. Ante

la esfera, comienza el diálogo
interior: "¡Viva Juárez! dice el
Presidente para sus adentros,
ésta y todas las navidades Juá
rez debe estar presente. Juárez
cavila el Presidente mientras
toma unos traguitos de atole
de fresa es nuestro personaje
evangelizador, el que está pre
sente en los relatos bíblicos.
Eso voy a decir en mi mensaje
navideño. Si alguien estuvo
cerca del nacimiento de Jesús,
fue Benito Juárez. Porque él,
Benito, de niño fue un pastor,
un humilde pastorcito como
los que arroparon la llegada del
mesías en el humilde pesebre
de Macuspana, digo, de Belén.
Fueron esos pastorcitos con su
pobreza y sencillez los testi
gos de la llegada del salvador.
Gente como don Benito Juárez
estaba ahí presente, el pastor
de San Pablo Guelatao llevaba
desde niño la mirada del crea
dor. También voy a decir que
Juárez era tan grande que a

Mussolini le pusieron Benito
por él. Aunque eso creo que
ya lo dije, pero no importa, su
braya la importancia mundial
de nuestro oaxaqueño".
El mandatario camina por los

pasillos en los que se exhiben
adornos navideños mexicanos.
Se acerca una mesa que tiene
colaciones, piloncillo, dulces
mexicanos. Toma una tableta

de Chocolate Rocío y la muerde
golosamente. "Es de que están
re buenísimos estos chocolates
que hacen los niños. Si sola
mente por envidiosos no los
compran los fifís. Además, son
muy mexicanos, si es parte de
lo que nos robaron los españo
les: el chocolate. Hasta esos se
llevaron los HDSPM y luego se
enojan porque uno les reclama.
Qué ricos los dulces mexicanos,

no le piden nada a ninguno del
mundo, aunque la verdad no
sé de cuáles hay en el mundo,
pero no le llegan a los nuestros.
Y los adornos, los nacimientos
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mexicanos son bellísimos con
sus pastorcitos en Tepic, digo,
en Belén, y toda la humildad y
la dignidad de la pobreza muy
bien representada. Nada que
ver con ese pinchi gordo de
Santa Clos que todo lo mer
cantiliza y volvió un evento
consumista y capitalista algo
tan bonito como el parto en
un establo; lo han convertido
los extranjeros en un evento
de consumo, un pretexto para
embriagarse y comprar como
enajenados. Es de que los con

servadores todo lo echan a
perder con su aspiracionismo,
su individualismo, no tienen
llenadera, no tienen principios.
O sea es de que nada más les
importan los regalos. Y luego
critican a Gertz Mañero porque
tiene un Rolls Royce, que lo
critiquen si no tiene valores o
principios, un coche a quién le
importa. Aunque claro, cien co
ches no los tenían ni los Reyes
Magos. Nos critican porque no
somos iguales. Es una lástima
que los malditos conservadores

también festejen la Navidad, la
echan a perder con su actitud".
El Presidente se sienta a comer
una üayuda conjugo de caña y
sigue pensando y pensando co
sas para su mensaje navideño.

Por supuesto que
en estas épocas
también en ¡a casa

presidencial se
vive el ambiente
navideño'
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Herramientas para prevenir
la violencia sexual infantil
Hablar de la violencia

sexual contra niños,
niñas y adolescentes no

es sencillo, pero sí es necesario
ante el incremento de casos en los
últimos años. Para prevenir este
tipo de problemática es esencial
contar con información y herra
mientas que permitan evitar una
situación de esa naturaleza o

servirán para responder ante un
abuso de esta índole.
De acuerdo con Yamir Valencia

Betancur, de FAN Fundación, hay
cinco estrategias que colaboran
en la prevención de la violencia
sexual infantil. La primera es
fortalecer las prácticas de crianza
de quienes cuidan a niños, niñas
y adolescentes. Esto significa que
los cuidadores deben saber cuá
les son las características de cada

etapa de crecimiento para iden
tificar posibles variaciones. Los
cuidadores también deben hablar

con claridad a niños, niñas y ado
lescentes sobre educación sexual

de acuerdo con su edad y estable
cer límites y normas que faciliten
una comunicación transparente y
amorosa.

La segunda estrategia es po
tenciar la gestión emocional en

la familia, de tal modo que todos
sepan identificar y nombrar las
emociones que sienten. Para la
especialista, al menos se de
ben identificar seis emociones:

alegría, tristeza, enojo, miedo,
calma y amor. De este modo, si se

presenten situaciones de inco
modidad en los miembros más

jóvenes del núcleo familiar, ellos
podrán expresar con exactitud lo
que están sintiendo.
Una tercera estrategia es fo

mentar prácticas de autoprotec
ción y autocuidado. Esto significa
que niños, niñas y adolescentes
deben contar con información
de sí mismos y de su entorno (te
léfonos de casa y para emergen
cias). También deben conocer su
propio cuerpo y saber nombrar
cada parte tal como es. Hay que
promover también su autonomía
e independencia para que cuiden
su propio cuerpo. Incluso, en este
punto es esencial fortalecer el
área espiritual, entendida como
la dotación de un sentido de vida,
independientemente de la creen
cia religiosa que se practique.
La cuarta estrategia es la cons

trucción de ambientes protecto
res, familiares y comunitarios, es
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decir, hacerles sentir a niños, ni
ñas y adolescentes en confianza
para expresarse libremente;
acompañarlos en los momentos
de juego, reforzando la comuni
cación y el cuidado; y estar con
ellos durante el uso de los medios
digitales. En este aspecto, es im
portante vigilar el uso de inter

net, mediante establecimiento de
horarios; bloqueo de contenido
inapropiado; limitación de acceso
a menores de tres años, entre
otros.

La quinta estrategia se refiere
a la construcción de proyec
tos de vida, que no es más que
guiarlos en la identificación de
sus capacidades y habilidades,
pero también de sus intereses y
sueños. La finalidad es fomentar
la confianza en sí mismos y su

autoestima.

Por otro lado, si se detecta una
situación de violencia sexual, la
experta recomienda demostrar
atención, comprensión y tranqui
lidad para que la víctima exprese
la experiencia en un entorno de
confianza; alejarla de su posi
ble agresor; decirle que le cree
todo lo que le está compartiendo;
insistir en que no es culpable de
nada y confirmarle que le ayu
dará y pedirá auxilio a otras ins
tancias, de ser necesario.
En Early Institute reconoce

mos que lo más importante en la
prevención es el conocimiento y
entre más recursos tengamos los
cuidadores de niños, niñas y ado
lescentes estaremos mejor prepa
rados para erradicar esta terrible
y dolorosa forma de violencia.
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Navidad sin regalos
En Estados Unidos los con

sumidores enfrentan en
esta temporada una situa

ción inesperada. Sus compras
navideñas se volvieron caóticas.
Hay solicitudes de ropa, electro
domésticos o automóviles que
no serán suministradas antes de
junio. Algunas mercancías cues
tan más del doble que hace un
año y otras muestran descuentos
increíbles.

Hasta Santa Claus está en pro
blemas. Aunque la mayoría de
los niños se portó bien durante
los meses que no fueron a la es
cuela, muchos recibirán juguetes
diferentes a los que pidieron.
Las disrupciones originadas

por la pandemia son las gran
des culpables, pero en algunas
industrias se arrastra falta de
inversión desde años anteriores.
Eso las dejó con insuficiente ca
pacidad instalada para enfrentar
la demanda adicional.

Es el caso también de las pe

troleras que han dejado de ex
plorar y se están reorientando
hacia las energías limpias. Al au
mentar la demanda, los precios
se elevaron y produjeron un alza
en cascada.
Ante nuevos brotes de con

tagios de Covid19, los cierres
repetidos y asincrónicos de los
productores asiáticos rompieron
su relación con los proveedores y
crearon intrincados nudos en las
cadenas de suministro.
Esos encadenamientos tenían

una estructura esbelta que prio
rizaba la eficiencia. En tiem

pos normales era una logística
excelente; con la emergencia se
convirtió en propagadora de los
choques de oferta. Una vez que
las dislocaciones emergieron, la
complejidad y poca resiliencia
de esas cadenas hizo muy difícil
repararlas, llevando a nuevos
desfases con la demanda.
Los cuellos de botella se re

flejaron en el costo de los fletes
(siete veces más entre Shanghái
y Long Beach), en los tiempos de
entrega (cuatro veces más) y en
la razón inventarioventas (un
cuarto menos).
Los participantes, anticipando

la escasez, acumularon produc
tos en diferentes etapas de la
cadena, agravando el desabasto
inicial. Eso pasó con el papel
higiénico a principios de 2020 y
luego se generalizó. Por su parte,
los consumidores, al ir de tienda
en tienda buscando algo, envían
información exagerada hacia
arriba de la cadena, produciendo
un efecto látigo.
GASTO ALOCADO

El gobierno de Donald Trump
actuó rápido y la recesión por la
suspensión de la actividad eco
nómica sólo duro dos meses. Las

empresas tuvieron apoyo fiscal y
crediticio; se protegió la nómina
de las pequeñas empresas; las fa
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milias recibieron transferencias
monetarias y a los trabajadores
cesantes se les concedieron in

gresos adicionales a los del se
guro de desempleo.
Al llegar Joe Biden a la Casa

Blanca quiso superar esas polí
ticas ofreciendo un paquete de
ayuda mayor. Era innecesario
porque la demanda permane
ció relativamente alta. Ese error
tuvo un doble efecto. Muchos

dejaron de trabajar, causando
una falta de operadores en toda
la cadena comercial (trans
porte, almacenes, tiendas). Con
casi todos los servicios cerrados

por el confinamiento y con di
nero extra en la bolsa, los ameri
canos se dedicaron a comprar
cosas.

Normalmente, en una recesión
el consumo de servicios se man
tiene y el de productos cae, por
que la gente aplaza las compras
no esenciales.

En la medida en que los bienes
no vendidos se acumulan en los
estantes, los vendedores redu
cen sus pedidos. Cuando vuelva
a haber demanda, durante un
tiempo hay escasez porque pro
ductores o mayoristas no tienen
inventarios y las existencias de
los comerciantes se agotan más
rápido que el resurtido.
En esta ocasión, (con excep

ción de los semiconductores)
los fabricantes y los mayoris
tas más o menos sostienen sus

inventarios, pero el estrangula
miento en el transporte no les
permite llevarlos a los minoris
tas que, sin embargo, gracias
al comercio electrónico, tienen
ventas récord. El mayor pro
blema es que los bienes manu
facturados dependen mucho
de insumos de otras industrias,
lo que lleva a grandes exceden
tes de demanda. Además, esos
bienes y sus insumos tienden a
ser relativamente intensivos en

capital, lo que hace que la elasti
cidad de su oferta de corto plazo
sea baja, ya que toma tiempo
expandir la capacidad produc
tiva. En consecuencia, súbitos
incrementos en la demanda se
transforman en cuellos de bo
tella persistentes, que a su vez
causan inflación.

Las presiones inflacionarias
se vuelven autosustentables

porque ya se incorporaron a las
expectativas de las empresas
(que seguirán subiendo los pre
cios) y de los trabajadores (que
exigen conservar su capacidad
adquisitiva).
La esperanza es que se incen

tive el aumento de capacidad
y se aceleren las correcciones.
Una vez que se aflojen, podrían
resolverse más rápido de lo
imaginado.
Ojalá sea así. En todo caso,

nunca habrá mejor regalo (y es
el que les deseo) que el cariño de
nuestras familias.
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CUCHILLOS, El clima de violen

cía® inseguridad en el país es per
ceptible. El camino de la militariza
ción de la seguridad pública no
detendrá:el accionarde los grupos
crimínales que azotan diferentes
zonas del país. Desde la perspec
tiva del PRD lo qjjsyerdaderamen
teurgees una estrategia de inteli
gencia, cortar las redes de lavado
de dinero y destinar más recursos
a entidades y municipios para ca
pacitar a sus gugrpos policJaigos y
lograr una coordinación gjte<8j|¡¡
entre todos los niveles de gobierno.
Si los invitan a dialogar'Oámo sus
aliados del PAN, podrían expresar
lo cara a cara.
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Esta oscilante economía

Si bien octubre nos trajo ciertas
esperanzas de recuperación,
fincadas en indicadores de cre

cimiento sostenido, este pasa
do noviembre puede significar

el inicio de un ciclo de ralentización preo
cupante. Lo anterior, se puede constatar si
se observa el comparativo de avance del
Producto Interno Bruto en relación con el an
terior mes de octubre. Noviembre viene a

significar un freno donde tan solo se crece
un 0.5% conforme a lo informado por el
Inegi en datos preliminares del Indicador
de la Actividad Económica más reciente.

En este escenario, sigue destacando
la perniciosa ausencia de inversión su
ficiente, así como diversos factores que
pueden extenderse hacia el primer tri
mestre del 2022, con una notoria afec
tación a los pronósticos de crecimiento
que, desde las fuentes gubernamenta
les, se estiman en 4% para el próximo
año. Aclaremos, no es que exista un pun
to de quiebre notorio en el pasado mes,
pero sí es cierto que, si nos adentramos
a algunos indicadores, se pueden mar
car tendencias que difícilmente encuen
tran reversión en tiempos breves. Y todo
ello en el corto paso de escasos 30 días
donde indicadores como el manufacture
ro, las ventas domésticas de automotores,

el precio de exportación de petróleo, el
número de trabajadores afiliados al Ins
tituto Mexicano del Seguro Social, entre
otros, presentan avances numéricos más
modestos que los encontrados en la ten
dencia de ocho meses anteriores.

Con estas señales bien valdría la pe
na el tomar ciertas medidas. Por ejemplo,
existen previsiones de ingreso basadas
en metas tributarias sumamente desafian

tes. Con un nivel de ingreso deteriorado
y un indicador inflacionario que tiende
a establecerse al alza, el nivel de cum
plimiento del contribuyente puede verse
afectado hasta llegar al grado de la in
solvencia. Por otra parte, la reactivación
mundial, oscilante también en periodos
cortos de pausa y aceleración, presio
nan los precios internacionales de com
bustibles, muy demandados en invier
nos cruentos como el que posiblemente
se avecina. Ahí, las gasolinas y el gas
importado, podrían representar un ries

go adicional para el que no nos estamos
preparando.
Una cuestión adicional que vendría a le

sionar hondamente las ya deterioradas fi
nanzas de la empresa nacional Petróleos
Mexicanos; es la posible disparidad entre
el estimado y el real tipo de cambio. Según
analistas internacionales, es muy posible
que el precio del dólar se vea presionado
al alza para el primer trimestre del año en
trante, con lo cual se dispararían la deuda
externa de Pemex, CFE y en general del go
bierno federal. No se ha sido claro si exis

ten previsiones que, mediante la contrata
ción de coberturas puedan atemperar un
posible imprevisto ocasionado por las con
diciones mundiales en este tema.

A pesar de que la información proveída
por el Inegi no es caótica, la caída continua
da en datos de manufactura, comercio exte
rior, servicios profesionales y técnicos, si re
presenta una afectación de cuidado. A tomar
previsiones, que ya llega bravo el 2022.
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Los renglones
torcidos de la
autoridad de salud
Qué es lo sensato: suspender actividades

porque hay riesgo de contagio o no suspen
der actividades porque todavía no nos conta
giamos. Las autoridades de salud del Gobier
no Federal y algunos gobiernos locales han
dicho que no es necesario restringir activida
des comerciales y festejos por la presencia de
Ómicronpues esta variante del virus aún no es
problema en México. Cualquier epidemiólogo
sensato bajo la lógica de que quien no se mue
ve no contagia ni se contagia sugiere que sus
pendan o reduzcan actividades para evitar una
ola como está sucediendo en Europa y Estados
Unidos. Pero la sensatez anda escasa.

El dilema de fondo sigue siendo el mismo:
protegemos la salud o la economía. Claramen
te no es una apuesta de todo o nada sino una
compleja mezcla que conlleva riesgos y re
quiere ajustes todos los días; lo que es válido
hoy puede no serlo mañana. La relación entre
ambas variables no inversamente proporcio
nal, pero casi. Esto es, las políticas que bene
fician la salud pública, como las restricciones
a la movilidad y las limitaciones a los aforos,
afectan fuertemente a la economía, y por el
contrario todo lo que es masivo tianguis, pla
zas, comercio callejero aumenta el riesgo de
contagios y por tanto de muertes.

La Organización Mundial de la Salud pi

de a gritos suspender los festejos navideños,
pero en un mundo desesperado por la crisis
económica derivada de la pandemia la peti
ción cae como agua en arenas del desierto. El
mundo está más preocupado hoy por la eco
nomía y México no es la excepción. En térmi
nos políticos el gobierno de López Obrador ya
descontó el exceso de mortalidad: ya lo criti
caron, ya lo vapulearon, ya lo pagaron en las
urnas. Por el contrario, el problema económi
co y particularmente de la economía informal
cuyo valor perdió poco más de 200 mil millo
nes de pesos (1.2 por ciento del PIB) en el pri
mer año de pandemia sigue cobrando facturas
políticas. El crecimiento del PIB acumulado
en lo que va del sexenio es de menos de 2%,
pero medida en PIB per cápita es menos 7.2
por ciento.

Entendiendo lo difícil y delicado de la si
tuación y lo complejo de la contradicción, re
sulta paradójico que quienes minimizan el
problema que representa Ómicron sean las
autoridades de salud; son más rápidas para
negar el riesgo que los más recalcitrantes
complotistas antivacunas. Pareciera que se
les torcieron los renglones, que se les olvidó
que su trabajo, para lo que están ahí, es prote
ger la salud de los mexicanos, no la economía
ni la popularidad presidencial. ¿O sí?
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Edomex: atorón
presupuestal
Hace una semana, el gobernador del Estado de

México, Alfredo Del Mazo, daba testimo
nio de su buena relación con la Cuarta Transfor

mación. Y para muestra, un botón: el presiden
te Andrés Manuel López Obrador había

decidido adelantar la inauguración del Tren Interurbano, pa
ra que el mandatario priista pudiera despedirse con esa
obra, antes de entregar el poder, en septiembre del 2023.

Las megaobras de la Cuarta Transformación van. Pero
concretarlas —el Corredor Interoceánico, el Tren Maya y
el Aeropuerto Felipe Angeles— depende de gobernadores
de la oposición. Del Mazo, como sus homólogos Alejan
dro Murat, Mauricio Vila y Carlos Joaquín Gonzá
lez, gozan de la confianza presidencial.
Ese buen ánimo, empero, no ha contagiado a las cúpu

las de ambos bandos. En el Edomex, por ejemplo, los puros
de Morena en el Congreso local no han dado su aval al pa
quete económico propuesto por el Ejecutivo. El periodo or
dinario de sesiones de la LX Legislatura local concluyó hace
una semana y deberá convocarse aun extraordinario para
aprobar la Ley de Ingresos, el Presupuesto y el Código fiscal.

Los dictámenes ni siquiera llegaron al pleno, no obstante,
los acuerdos suscritos en la mesa que los legisladores locales
acordaron con el gobierno federal, con el subsecretario Ra
bindranath Salazar como promotor y testigo de honor.
Maurilio Hernández, líder de la bancada morenis

ta en el Congreso mexiquense, y el secretario de gobier
no, Ernesto Nemer Alvarez, han mantenido un diálogo
ágil y constructivo. Pero Morena —a través de la delegada
estatal, Marta Guerrero, y el senador Higinio Martí
nez— no han querido dar su aval a los acuerdos alcanza
dos en esa instancia.

Igualmente, los líderes de las bancadas opositoras,
Elias Rescala, del PRI, y Enrique Vargas del Villar,
del PAN, cuyos diputados ni siquiera han aceptado partici
par en las deliberaciones de las comisiones unidas de pla

neación, gasto público y finanzas.
Hernández tampoco tuvo los votos suficientes para sacar

adelante el paquete económico antes de que concluyera el
periodo ordinario.
El secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque, propuso in

crementar la generación de recursos, con la implantación
de cuatro nuevos impuestos — uno para industrias contami
nantes, entre ellos— pero la bancada izquierdista, con el
respaldo del PVEMy Nueva Alianza, logró que fueran re
tirados dos de los nuevos tributos, que gravaban al comer
cio electrónico.

La autorización para contratar empréstitos por 9,500 mi
llones de pesos, no ha sido concedida, a pesar que 5,949
millones serían destinados al financiamiento de obras fede

rales, entre ellas la conectividad vial para el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles, que deberá entrar en operacio
nes justo dentro de tres meses.

Para sustentar su petición, el Ejecutivo detalló los 71 pro
yectos contemplados para concluir el año próximo. De los
3,550 millones de pesos que corresponderían a obras esta
tales, 1,145 millones serían destinados al Fondo de Fomen
to Municipal y el resto —2,405 millones— serían derra
mados en 46 municipios, mismos que generarían 22,555
empleos directos y 47,103 indirectos.
Esas obras fueron presentadas por Del Mazo a la Le

gislatura hace tres meses, durante su Cuarto Informe de
Gobierno. El corredor ChalcoSanta Martha es un sistema

eléctrico para transporte masivo que requerirá de 5,245
millones de pesos, y conectará con la Línea A del STC Me
tro de la Ciudad de México. Mientras que la ampliación de
Mexibús requerirá de 700 millones de pesos.

Las comisiones unidas reanudaron sus trabajos ayer, lue
go de cinco días de impasse. Los panistas se retiraron de la
mesa y no acudirían al periodo extraordinario. Y un sector
de la bancada priista tampoco avala las negociaciones del
secretario de Gobierno con las instancias federales.
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Régimen de confianza
3,' PARTE

ontinuando con el tema de las dos últimas se

manas; del nuevo Régimen Simplificado de
Confianza (RSC), hoy hablaremos del régi
men aplicable a personas morales, o sea
cualquier tipo de sociedad o asociación.

Dicho régimen aplica únicamente a las sociedades cons
tituidas por personas físicas y que sus ingresos totales del
ejercicio anterior no excedan la cantidad de 35 millones de
pesos, o que inicien operaciones y que estimen que sus in
gresos no serán superiores a dicha cifra.

Los contribuyentes que opten por el RSC, deberán pre
sentar aviso a más tardar el 31 de enero de 2022. En ca

so de no presentarlo, la autoridad podrá realizar la actuali
zación correspondiente, basado en los ingresos facturados
del contribuyente.

En caso de que los ingresos obtenidos la persona moral
superen los 35 mdp, a partir del mes en que supere dicha
cantidad, dejará el régimen de confianza, pasando auto
máticamente a tributar en el título II de la Ley del Impuesto
sobre la Renta (LIRSR) a partir del siguiente ejercicio.

En este sentido, no podrán tributar las personas morales
cuyos socios, accionistas o integrantes, participen en otras
sociedades mercantiles donde tengan el control de su admi
nistración o cuando sean partes relacionadas.
Tampoco podrán tributar las actividades realizadas

a través de fideicomisos o de asociaciones en participa
ción; las Sociedades Cooperativas de Producción; y quie
nes dejen de tributar conforme a lo previsto en el Régimen
de Confianza.

En el RSC para personas morales, los ingresos son acu
mulados cuando son efectivamente recibidos, ya sea en
efectivo, en bienes o en servicios, aún cuando correspon
dan a anticipos, depósitos o cualquier otro concepto, sin
importar el nombre que se le designe. Para aquellos ingre
sos que sean cobrados en el ejercicio, pero que hayan sido
acumulados en el título II, en el ejercicio 2021, por haber

emitido una factura (CFDI) no deberán ser acumulados en
el ejercicio 2022.

Por otro lado, los costos y gastos serán deducibles cuan
do sean efectivamente pagados, incluyendo la compra de
inventarios de mercancías, materia primas e insumos. Es es
te aspecto, si la erogación corresponde a un gasto que ha
ya sido deducido previamente en el ejercicio de 2021 en
título II, basado en el CFDI, no podrá ser deducido al pago.
En cuanto a las existencias de inventario al 31 de di

ciembre de 2021 pendiente de ser deducible, los contri
buyentes deberán continuar deduciendo el costo de ventas
hasta que dicho inventario sea agotado.

El RSC permite deducir devoluciones, descuentos o bo
nificaciones; adquisición de mercancías y materias primas;
gastos netos de descuentos, bonificaciones o devoluciones;
inversiones; intereses pagados derivados de la actividad;
cuotas de los patrones pagadas al IMSS; y aportaciones
efectuadas para la creación o incremento de reservas para
fondos de pensión o jubilación del personal subordinado.

La deducción de inversiones se llevará a cabo median

te la aplicación del método la Sección II, del Capítulo II, del
Título II de la Ley del ISR; se podrán deducir mediante la
aplicación, en cada ejercicio, de los porcientos máximos
autorizados, sobre el monto original de la inversión, basa
do en los porcentajes establecidos en el RSC, que permiten
deducir las inversiones en un plazo menor al establecido
en el régimen del titulo II. Adicionalmente, en la determina
ción del ISR de 2022, podrán deducir las inversiones efec
tuadas entre el 1 ° de septiembre y el 31 de diciembre de
2021, aplicando las tasas máximas del nuevo régimen en
la proporción al número de meses que la inversión haya si
do utilizado.

En el próximo artículo complementaremos lo relaciona
do a este nuevo régimen.

A todos mis lectores, les deseo muy felices fiestas.
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Rayuela
En el asunto de Notimex,
las caretas empiezan a
caer. Ojalá no tarde la

justicia.
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Última llamada de Putin a Biden para
un acuerdo de seguridad sobre Ucrania y Europa
ALFREDO JALIFERAHME

UN DOBLE OMINOSO espectro
redivivo planea en el Kremlin: la
redición de la crisis de los misiles
en Cuba de 1962 y el grave error
del candido Gorbachov por no

rubricar las "garantías orales (sic)" para frenar
el irredentismo bélico de EU/OTAN a cambio
de la unificación alemana y su ingreso a la
OTAN, así como el de Polonia y los tres países
bálticos (https://bit.ly/3eaKGNE).

TRAS LOS BORRADORES de los tratados
de EU y la OTAN con Rusia, que analiza Biden
para su respuesta, el mundo ha entrado a una
interfase sumamente delicada que definirá el
nuevo orden mundial del siglo XXI, con su ma
yor aplicación en Europa, como teatro de ba
talla global de las dos máximas superpotencias
nucleares del planeta (https://bit.ly/3Jk6pRE).

HOY LA PELOTA se encuentra del lado de
Biden, de quien depende la suprema decisión
del devenir de Europa, en general, y de Ucrania,
en particular. La gravedad de la situación se ha
gangrenado por los temerarios cuan intran
sigentes aliados de EU/Ucrania en los países
bálticos y Polonia, los cuales no parecen, a su
cuenta y riesgo, percibir las "líneas rojas" de
Rusia que no está dispuesta a admitir la provo
cativa incrustación de Ucrania en la OTAN, que
finalmente es un instrumento desechable de la
política exterior de EU, cuando Biden sufre po
derosos embates domésticos: desde el fracaso
de su política migratoria, pasando por la ero
siva hiperinflación, hasta la falta de cohesión
en su Partido Demócrata frente al retorno del
trumpismo y la nueva variante del Covid19.

PUTIN CULPÓ A EU de ser responsable de
la tensión en Europa y señaló estar harto de la
manipulación occidental del derecho interna
cional: "cuando el derecho internacional y la
carta de la ONU les molesta, lo declaran todo
obsoleto, innecesario. Y cuando algo conviene

a sus intereses, se remiten inmediatamente a
las normas del derecho internacional, la carta
de la ONU, los derechos humanitarios interna
cionales, etcétera. Estamos cansados de estas
manipulaciones (https://bit.ly/3EfVLHB)".

MÁS QUE NADA, Putin sentenció que Rusia
está muy preocupada por el despliegue de
elementos del sistema global de defensa an
timisiles de EU cerca de sus fronteras, por lo
que instó a Biden lograr "acuerdos jurídicos"
respecto a las garantías de seguridad que, a
mi juicio, no supo exigir el Cándido Gorbachov
cuando Ronald Reagan, Daddy Bush y Bill Clin
ton no se agotaron de burlarse tanto el marido
de Raisa Maksímovna Titorenko como del des
entonado Boris Yeltsin.

EL PROBLEMA CON EU, sea el presidente
que fuere de cualquier sigla partidista, es que,
cuando no respeta sus tratados, se retira de
ellos a conveniencia, como han sido los casos
flagrantes, en orden jerárquico, del Tratado
Antibalístico Misilístico (ABM, por sus siglas
en inglés) pisoteado por Baby Bush (https://bit.
ly/3egiV69) que, a mi juicio, provocó las ten
siones presentes como efecto de largo plazo,
los protocolos ambientales de Kyoto desprecia
dos por Clinton, y el acuerdo del contencioso
nuclear con Irán renegado por Trump.

PUTIN AFIRMÓ "TENER derecho a tomar
medidas para garantizar la seguridad y la so
beranía de Rusia", ya que el avance de la OTAN
en Ucrania permitirá que el tiempo de vuelo de
sus misiles sea entre siete y 10 minutos, frente
a las armas hipersónicas de Rusia que tardarán
cinco minutos. Putin rememoró que este año
entraron en servicio operativo los misiles hi
persónicos rusos Avangard y Kinzhal y advirtió
en forma severa que "en caso de que Occidente
continúe su política descaradamente agresiva,
vamos a tomar en respuesta unas medidas
técnicomilitares adecuadas, y en caso de pa
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sos inamistosos daremos una reacción severa.
Quiero subrayar que tenemos el pleno derecho
a hacerlo, a tomar medidas dirigidas a garanti
zar la seguridad y la soberanía de Rusia".

EL CANCILLER RUSO, Sergei Lavrov, de
finió por enésima vez que la expansión de la
OTAN a las fronteras de Rusia específicamen
te a Ucrania y Georgia constituye una "línea
roja" que no recomienda cruzar (https://bit.
ly/3qj77FU). Ojalá recapacite Biden (https://
bit.ly/3H7tepN).

h ttps://bit. ly/3siWkyi
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

EL presidente de Rusia, VLadimir Putin que
culpa a Washington de ser responsable de La

tensión en Europa, durante una reunión con
militares, ayer en Moscú. Foto Ap
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ASTILLERO
El revocatorio es insustituible # Esperar
a que la Corte decida //Adán y Nieto,
en pláticas // ¿Nuevo cargo o encargo?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Emplazadas las baterías
partidistas y legislativas de la llamada
Cuarta Transformación contra los
seis consejeros del Instituto Nacional
Electoral (INE) que aprobaron pausar

a partir de enero los principales aspectos proce
sales del ejercicio de revocación de mandato, el
propio Presidente de la República ha aceptado
la posibilidad de que en lugar del acto constitu
cional estricto se pudiera realizar una especie
de "consulta" organizada por el "pueblo".

A LA ESPERA de lo que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación responda sobre el tema,
lo cierto es que como salida política puede ana
lizarse alguna acción ajena a las formalidades
y consecuencias del caso, pero nada puede
sustituir el muy delicado acto formal de decidir
la eventual revocación de un presidente de la
República.

LOQUE LA Constitución señala como dere
cho es un ejercicio especial, similar en cuanto
a formalidades al que le da origen, la elección
presidencial (o de gobernadores), y no es equi
parable a las consultas ciudadanas autorizadas
en la Carta Magna, mucho menos a "consul
tas" de realización informal.

A MENOS QUE se diera algún acuerdo po
lítico, lo cual se vislumbra difícil, las partes
contendientes deben esperar la resolución del
litigio ya planteado ante la Corte. No hay op
ción para fórmulas sustitutivas o adelgazadas:
el ejercicio constitucional de revocación de
mandato es único, con reglas obligatorias.
EL 26 DE noviembre del año en curso, el autor
de estas líneas tuiteó lo siguiente: "Un pajarito
que vuela por el rumbo del Zócalo de la Ciudad
de México me asegura que el plumaje laboral
y político de Santiago Nieto seguirá siendo
guinda y de ninguna manera naranja. Lo de
Monterrey fue una circunstancia de acompa
ñamiento conyugal, que seguirá sucediendo de
manera natural" (https://bit.ly/3ehzKh4).
LA RECURRENCIA ASTILLADA a una figu
ra avícola se produjo luego de que el ex titular

de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

había reaparecido en Monterrey en un acto
público presidido por el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, todo en un contexto don
de el color dominante era el naranja, corres
pondiente al partido Movimiento Ciudadano
aunque, en esa ocasión, una cromática referida
al Día Internacional para la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres.

EN ESA OCASIÓN, Nieto Castillo acompañó
a su esposa, Carlota Humphrey, consejera
del INE, quien había sido invitada al acto de
Monterrey. Pero, siendo la primera vez en que
se asomaba a una reunión abierta, luego de su
ruidosa salida de la UIF a causa de incidentes
relacionados con su boda en Guatemala, eran
naturales la expectativa periodística y las espe
culaciones del caso.

SIN EMBARGO, EN noviembre el pajarito
antes aludido aseguró a este tecleador que se
mantenía la comunicación política con Nieto
Castillo, quien estaría en espera de una nueva
responsabilidad marca 4T. Ayer, el abogado
queretano publicó en su cuenta de Twitter una
fotografía de talante amistoso, y podría decir
se que hasta restaurador, con Adán Augusto
López Hernández, secretario de Gobernación
que posa su mano izquierda en el hombro del
ex funcionario cuasi pródigo.

EN EL TUIT mencionado, señaló Santiago
que ya antes había sostenido otra reunión pri
vada con el tabasqueño de Bucareli y dejó un
no tan enigmático mensaje: "Seguimos en la
construcción del proyecto para transformar al
país". ¿A cuál cargo o encargo irá ahora Nieto
Castillo, con el plumaje íntegramente guinda
y sin toque naranja alguno? (Por cierto, Dante
Delgado difícilmente abriría las puertas al
ex titular de la UIF, pues éste, cuando estaba
al frente de la Fiscalía Especializada para la
Atención de los Delitos Electorales solicitó una
orden de aprehensión contra el citado Dante,
según el mismo pajarito citado).
Y, MIENTRAS UN tecleador astillado se alista
para dejar descansar a los lectores durante dos
semanas, del 27 de este mes al 10 de enero del
año en puerta, ¡hasta mañana!
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ROZONES

•Noseapen...
Y en una sección de pifias que podría denominarse "Maldita videoconferencia", el que
en estos días entraría en primer lugar sería el diputado local priista por Guanajuato,
Alejandro Arias, quien durante la sesión del Congreso estatal abrió su micrófono y
soltó un: "Dile que no sea pen...". La descalificación, por el momento en que ocurrió,
se interpretó como dirigida a su compañera de partido, Ruth Tizcareño, quien había
cometido el error, que después enmendó, de votar, pero sin poner el micrófono. El
hecho se convirtió en tema de conversación y comidilla en las redes, de manera que
el también coordinador de los tricolores tuvo que disculparse y decir que no era para
su compañera la descalificación. Ok. Pero, ¿con quién sí se permite el legislador esas
palabras?

• ¿Utilizar la misma vara?
Y hablando de la decisión del 1NE, de suspender tareas del proceso de revocación de
mandato, fue el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, quien
interpuso la controversia constitucional para combatir ese acuerdo. La acción no es
tuvo exenta de críticas, algunas de ellas con cierta carga de frontalidad, como las del
líder de la bancada del PAN, Jorge Romero, quien le dijo al morenista que, si está en
"modo defensor constitucional", también presente una controversia contra el decreta
zo que blinda las obras de la 4T. "¿0 no te dejan medir con la misma vara?". Nos dicen
que de esa forma pareció cobrar una factura de la legislatura anterior cuando Morena
se quiso comer viva a la entonces presidenta de la Cámara, la panista Laura Rojas, por
presentar motuproprio, una controversia por el tema de las fuerzas armadas en tareas
de seguridad. Uf.
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• La consulta de Alfaro en la mañanera
Fue el Presidente el que ayer dejó en claro que no ve con malos ojos la consulta sobre
el pacto fiscal que se realizó en Jalisco, donde gobierna Enrique Alfaro. "El que estos
temas se traten y además que participe la gente de un estado no está mal, hay que ejer
cer la democracia y hay que hacer valer la democracia participativa", dijo el mandatario
en la mañanera, e incluso agregó: "Cualquier iniciativa que signifique participación
de los ciudadanos es buena, es conveniente. Lo que se tiene que informar es que una
modificación al pacto fiscal pasa por una reforma constitucional y que va a modificar
el actual esquema de distribución de fondos federales". Nos cuentan que apenas el
pasado 19 de diciembre concluyó el ejercicio que inició el 27 de noviembre, fue organi
zado por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado, y contó con la
participación de 450 mil jaliscienses, es decir, 200 mil más que los que votaron en la
entidad en la consulta para enjuiciar a expresidentes.

•INE, otro día bajo fuego
En un día más bajo fuego morenista, que ya se materializó en la presentación de una
controversia constitucional y en una impugnación ante el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, en el INE la mayoría de los consejeros por cuyos votos se
determinó posponer algunas actividades preparatorias de la consulta de revocación de
mandato, decidieron mantenerse a la defensiva, pero no en silencio. Y así, tras advertir
que no es su propósito frenar un ejercicio constitucional sino dejar clara la falta de fon
dos para ejecutarlo como la Constitución manda, habrán de esperar el resolutivo que
al respecto tome la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Fue la consejera Claudia
Zavala la que puntualizó que el instituto obedecerá la determinación que tomen los
ministros y, a partir de su sentencia, procederán los siguientes pasos en la organización
de la revocación. Por lo pronto, el que sigue sin freno alguno es el de verificación de los
2.8 millones de firmas que se requieren para arrancar el ejercicio.

•Echan de menos al PRI
En el aire se percibe la coalición Va por México en Hidalgo, ya que el líder estatal del
PRI, Julio Valera Piedras, declaró que esperará a que la dirigencia nacional le dé luz
verde para incorporarse al equipo que ya integraron el PAN y el PRD. Nos cuentan
que algunos se quedaron con la duda sobre la razón por la cual el priista ya no está
tan firme respecto a la alianza, como se mostró hace unos días, cuando refirió que al
t ricolor le tocaría encabezar la candidatura junto a los partidos con los que construía la
misma agenda. Varios se preguntan si habrá reconsiderado la opción, después de que
los panistas y perredistas insinuaron que no se unirían al priismo, sino que el priismo
se podía unir a ellos, si quería.

•Al banquillo morenista
I Aiego de aparecer muy sonriente en un video de sólo seis segundos de duración, el
puño levantado y acompañado con música de mariachi para gritar su apoyo al Cártel
del Golfo, la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena informó que ini
ciará un procedimiento sancionador en contra de Gastón Arriaga, que ha ocupado
distintos cargos partidistas. Esto, a 20 días de haberse difundido el material en redes
sociales. Por lo pronto, se le señala por conductas que constituyen violaciones flagran
tes y públicas a la normatividad guinda y cuya grabación, nos adelantan, será utilizada
por la oposición en la batalla electoral por la gubernatura del año próximo, como ya lo
hizo el PAN desde el Senado en la primera semana de diciembre. Tsss.
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El pasado domingo se celebraron
unas ejemplares elecciones pre
sidenciales de segunda vuelta en

Chile. La acentuada polarización política
y social que vive el país sudamericano, la
más profunda en su historia contempo
ránea, tuvo un inequívoco reflejo en el
ballotage. Desde las primarias y la prime
ra vuelta quedó claro que los chilenos
tendrían que optar entre dos populis
mos indeseables. Esto nos deja algunas
lecciones e interrogantes interesantes.

La batalla por ganar el voto centrista y moderado
por parte de Gabriel Boric, postulado por la coalición
Apruebo Dignidad, resultó más estratégica y convin
cente que la de su contrincante, José Antonio Kast. Y
también —en consonancia— Boric cumplió con lo es
perado en su discurso como candidato ganador de la
elección: un repaso de las principales promesas de
campaña, un guiño a su base de votantes y la promesa
de gobernar para todos los chilenos. Pasar de la etapa
de la competencia a la de la unidad.

El mensaje fue, hasta cierto punto, irreprochable en
el diagnóstico y los buenos deseos, por lo que sería difí
cil diferir de él. Sin embargo, habrá que ver qué clase de
gobernante va a ser en los hechos: el que responda a su
base radical e impaciente la de la ruptura generacio
nal, que le permitió ir construyendo una candidatura
viable— o el negociador y centrista que supo conven

cer al electorado moderado —que fue el que le permi
tió conquistar el triunfo—. No es lo mismo hablar de
reformas graduales que de nacionalizaciones, por más
guiños que se quieran hacer a una cofradía epistémica
revolucionaria y moralista.

En todo caso, el escenario que se le presentará a par
tir del 11 de marzo, cuando asumirá el gobierno, no es
nada sencillo: la grieta política y social tan característi
ca de Chile es hoy más pronunciada que nunca, desde
su retorno a la democracia; hay una enorme impacien
cia por lograr resultados inmediatos e impulsar gran
des reformas estructurales (salud, educación, sistema
de pensiones, etcétera); el país —como todo el mundo
sigue resintiendo los efectos de la Covid19; y, como
suele suceder en la política chilena, hay una paridad
de fuerzas entre derecha e izquierda.

Así que Boric será un presidente en minoría congre
sional, que tendrá que lidiar con una derecha legislativa
con la que deberá negociar, si es que quiere aprovechar
el primer tramo de su mandato para lograr algunas de
las reformas de su agenda. La otra opción será esperar
hasta que la Asamblea Constituyente con la que tiene
una mayor sintonía y en la que encuentra más respaldo
político apruebe una nueva Constitución, más afín a
su programa de gobierno, y ésta sea avalada mayorita
riamente por la ciudadanía chilena.

El triunfo que emocionó en calles y plazas no fue
nada bien recibido en los mercados financieros. Si bien
ya se veía venir que Boric ganaría el domingo, el lunes
la bolsa de valores de Santiago se desplomó y el peso
chileno se devaluó como no ocurría desde la crisis fi
nanciera de 2008. En todo caso, ojalá que sea el inicio
de una nueva etapa, que permita encontrar la salida de
la crisis política y social, detonada en octubre de 2019.
Veremos.
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Se cumplen cien años del nací
miento del escritor Augusto
Monterroso, maestro de la na

rración latinoamericana. Por efectos

de la popularidad fácil o las genuinas
preferencias lectoras, a Monterroso se
le asocia automáticamente con el cuen
to corto o la microficción. Lo cierto es

que también destacó en el relato largo,
la novela y la memoria, como se lee en
clásicos como La oveja negra, Lo demás
es silencio y Los buscadores de oro.

A Monterroso se le conoce como escritor guate
malteco, sin embargo nació en Honduras, de padre
guatemalteco y madre hondureña. Como él mismo
diría, quien nace en algún país de la región al norte de
Panamá y al sur de México, que se independizó con
la idea de formar una confederación, difícilmente se
siente otra cosa que centroamericano.

Como Luis Cardoza y Aragón y lo mejor de la in
telectualidad guatemalteca, Monterroso se opuso a
la dictadura de Jorge Ubico y debió exiliarse en Mé
xico desde los años 40. Luego, en los 50, respaldó la
Revolución de Juan José Arévalo y Jacobo Arbenz y
fue nombrado cónsul de Guatemala en La Paz, Boli
via, país que vivía su propia Revolución, la de Víctor
Paz Estenssoro y el MNR. El golpe de Estado de Carlos
Castillo Armas y la CIA lo obligó a un nuevo y definiti

vo exilio, primero en Chile y luego en México.
Cuando en 1959 aparece en la editorial Era su

primer volumen de cuentos, irónicamente titulado
Obras completas, que incluye el archiconocido relato
"El dinosaurio", Monterroso había vivido en Hondu
ras, Guatemala, Bolivia, Chile y México. Como tantos
otros intelectuales latinoamericanos, exiliados en
México, era un ciudadano de la gran ciudad letrada
errante, que dio lugar al boom de la nueva narrativa
regional.

A partir de los 60, aquel Monterroso juvenil y pere
grino sería sucedido por el viajero avispado que reco
rre grandes capitales europeas. Su narrativa breve se
acomoda entonces a la cadencia y el tono de la fábula,
como se plasmará de manera ejemplar en La oveja
negra. En aquel Esopo latinoamericano, Carlos Fuen
tes encontró ecos de Jonathan Swift, Mark Twain,
Lewis Carroll y Jorge Luis Borges.

El bestiario de Monterroso fue inclinándose a la
entomología en los años posteriores, como se lee en
Movimiento perpetuo. Pero el escritor no asociaba su
fascinación por las moscas, los abejorros, las pulgas y
los insectos con Kafka o con Nabokov sino con la gran
tradición de literatura teológica norteamericana del
siglo XIX, personificada en Melville o Poe.

Monterroso insistió siempre en definirse, indis
tintamente, como centroamericano, mexicano o lati
noamericano. Sin embargo, nunca dejó de atender el
llamado de la patria chica, Guatemala, donde vivió su
adolescencia y su juventud y donde alcanzó la madu
rez en la política y en la literatura. Por fortuna, a partir
de 1993, pudo volver varias veces a su país, donde fue
editado y reconocido como miembro de la Academia
de la Lengua, Premio Nacional de Literatura y Doctor
Honoris Causa de la Universidad de San Carlos.
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El ser humano sin duda es un ser

societario, es decir, que necesita
de la acción con el otro o los otros

para poder sobrevivir no sólo como in
dividuo sino como especie, acción que,
a su vez, es resultado de la voluntad co
lectiva del nosotros, en principio con el
objeto de sobrevivir, defendernos, pro
curarnos y mantenernos en unidad.

Por tanto, la voluntad colectiva históricamen
te siempre ha estado presente en la historia de la
humanidad, siempre ha habido, algunas veces
subyacentemente y otras en relieve, una volun
tad general o colectiva que influye en la historia,
es la determinante del estado general de los pue
blos, algunas veces armónica y libre, y otras en
conflicto y sometida, según su relación con los
poderes convencionales o fácticos.

Pero más allá de la condición en que se en
cuentre la voluntad colectiva, el sentimiento
colectivo determina el ritmo y el rumbo de los
pueblos, a veces sensato para mantener la paz, y
la estabilidad y otras disruptivo o revolucionario
para superar situaciones insostenibles de opre
sión, como sea que fuera, la voluntad colectiva
siempre contiene la sabiduría de lo que es mejor
para los pueblos, de ahí que ciertamente, como
sostiene el Presidente Andrés M. López Obrador,
el pueblo es sabio, aunque ha habido momentos
en la historia en los que no precisamente la sabi

duría sale avante frente a las decisiones impulsa
das desde el poder.
A la voluntad colectiva, cuando le toca ac

tuar, siempre lo hace ineludiblemente, sea para
resolver un problema de la colonia, para gestio
nar alguna obra de la comunidad o para elegir a
sus representantes y gobernantes, el caso es que
la voluntad colectiva siempre actúa guiada por
esa sabiduría inmanente que contiene e influida
por los valores, los principios, la moral, anhelos y
necesidades compartidas, conocimientos, leyes,
tradiciones y creencias que le dictan cuándo ac
tuar y cuándo no hacerlo, en las sociedades de
mocráticas esa voluntad se llama soberanía po
pular y, como dijera José María Morelos, "dimana
directamente del pueblo".
Por lo anterior, para la voluntad colectiva

mexicana no es lo mismo actuar en un proceso
electoral para elegir al Presidente, como fue en
julio del 2018, que en consultas populares im
pulsadas para decidir, por ejemplo, sobre el ae
ropuerto internacional de la Ciudad de México, la
construcción del Tren Maya o la revocación del
mandato del mismo Presidente.

Ir a votar para elegir al Presidente del país se
considera una obligación, no así la voluntad co
lectiva o la sabiduría del pueblo para tratar de en
gañar al país, y esconder con ella decisiones para
hacer creer que un gobernante es democrático y
que hace lo que el pueblo sabio dicta.

Para llevar a cabo la consulta de la revocación
del mandato se requieren 2.8 millones de firmas
de ciudadanos, estas reducidas cifras de las res
puestas del pueblo sabio sólo indican que a este
pueblo sabio no le ha interesado expresarse.

Fecha: 22/12/2021

Página: 7

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Camacho Peñaloza

Costo: 33,689

Página 5 de 9



Tres ai os más
y la terca realidad
El Presidente no va a perder el impulso

y la fuerza que lo han caracterizado en
estos tres años.

Sigue bajo el manto de la esperanza de millones de per
sonas. No es sólo ello, algunos de sus programas sociales
están teniendo efectividad y cobertura. El dilema y proble
ma para el Presidente y su gobierno serán hasta dónde les
va a alcanzar para consolidar su proyecto, el dinero puede
ser un problema.

Se ha apostado por una política de austeridad que es
por momentos draconiana, la cual no está permitiendo una
gobernabilidad integral. Cada vez se van abriendo nuevos
frentes que van a tener secuelas, las cuales están ahorcan
do dependencias y proyectos fundamentales para el desa
rrollo del país y en algunos casos se debe establecer la au
sencia del país en foros internacionales donde nos hemos
distinguido por ser importantes, estratégicos e influyentes
protagonistas.

La integración forzada de institutos de medio ambiente y
ecología a estructuras de gobierno, quitándoles peso y sobre
todo presupuesto, es evidencia de la poca importancia que
el gobierno le concede a estos temas. La participación oficial
en la COP 26 en Glasgow fue menor, lo cual provocó críticas
fundadas de muchas organizaciones internacionales y go
biernos, sobre todo por el papel activo que había jugado el
país desde hace al menos dos décadas.
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El Presidente debe saber que tiene abiertos muchos fren
tes, aunque haga caso omiso de muchos de ellos y siga con
fiando en sus fuerzas e impulsos.

Dentro de los asuntos que van teniendo repercusión, está
uno que se ha convertido en un enigma, nos referimos al por
qué no se le otorgó un apoyo concreto a las micro, pequeñas
y medianas empresas a lo largo de la pandemia. Algunos es
tados del país lograron paliar la crisis, porque los gobiernos
diseñaron planes económicos para apoyarlas; sin embargo,
en buena parte del país seguimos con problemas y con sue
ños perdidos.

Sin soslayar la dinámica económica mundial, en particu
lar la de EU, el quiebre de muchas empresas y el deterioro de
vida de millones de familias pudieron haber sido atempera
dos con una estrategia distinta. No se quiso gastar, lo cual en
el fondo es más bien una manera de gobernar y suponemos
de invertir en otras áreas, como las obras emblemáticas del
sexenio. Las consecuencias se han estado viendo y viviendo
en estos dos años.

Está visto que por más frentes que se abran el Presidente
mantiene una fuerza y capacidad de maniobra que le per
miten mover sus piezas, a veces de la mano de estrategias y
planificación y otras a través de impulsos bajo los cuales está
visto que el Presidente tiende a moverse y actuar, los cuales
no necesariamente terminan por ser positivos y productivos.

Los próximos tres años van a ser cruciales, no tanto por
que pueda disminuir la popularidad del Presidente, la cual
se ve firme y en muchos casos va de la mano de una militan
cia que no cuestiona. El gran asunto es que en los próximos
tres años el Presidente va a tener que ofrecer resultados que
vayan más allá de su poderoso discurso, el cual, a menudo,
se le identifica como una especie de verdad, trátese de lo que
se trate.

Es un enigma lo que puede pasar. Si el Presidente logra
consolidar algunos de sus proyectos emblemáticos se va a
fortalecer aún más, hay algo así como una apuesta del tabas
queño en este sentido. La inauguración del aeropuerto Feli
pe Ángeles le va a dar un respiro al Presidente y sobre todo va
a conseguir, aunque sea de manera momentánea, algo que
le es necesario, el reconocimiento a las Fuerzas Armadas en
la construcción de las instalaciones.

Por más popularidad que pueda tener el Presidente le vie
nen tres años en que le urgen resultados, hay muchas cosas
que no se están dando como refiere; es la terca realidad.
• RESQUICIOS
Un grupo de legisladores demócratas de EU cuestionó seve
ramente la continuación del programa "Quédate en México"
al señalarlo como violatorio de los derechos humanos de los

migrantes. Como dicen, que conste en actas.

POR MÁS popu
laridad que pueda

tener el Presidente le
vienen tres años en

que le urgen resu
tados, hay muchas

cosas que no se están
dando como refiere;
es la terca realidad.
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Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador se ma
nifestó a favor de la consulta

popular del pacto fiscal, que el
domingo 19 concluyó en Jalis
co con la votación de casi me

dio millón de personas, al con
siderarlo "un mecanismo que
fortalece la democracia y la
participación de los ciudada
nos en temas de interés colec
tivo". Del 27 de noviembre al
19 de diciembre, durante cua
tro fines de semana se llevó a

cabo ese ejercicio y el goberna
dor Enrique Alfaro Ramírez
manifestó que el objetivo no es
dejar el acuerdo, sino abrir la
conversación para dar un me
jor trato a la entidad.

Que todo parece indicar
que la Sala Superior del Tri
bunal Electoral resolverá has
ta el próximo año la impugna
ción que presentó ayer Morena
contra el acuerdo del INE, que
encabeza Lorenzo Córdova
Vianello, para posponer las ac
tividades de enero para la revo
cación de mandato. La ley mar
ca 72 horas de recepción en la
Oficialía de Partes y 24 horas
para que llegue al TEPJF, es
decir, hasta el lunes se defini
ría cuál magistrado tendrá a su

cargo tremendo enredo.

Que el coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo
/ /

Monreal Avila, presentara su
informe de resultados duran
te los últimos tres años a través
de una serie de videomensa

jes que difundirá en redes so
ciales, pero antes se dio tiem
po para decir que es necesario
superar el "callejón sin salida"
de la revocación de mandato,
dialogar y buscar soluciones, y
puntualizó que el INE tiene re
cursos de sobra para organizar
y cumplir con sus obligaciones
constitucionales: "No puede
cambiar las fechas que la ley
señala, porque incurre en una
falta grave al usurpar funcio
nes del Poder Legislativo"

Que el CEN de Morena ci
tó ya a los aspirantes para las
elecciones de 2022, por lo que
habrá humo blanco antes de
que termine el año. Los sena
dores Américo Villarreal y
Julio Menchaca aventajan en
Tamaulipas e Hidalgo y fuentes
consultadas por MILENIO dan
por ganadoras alas alcaldesas de
Gómez Palacio, Marina Vitela,
en Durango, y de Benito Juárez,
MaraLezama, enQR^_
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A CONTRAPELO

Bienvenido,
'Mikel Antza'

SANTIAGO
GONZÁLEZ

Dijeron que los ongi etorris se habían acaba
do y las almas piadosas entonaron su más
sentida melodía: es un paso adelante aunque
necesitamos más. Ayer, la izquierda abertza
le demostró que en realidad ellos no se ha
bían movido. Comparecía el terrorista Mikel
Albisu, también llamado Antza, ante el juez
Alejandro Abascal, titular del Juzgado Cen
tral de Instrucción n° 1 para declarar por su
presunta implicación en el asesinato de Gre
gorio Ordóñez el 23 de enero de 1995.
Mikel Antza había ascendido a la cúpula de

ETA el 29 de marzo de 1992 al caer en Bidart

la troika que dirigía la banda: Pakito, Txelis y
Fiti. Antza pasó a ejercer el liderazgo político
que hasta entonces había desempeñado José
Luis Álvarez Santacristina, Txelis. Y estuvo
al frente de la banda terrorista durante 12 años,
seis meses y cuatro días, hasta que fue deteni

do en Salies de Béarn junto a Sol Iparragui
rre, Anboto, su compañera escasamente sen
timental y madre de su hijo Perú. Antza no
concibe esa razón, pero a uno le parece muy
razonable la imputación del juez Abascal.
Nadie discutiría al presidente o a cualquie

ra de los miembros del Conse

jo de Administración de una em
presa su participación en el cum
plimiento del programa y la con
secución de los fines corporati
vos. Y ETA es una empresa, una
razón social que ha tenido co
mo objetivo prioritario la prác
tica del terrorismo contra Es

paña. Sería, pues, racional, ad
judicarle responsabilidad por
los 115 asesinatos perpetrados
por ETA durante el tiempo que
estuvo bajo su mando.
El caso es que Antza fue cita

do a declarar, no en la Audien
cia Nacional, sino en los juzga
dos de San Sebastián, donde declaró por vi
deoconferencia ante el juez. Fue un detalle que
otros dos jueces de la Audiencia Nacional, Jo
sé Ricardo de Prada y Julio de Diego, entre
la banalidad y la venalidad, no tuvieron con el
presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, a
quien obligaron a declarar presencialmente

en la Audiencia el 26 de julio de 2017, eso que
iba como testigo. Claro que si quería declarar
como imputado y hacerlo de manera telemá
tica, que se hubiera hecho terrorista en vez de
gobernante. Allí, a los juzgados, fue a recibir
le una representación, no diré multitudinaria,

pero sí nutrida, de Sortu, en la que figuraban
viejas glorias batasunas, como Rufi Etxebe
rria, Iñaki Alegría y José Ma Olarra. Un on
gi etorri. Comentaba el otro día que al último
dirigente de ETA, David Pía, del que hace hoy
un retrato impecable en estas páginas Ánge
les Escrivá, se le iba a hacer un ongi etorri a la

dirección de Sortu. A Troitiño, en cambio, han
tenido que hacerle un antónimo del ongi eto
rri, un adiorík ez por razones obvias.
A Mikel Antza le debemos, aparte de ase

sinatos, algún hallazgo literario. Él siempre
tuvo pujos y en el 92, al asumir la jefatura po

lítica empezó a meter mano a
los comunicados y a sustituir
en los comunicados Euskadi

por Euskal Herria con tanta for
tuna que entre la familia nacio
nalista, incluyendo EiTB empe
zó a imponerse de manera apa
bullante el segundo término. En
contra de la tradición de la que
procedía ETA. Euzkadi era un
neologismo inventado por Ara
na y la banda lo incorporó a su
nombre (Euskadi TaAskatasu
ná). Cuenta Manuel de Lekuo
na, segundo presidente de
Euskaltzaindia, que su antece
sor, Resurrección Ma de Azkue

fue invitado a impartir una conferencia en el
Euskeldun Batzokija, primer centro naciona
lista en Bilbao y que cada vez que decía Euskal
Herria los asistentes se ponían tarascas y le
corregían a gritos. «Euzkadi». Ayer compa
reció y se limitó a leer un papel. No admitió
preguntas. Eso es todo y así está el tema.

Protesta por la declaración de 'Mikel Antza', ayer en Madrid, europa press
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ITINERARIOS

La gran impostura

EPIGMEWIO
IBARRA

¦7
¦Ud ntretodoslospretextosposiblesparaevitarla

i realización de la consulta ciudadana de revo

cación de mandato, Lorenzo Córdova esco
gió el más pueril: no le alcanza el dinero—sostuvo y cinco
consej eros más le apoyaron— al INE para cumplir con es
ta tarea que la Constitución le manda
Auna sola voz saltaron en su defensa, esgrimiendo ra

zones igualmente pedestres que la invocada para pospo
ner la consulta, desde los fanáticos másleperoshastalos
intelectuales más refinados de la derecha conservadora
Dicen que una consulta así es un gasto innecesario, que

ya se votó hace tres años y no es necesario volver a las ur
nas, que se tratasolo deunamaniobraelectoral, que lo que
el Presidente pretende es golpeary destruir al INE...
Con argumentos de este tipo, banales y aderezados

con mentiras usuales de la oposición, se saturaron du
rante días los medios y la red.
Una verdadera cruzada "en defensa de la democracia" se

lanzó —vayaparadoja— para impedir que se realice este sa
ludableynecesario ejercicio de democraciaparticipativa
Ni uno solo de los columnistas, presentadores de radio

y tv, o de lasy los intelectuales que participaron en esta en
conada defensa del INE tuvo la honestidad de hablar sobre

cómo ejercicios de este tipo son comunes y han sido clave
parala consolidación de las democracias más avanzadas.

Nadie, entre quienes se oponen a la consulta, se planteó
el dilema entre ampliar o reducir libertades públicasy dere
chos políticos de los ciudadanos que esta cuestión entraña
Del derecho de los votantes a expresarse y estable

cer un contrapeso ciudadano
para juzgar, a medio periodo,
el desempeño de sus gober
nantes y ratificar o revocar su
mandato nadie habló.
Menos todavía tuvieron la

honestidad de reconocer que
el ejercicio de este derecho ha
bría evitado en el pasado gran
des sufrimientos a este país y

podría servirle a la derecha conservadora, para desha
cerse de ese que creen un "peligro paraMéxico" quedes
pacha en Palacio Nacional.
Golpear políticay mediáticamente aLópez Obrador,

frustrar una más de sus iniciativas e impedir que se siente
unprecedente que pongaenpeligro la "presidencia impe
rial" podría parecer, si nos atenemos a sus dichos, el obj e
tivo de las y los combatientes de esta nueva cruzada
Lo cierto es que la banalidad de su discurso, reducir

groseramente la cuestión a un asunto de pesos y centa
vos es su manera de enmascarar la verdad que no pue
den ni quieren decir.
Si solo de presupuesto se tratara bastaría con que

Córdova le hiciera caso a Carla Humphrey, consejera
del propio instituto.
Con solo los ajustes al procedimiento que ella sugiere y

la aplicación de un paquete adicional de medidas de auste
ridad el costo no sería ya el impedimento parala consulta
Además del racismo y el desprecio profundo que

sienten por la participación ciudadana (que salen a flote
en su argumentación), hay algo más profundo que se es
fuerzan en ocultar.

Lo que está enjuego es el aparato bipartidista que les
pe rmitió administrar, a su antoj o, la alte rnancia en el po
der durante todo el periodo neoliberal.
Saben que, si se cumple con la Constitución, si se es

tablecen las consultas ciudadanas como norma en es

te país, si desde abaj o se comienza a construir la demo
cracia que hasta ahora consideran solo de su propiedad,
ellos se quedarán sin el aparatojurídicopolíticomediá
tieo, sin la que fuera la coartada perfecta—por la vía de la
democracia aparente y administrada por las élites— pa
ra someter y saquear a México.

Dicen que una
consulta así es un
gasto innecesario,

que ya se votó hace
tres años
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Cuando dicen ver algo con muy buenos ojos,
es que el asun toya se jodio.

Florestán

Ayer le contaba que la estrategia del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
contra el INE siempre fue impedir que

hiciera la encuesta de revocación de mandato, como
marca la Constitución, al ordenar a su bancada de Mo
rena enla Cámara de Diputados que le recortara el pre
supuesto previsto para su realización, y que fuera de las
que le gustan, de las que hace el pueblo bueno.
Yes que eso ha sido lo suyo a lo largo de su vida pú

blica: las consultas en la plaza a mano alzada y las que,
insiste, hace el pueblo bueno que, en realidad las hace
Morena, como la que canceló la construcción del aero
puerto de Texcoco, siendo presidente electo, del 25 al
29 de octubre de 2018, a más de un mes de tomar pose
sión, el uno de diciembre.
El resultado fue a la medida de su decisión de liqui

darlo, como había anunciado, pero yalo hizo con el apo
yo del pueblo bueno.
Ahora, tras la decisión del INE de aplazar esa con

sulta por falta de presupuesto, abre su juego y dice
que lo mejor es que la hagan los ciudadanos, el pue
blo bueno, pues, consulta en la que está claro el re
sultado: hay una mayoría que queremos que termine
su mandato.

Pero López Obrador, en el cuarto año de gobier
no, necesita la ratificación pública y con el INE o con
el pueblo bueno, claro, será reungido.
Y lo celebrará como la concentración del Zócalo del

día uno, donde le llenaron la plaza, a diferencia de los
días que era opositor y él solo le reventaba.
Hoy ya no.
Es gobierno.

RETALES

1. TARE. En el análisis de los videos donde un suje
to golpea a otro en el lobby de un hotel de Polanco, el
agresor, enorme, ha sido identificado como Emmanuel
Grey, que la mujer que intenta contenerlo es funciona
ría de la alcaldía Miguel Hidalgo y que circula una foto
de su alcalde, Mauricio Tabe, con dos golpes en la cara,
a pesar de que el lunes me aseguró que no era él;
2. DISTANCIA. Hugo López Gatell sigue en modo
negación ante el inevitable arribo de la cuarta oleada
de Covid, como estuvo ante la primera, la segunda y la
tercera. Baste recuperar aquella declaración de que lle
gar a sesenta mil muertos sería una cifra catastrófi
ca. Aquel escenario catastrófico ya se multiplicó por
cinco, estamos por llegar a trescientos mil, y él como
si nada. Y el presidente haciéndole caso. Algún día se
ajustarán cuentas; y
3. ATRACOS. Claudia Sheinbaum dijo que su gobier
no va intervenir ante el disparo, impune, de las tarifas
de Uber y Didi que se han llegado a triplicar. Espero que
no sea como cuando la engañaron diciendo que se iban
a reforzar las medidas de prevención en el aeropuerto
internacional de la Ciudad de México, misma mentira
que dij o López Gatell ante el presidente López Obra
dor, cuando en esa terminal aérea no se pide ningún re
quisito a los miles de viaj eros que llegan al di a en vuelos
internacionales.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Más allá de la pandemia,
2021 fue un año duro

para los periodistas de
todo el mundo, presionados por sobre
vivir, debido ala reconfiguración aún en
proceso de sus tradicionales espacios
de trabajo, paraluego enfrentarse tam
bién al reto de preservar su integridad
entiempos enlos que se disvirtúa la ver
dad y el poder está empeñado en omitir
la rendición de cuentas.

"El virus de las mentiras nos infecta

a cada uno de nosotros, enfrentándo
nos entre sí, sacando a relucir nuestros
miedos, ira, odio y preparando el esce
nario para el surgimiento de dictado
res y gobernantes autoritarios en todo
el mundo", ha dicho la periodista María
Ressa, quien ha realizado una gran co
bertura de la violencia institucional del

gobierno de su natal Filipinas, encabe
zado por Rodrigo Duterte. Ella, junto al
reportero ruso Dimitry Muratov, reci
bieron el premio No
bel de la Paz este año

que ya se va.
Ressa y Muratov

son los primeros pe
riodistas en ser distin

guidos con esta presti
giada presea desde 1936, que le fue otor
gada al periodista Cari von Ossietzky,
quien no pudo recogerla debido a que
fue internado en un campo de concen
tración nazi. Tanto Ressa como Mu
ratov han denunciado la proliferación
global de los gobiernos autoritarios. Un
elemento que han resaltado es el factor
tecnológico como poderoso acelerador

de la destrucción democrática. "Nuestra
mayor necesidad hoy es transformar ese
odio y violencia, el lodo tóxico que reco
rre nuestro ecosistema de información,
priorizado por las empresas estaduni
denses de internet que ganan más dine
ro al difundir ese odioy desencadenarlo
peorennosotros".
En su discurso en Noruega, Ressa re

cordó atentados recientes como el des

membramiento de Jamal Khashog
gi; el asesinato de Daphne Caruana en

Malta; la detención de
Román Protasevich

en Bielorrusia, "cuyo
avión fue literalmente

secuestrado para po
der ser arrestado; y en
mi propio país, Fren

chie Mae Cumpio, de 23 años, todavía en
prisión después de casi dos años, y hace
apenas 36 horas la noticia de que mi ex
colega Jess Malabananfue asesinado de
unbalazo en la cabeza".

Oj alá que con el paso del tiempo este
sea el año en que el periodismo reaccio
na ante el virus del autoritarismo que se
propaga por el mundo.

"Nuestra mayor
necesidad hoy es

transformar ese odio"
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¡Qué año!

T
ermma 2021 y por mas que quisiera en
eontrar motivos para el optimismo, no los
encuentro. Y no me refiero a los datos ofi

ciales, ampliamente documentados, de estancamiento
económico, violencia, muertes por la pandemia, cre
cimiento de la pobreza, deserción escolar. Son malos y
preocupantes porque su tendencia señala que no ha
brá mejoría pronto ya que el gobierno los ignora o mi
nimiza y no actúa en consecuencia. Aun así, quiero po
ner el énfasis en otros tres fenómenos difíciles de cuan

tificar, cuyos daños a la sociedad también son enormes
y profundos.
El primero es el desprecio presidencial por laley y sus

múltiples intentos de gobernar por encima de ella. No es
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posible pensar en un desarrollo inclusivo y en eliminar
la corrupción si el presidente y su gobierno no acatan la
Constitución. Cuando el jefe del Estado ignora los lími
tes legales, la sociedad queda sujeta a la arbitrariedad
del mandatario, sin importar que éste tenga las mejores
intenciones. La sociedad funcionarábajo la ley del más
fuerte; los que tienen algún tipo de poder (políticos, los
empresarios, criminales) ganarán y el resto perderemos.
Y AMLO ha sido insistente en tratar de evadir la ley a lo
largo del año: promovió una legislación
en materia energética que fue declara
da inconstitucional, lo mismo sucedió
con el artículo transitorio con el cual

intentó prolongar el mandato del presi
dente de la SC JNy para terminar el año
se aventó un decreto para que sus obras
públicas incumplan con toda la norma
tividad financiera, social, ambiental y
de transparencia.
El segundo fenómeno es la polarización de la socie

dad. Dividir al país enbuenos y malos y enfrentarlos co
tidianamente ha tenido dos consecuencias terribles pa
ra el país. La primera, crear estados de ánimo que paula
tinamente se van acercando al odio. Afortunadamente

hasta la fecha casi todo ha quedado en agresiones ver
bales y descalificaciones mediáticas, aunque varios opo
sitores han sufrido persecución política y son víctimas
de procesos judiciales amañados. ¿Qué sociedad puede
progresar cuando se exacerban las divisiones y las dos

partes se ven como enemigas? La segunda consecuencia
es que ningún gobierno puede solucionar los problemas
nacionales sin el apoyo y la colaboración de la sociedad y
como AMLO considera como adversarios a los empresa
rios, a la sociedad organizada, a los científicos, a las clases
medias, y a un largo etcétera no los ha convocado nunca
a sumarse a su proyecto. Gobierna aislado, con la fanta
sía de que el apoyo de sus clientelas es sinónimo de buen
gobierno. ¿Cuánto tiempo llevará dejar atrás la polariza

ción del país?
El tercer fenómeno es su obsesión

por controlar y/o destruir al INE (y
de manera más amplia, su autorita
rismo cada vez más evidente) para
garantizar la perpetuación de su pro
yecto. La democracia, los contrape
sos institucionales; la autonomía de
las autoridades electorales; las condi
ciones equitativas de la competencia

electoral y el derecho de las minorías a acceder al poder
le disgustan y estorban porque ponen en riesgo la viabi
lidad de sus obsesiones históricas de convertirse en el
cuarto padre de la patria. No hay manera de exagerar el
daño que significaría para México que López Obrador
logre su obj etivo y desbarate esa sólida base institucio
nal de la democracia (perfectible, pero eficazy prestigia
da) que tardamos más de 30 años en construir. La em
bestida reciente contra el INE, con motivo de la revoca
ción del mandato, debe ser detenida.
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Advierto que, a pesar de mi
investidura, no soy políti
ca, por lo que mi análisis

de las conductas del INE proviene de la
observación de un ciudadano común y
corriente que quiere que la democra
cia funcione. Como observadora inte

resada en elecciones limpias, he visto
al INE hacerse de la vista gorda en el
manejo de las elecciones intermedias
de 2015, donde debutó como Instituto
Nacional en la organización de las in

termedias, llenas de violaciones en ma
teria de gastos de campaña que fueron
denunciadas a su tiempo. Lo mismo su
cedió en las elecciones presidenciales.
De repente, qué casualidad, se pu

so estricto con los gastos de campaña,
principalmente de algunos candida
tos morenistas durante las interme

dias. No pude más que explicar esto
como proveniente de un instituto que
no estaba siendo imparcial. Ahora, con
la Ley de revocación del mandato, en
general bien acogida por la población,
surgió la idea de la
oposición de que con
el nivel de populari
dad del Presidente no
convenía el ejercicio.
Y otra vez, aparece el
INE trabajando para
boicotearlo. Burdamente aludiendo a

un tema presupuestal, cuando justa
mente su presupuesto consideró los 3
mil 800 millones de pesos que Lorenzo
Córdovadice que necesita para organi
zar este acto democrático.
Basta comparar los presupuestos

pasados para hacer esto obvio. En
dos años no electorales, 2019 y 2020,

al INE se le asignaron 15 mil 363 mi
llones 37 mil 745 pesos y 16 mil 660
millones 795 mil 16 pesos, respec
tivamente. Paralas intermedias se
le añadieron más de 10 mil millo
nes, quedando entonces con un pre
supuesto de 26 mil 819 millones 801
mil 594 pesos, que dicho sea de paso
yo, como observadora, no vi que el
instituto hubiera vigilado elecciones
limpias como es su mandato.
Ahora, para 2022 se le está aña

diendo 4 mil 373 millones respecto a
un año no electoral,
2019, justamente pa
ra la organización de
la consulta de revo
cación de mandato.
Es burdo entonces el

argumento de que no
cuenta el instituto con los recursos

necesarios para llevar a cabo el ejer
cicio a cabalidad. Y digo que es bur
do porque otra vez descaradamente
nuestra máxima autoridad electoral

está jugando con la oposición que no
quiere el mandato. Urge una reforma
del instituto que garantice objetividad
en su función.

Es folirdo ('I <1 rii,UHH'l tlX)
e que 110 dienta COll los
rCCUTSOS necesarios
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Tres años de
transformación
urídica (II)

17
¦ ^ n nuestra última entrega hicimos un

i balance de los cambios constitucio
nales y legales de la 4T, y señalamos la

práctica de utilizar acuerdos o decretos presiden
ciales para hacer avanzar los proyectos y progra
mas del Presidente, aunque estos contravengan la
Constitución y las leyes. Pero el Estado de derecho
implica mucho más.
Recordemos que el artículo 1 de la Constitución

establece como obligación primaria de todas las au
toridades del Estado mexicano, en el ámbito de sus
competencias, "promover, respetar, protegery ga
rantizar" los derechos humanos. ¿Cuál es el estado
de estos derechos?

El balance no es fácil de hacer, pues la Constitu
ción reconoce un poco más de 50 derechos funda
mentales. Parabién, la organización Signos Vitales
México publicó recientemente el informe "Los de
rechos humanos en México" (bit.ly/3q2Zhjz) que,
mediante el uso de diversas fuentes de información,
en muchos casos datos de Inegi o Coneval, presenta
un panorama de conjunto. Los resultados distan de
ser alentadores.

En efecto, se documentan violaciones sistemáti
cas y estructurales a los derechos civiles y políticos.
El panorama respecto a los derechos a la vida, la se
guridady la integridad de las personas es desolador,
pues no se ha logrado reducir el número extraordi
nariamente alto de homicidios dolosos (34 mil 558
para 2020) y desapariciones (21 mil 546 personas
no localizadas en esta administración). Los indica
dores de impunidad dan escalofrío (93.3 por cien
to de los delitos no se denunciaron en 2020); el nú
mero de personas en prisión preventiva se ha incre
mentado, y cuatro de cada 10 personas en prisión no
tienen sentencia

En materia de salud, y como resultado tanto de la
pandemia como de la desaparición del Seguro Po
pular, se registró un aumento significativo en la ca
rencia de acceso a servicios de salud. Además, exis
ten retrocesos en materia de medio ambiente, re
cursos para adaptar y mitigar los efectos del cambio
climático y la promoción de combustibles limpios.
Hay, cierto, algunos datos positivos, como el in

cremento al salario mínimo, pero en general existe
evidencia de que casi todos los derechos guardan
una situación preocupante sin tendencia a mejorar.
La protección de los derechos requiere progra

mas, instituciones y presupuestos robustos. Pero
observamos un deterioro en las políticas e institu
ciones responsables de la protección de estos de
rechos, agravado por la austeridad. Además, se ha
generado un fuerte estrés, pues los mecanismos
de garantía de los derechos, tanto en su vertien
te administrativa (me refiero alas numerosas co
misiones e institutos especializados en proteger
derechos humanos), como en la judicial (ampa
ros), se ven rebasados por la creciente demanda
de medidas de protección. En la próxima entrega
reflexionaremos sobre esta última dimensión del

"cambio jurídico",

Fecha: 22/12/2021

Página: 12

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 28,060

Página 11 de 13



Educar ¿para qué?

17
¦ «< 1 pasado mes de septiembre publico
H ' Peter Boghossian su carta de renun
J— "* cia a la Universidad de Portland: es
una lectura interesante. Boghossian, profesor
de filosofía, llevaba años padeciendo elacoso del
nuevo radicalismo amparado por la complacen
cia cobarde de las autoridades. Paso a paso, dice,
la universidad ha terminado por hacer imposible
el trabajo intelectual. No se trata ya de que nadie
aprenda a pensar, porque basta con imitar la ab
soluta seguridad de los ideólogos; Portland, dice,
ha renunciado a ser una universidad: es una fá
brica que se alimenta de género, razay toda cla
se de victimismos para producir resentimiento e
indignación moral. Hace algunos años, para de
mostrar que la academia radical no tenía ningún
rigor, Boghossian escribió junto con otros colegas
una serie de artículos completamente absurdos,
pero que confirmaban los dogmas de moda: por
ej emplo, que el pene es una construcción cultural
responsable, entre otras cosas, del calentamiento
global, o que en los parques de Nueva York la vio
lación de perros ha adquirido proporciones epi
démicas, en alguno de ellos reproducían pasaj es
enteros de Mein kampf, sólo sustituyendo "ju
díos" por "hombres blancos" u "occidentales".
Todos los artículos se publicaron.
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Leyendo la carta recordé el discurso con que Si
món Leys se despidió de la universidad de Sidney

hace algo más de una década.
En los últimos años, decía, la
universidad ha sufrido trans

formaciones profundas, que
afectan a su funcionamien

to, y que la alejan tanto del
modelo de lo que alguna vez
pudo ser, que no hay más
remedio que abandonarla.
Una universidad es un lugar

en que se trata de desarrollar y transmitir el co
nocimiento —porque eso es valioso en sí mismo.
Idealmente, sólo necesita un grupo de gente con
un poderoso deseo de saber. Se ataca a la univer
sidad, decía Leys, por su carácter elitista, porque
no es democrática. Pero es de mínima honestidad
reconocer que la verdad no es democrática, que la
inteligencia y el talento no son democráticos, co
mo no los son la belleza ni el amor. La democra

cia tiene su lugar en la política: en cualquier otra
parte, carece de sentido. Pero también se le ataca
porque no resulta útil. Y se exige que justifique su
existencia en términos utilitarios, cuantitativos,
cuya presión es profundamente corruptora. La
superior utilidad de la universidad, dice, depende
de lo que en el mundo resulta inútil.
Entre nosotros, en los últimos tiempos, se tra

ta de que las universidades sirvan al pueblo, que
demuestren que son útiles para el pueblo, que sus
investigaciones avancen la causa del pueblo, que
sus estudiantes militen a favor del pueblo, y sí, que
sean democráticas. El razonamiento es el mismo,
la lógica es la misma, igualmente idiota, que la de
quienes exigían que se vinculasen con el "sector
productivo". Se dice que el gobierno desprecia el
trabajo académico: es verdad. Igual que todos o ca
si todos los gobiernos anteriores, cada uno con su
inclinación. El problema es que con frecuencia los
primeros que desprecian el trabajo académico son
quienes dirigen las universidades: se llenan la boca
hablando de criterios académicos, pero lo suyo de
verdad es la política. Así nos va.
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Férreo optimismo el de Marcelo Ebrard.
El canciller auguró que México ganará
la demanda contra los fabricantes de ar
mas en Estados Unidos,

Presentar la demanda y que fuera
aceptada por un tribunal en Massachu
setts supuso una forma, diferente de en
trarle aun problema viejo y que muchos
piensan que no tiene solución.
El gobierno mexicano sostiene que

el 70 por ciento de armas ilegales en el
país proviene de Estados Unidos y están
vinculadas a la violencia que ha enluta
do a miles de hogares mexicanos ante la
negligencia criminal de los fabricantes.
Hay una ecuación simple, pero con

tundente; si no se reduce Ja disponi
bilidad de armas es imposible reducir
la violencia

México ha comenzado a cosechar

apoyo entre diversos sectores de la so
ciedad norteamericana que también
consideran una amenaza para ellos que
las armas se puedan conseguir con fa
cilidad extrema, sin controles ni segui
miento, y que empoderen a los grupos
de ¡a delincuencia organizada.

Abra/o navideño
Poco a poco se desvanecen los recuer
dos de la boda en Guatemala, Queda
claro que es un despropósito tener a
Santiago Nieto lejos de la 4T y que pa
rezca disponible para fuerzas políticas
de oposición.

La reunión de Nieto con el secreta

rio Adán Augusto López en Bucareli en
vía el mensaje de que es falso que el ex
titular de la U1F esté disponible. No lo
está. Todavía forma parte del proyecto
que encabeza López Obrador, solo se es
tá reponiendo de la boda.

Para no meterse en camisa de once
varas, Nieto dijo que en la reunión en
Bucareli se trataron "temas de interés

común" que puede significar cualquier
cosa, desde el menú de Ja cena navi
deña hasta una nueva encomienda en

el organigrama del gobierno federal.
Lo que no escapó a los analistas fue el

gesto de camaradería de Adán Augusto
al posar abrazando a Nieto. Un abrazo
navideño con muchas lecturas.

Que la haga el pueblo
Se impone un principio de respeto al te
ma de la Revocación de Mandato. Es
tá atrapado en un pantano de cachon
deo en el que participan actores políti
cos de todos los perfiles, comenzando
por los hombres y las mujeres principa
les de Morena.

Es un asunto que está, porque así ¡o
quiso la 4T, en la Constitución, No se
trata de tener un día una opinión y cam
biarla al siguiente según soplen los vien
tos. No hay espacio para caprichos
El presidente dijo ayer que si el 1NE

no puede hacer el ejercicio que lo ha

ga el pueblo, con lo que lo bajó al ni

vel de una asamblea en la que se vo
ta a brazo alzado. No faltó quien le
hiciera eco.

Hay que tomar en serio la Revocación
y en el camino deben participar los tres
poderes de la Unión y acatar, en últi
ma instancia, lo que la Suprema Corte
decida.

La consulta en jalisco
El presidente López Obrador se manifes
tó a favor de la consulta popular reali
zada en Jalisco para el Pacto Fiscal. La
participación de jaliscienses en el ejer
cicio realizado por cuatro fines de se
mana congregó a casi medio millón de
personas.
Fueron parte de un mecanismo que

fortalece la democracia y la participa
ción de los ciudadanos en temas de in

terés colectivo, como es el convenio de
coordinación fiscal.
"El que estos temas se traten y ade

más que participe la gente de un es
tado, no está mal, hay que ejercer la
democracia y hay que hacer valer la
democracia participativa", dijo López
Obrador.

El gobernador de Jalisco, Enrique Al fa
ro, manifestó que con la consulta popular
realizada no se busca salir del Pacto Fiscal

federal sino abrir la conversación para dar
un mejor trato a la entidad, en cuanto a
los recursos que genera y recibe#
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La CIA, Allende, Pinochet y Boric

Juan Manuel A sai
La nota de la semana en Améri

ca Latina es el triunfo de Ga
briel Boric en las elecciones

presidenciales de Chile. Se
trata de un joven Millennial,

treintañero, que se dio a conocer hace
apenas diez años en su calidad de lí
der estudiantil. Encabezó una alianza

de fuerzas de izquierdistas. Lo más a
la izquierda que registra ese país des
de los tiempos de Salvador Allende y la
Unidad Popular.
Su triunfo liberó fantasmas que to

davía arrastran cadenas en las pesadi
llas de millones de chilenos que no han
podido olvidar, no pueden hacerlo, los
horrores del golpe que dio paso a la dic
tadura y que tuvo entre sus protagonis

tas a la Agencia Central de Inteligencia
de Estados Unidos.

La intervención de la CIA en el gol
pe de Estado de Augusto Pinochet es
tá profusamente documentada, entre
otras razones porque la Casa Blanca
no tuvo el menor interés en borrar sus

huellas. Al contrario, quiso mandar el
ominoso mensaje de que los países del
continente que se salieran del huacal
y coquetearan con el socialismo paga
rían con sangre su osadía. No debe ol
vidarse que era la etapa de la llamada
Guerra Fría.

Se han hecho públicos documentos,
informes, cables, entrevistas que no de

jan lugar a dudas de que las manos que
mecieron la cuna fueron las de Richard

Nixon y Henry Kissinger que se obsesio
naron con derrocar a Allende. No des

cansaron hasta que el general Pinochet
dio la orden de bombardear el Palacio de

la Moneda el 11 de septiembre de 1973.
El gobierno de Estados Unidos tomó

la decisión de evitar, al costo que fuera,
el establecimiento de una nueva Cuba

en América. Las agencias norteameri
canas se metieron al proceso político
chileno por lo menos diez años antes
del triunfo de Allende. Daban costales

de dólares a los grupos anti comunis
tas y patrocinaban campañas para des
prestigiar a todo lo que oliera a izquier
da. Hay documentos que sostienen que
desde tiempos de! presidente Kennedy
había temores fundados del triunfo de

la izquierda y de ahí el dinero entrega
do a políticos como Eduardo Freí, de
la social democracia, que lo recibieron
con los brazos abiertos.

A pesar de todo eso, Salvador Allen
de ganó la elección del año 70 y Esta
dos Unidos lo tomó como una afrenta.

Significaba la expansión de las ideas
marxistas en el continente. Nixon fue
un crítico constante de la tibieza de las

administraciones demócratas que no
pararon en seco la aventura de Fidel
Castro en Cuba. No quería pasar a la
historia como el presidente norteame

ricano que permitió otro régimen co
munista.

Emprendieron entonces acciones
en todos los frentes. Se intensificaron
los contactos de la CIA con los mandos

del Ejército de Chile. No fue tan senci
llo encontrar un traidor a la democra

cia. Se reunió en Santiago un grupo de
agentes de la CIA con experiencia en
boicotear procesos en otros países lati
noamericanos. Se trabajó intensamente
desde el Congreso chileno para acusar
a Allende de violar de manera sistemá

tica la Constitución del país y preten
der establecer un régimen totalitario.
La CIA también financió a periodistas
y periódicos que estaban en contra de
la Unidad Popular. No todo fueron ac
ciones encubiertas, también se puso en
marcha un boicot económico y por to
das las calles se comenzó a hablar de

una inminente acción de fuerza prota
gonizada por el Ejército comandado ya
por Augusto Pinochet, un general dis
puesto a la traición y con vocación de
dictador. Esos fantasmas, que todavía
arrastran sus cadenas, recorren las ca
lles chilenas •

El gobierno de Estados
Unidos tornó la decisión de
evitar, al costo que fuera, el
establecimiento de una nueva

Cuba en América
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Nada personal
Cliristoplier Pastrana

Siempre se repite la misma historia:
Cada individuo no piensa mas

que en si mismo
Sófocles

Por más que lo intento, no pue
do dejar de imaginar en lo
que estaría ocurriendo en es
te escenario de la vida política
nacional, si no hubieran exis

tido las diferencias personales irrecon
ciliables entre el aún fiscal general de la
República y el ex titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF).
De acuerdo con la información que

conocemos hasta ahora, existen sendas
investigaciones de la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF) contra el Dr.

Gertz Mañero por su copioso patrimo
nio, particularmente inmobiliario y au
tomotriz; al igual que las averiguacio
nes que se siguen contra el Dr. Nieto
Castillo por un supuesto patrimonio
inexplicable (enriquecimiento ilícito).
Hasta dónde es posible ver, las cloacas
se destaparon a partir de la adelantada
salida del gobierno federal de este últi
mo personaje.

Qué bien que ambas instituciones (la
FGR y la UIFJ hagan su chamba pues,
al final del día, son instituciones públi
cas a nuestro servicio. Para 2022 la FGR
tendrá un presupuesto muy cercano a
los 18 billones de pesos, mientras que la
UIF uno nada despreciable de casi 158
millones de pesos. No son instituciones
precisamente pequeñas ni austeras, así
que cada centavo que gasten debe estar
amparado en que tai erogación persi
gue un bien colectivo. El de prevenir la
comisión de ilícitos y, eventualmente,
identificar a ios responsables y sancio
narlos. Esa labor, sin duda, nos convie
ne a todos.
Si bien es cierto, la procuración y

administración de justicia no puede
estimarse como un fin en sí mismo,
pues su valor real radica en su cuali
dad de satisfactor de intereses y nece
sidades humanas, tales intereses tam
poco pueden serlo de cualquier espe
cie. Me explico; en otras entregas he
mos comentado que una de las tantas
formas en que puede entenderse la co
rrupción, es mediante expresiones de
individuos que utilizan cualquier cla
se de recurso público para fines pri
vados o personales, desnaturalizando
lo público mediante su empleo en el
ámbito privado.
Las instituciones de procuración de

justicia son un recurso público que sí
o si debe ser empleado para los fines
para los cuales fue concebido. Si desde
esa posición se les emplea para objeti
vos diversos, entonces tai distracción
constituirá un abuso de! poder públi
co y éste a su vez una manifestación

más de actos corruptos. Por eso, cuan
do un individuo tiene acceso a cierta

clase de información, que pudo obte
ner sólo desde el ejercicio de un encar
go público, tal información pertenece
a los gobernados y no al gobernante
y, por ello, el servidor debe emplearla
sólo para los fines previstos en la nor
ma. En los casos concretos de la FGR y
de la UIF, por ejemplo, la información
deberá ser útil para integrar indagacio
nes por la probable comisión de delitos
o de faltas administrativas que deben
ser sancionados.

La responsabilidad de un servidor
público incluye un manejo o trata
miento cuidadoso de la información,
que podrá transmitirse o publicarse só
lo en casos expresamente autorizados
por la propia ley y con la oportunidad
que corresponda. Dicho en vulgar espa
ñol, no puede usarse cuando al servidor
público le dé la gana ni por convenien
cia propia.

Desde luego, espero que las indaga
torias, de uno y de otro lado, sean rea
les, objetivas, transparentes y exhaus
tivas (topen donde topen) pero, ello de
ningún modo justifica que la informa
ción se pervierta como un instrumento
para dar más poder personal a un su
jeto. La información obtenida desde un
encargo público es también un recurso
público que no debe usarse como me
canismo vindicativo que jurídicamente
nunca será justo ni satisfará necesida
des o intereses comunes. Su manejo dis
crecional, al antojo de quien la posee,
no puede menos que tildarse como un
hecho de corrupción *
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I Carlos Hernández Mirón
| Diputado de Morena

E! legislador hace un llamado a las depen
dencias como Semovi y SSC para capacitar
a su personal para que las autoridades capi
talina no inicien una cacería de autos con

placas de otros estados.

OI Nahuel Guzmán
I Portero de Tigra

El futbolista dio una pésima imagen
en el estadio, pues el lunes en la lina!
del campeonato femenil que ganaron
las jugadoras de Monterrey, les arrojó
una botella.
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Liando el Partido Revolucio

nario Institucional, con todo y
su poderosa carga histórica de
siete decenios en el poder fue
desplazado por una alternan

cia cuya primera consecuencia fue el go
bierno de Vicente Fox, la distribución del
poder político en el extraño federalismo
centralista mexicano era muy diferente.

El PRI sobre todo y el PRD tenían con
trol sobre buena parte del territorio y una
alta presencia en los gobiernos estatales.

Dos décadas des pués las cosas son muy
distintas.

Uno de los mejores ensayos sobre el
tema (Rodolfo Te Hez Cuevas), nos dice:

"..la CONAGO fue creada por la De
ciara feria de Cancán, Quintana Roo, el 13
de julio de 2002, a través de una declara
ción firmada por 20 gobernadores (16 del
Partido Revolucionario Institucional y 4
del Partido de la Revolución Democrática)
con el propósito "de fortalecer el federalis
mo, la democracia y el estado de derecho"

"El partido de Acción Nacional que ha
bía llevado a Fox al poder estaba compro
metido con seguirlas políticas impositivas
del consenso de Washington en una fase
más cruda, lo que afectó paulatinamen
te la relación entre federación y las enti
dades e hizo que apareciera la CONAGO
de forma fáctica. los gobernadores del PRI
formaron esta organización de facto que
pudiera potenciarlos ante el ejecutivo fe
deral; esta sería la forma para reclamar
le que a su consideración debieran ser las
nuevas condiciones del diálogo y acciones
del federalismo en ma

teria de presupuesta! y
hacendarla. La Cona

go elaboró demandas al
gobierno federal y con

el tiempo los goberna
dores perredistas se fue
ron sumando, autoex
cluyéndose los del Par
tido Acción Nacional,

"Surge contra los cortes presupuesta
Ies a ios gobiernos estatales desde 2001,
dando una propuesta de reforma hacen
daría redefinitoria del pacto federal, Vi
cente Fox no encontró apoyo en el congre
so para aprobar sus medidas hacendarías
(la reforma fiscal 2001), lo cual incluía al
Partido Acción Nacional; y se ve obligado
a recurrir a aquélla para la aprobación:
es el momento en que ésta, cuenta ya con
cierta legitimidad, al menos ante el poder
presidencial.

"Para 2002, el Partido Revolucionario
Institucional tenía ejecutivos locales en
20 estados y ello originó que los goberna
dores fueran una fuerza real, aunque sin
ninguna regulación legal,

"En la reunión de 2003 asistió el presi
dente Fox y el secretario de gobernación,

abriendo la puerta a los
gobernadores panístas,
dándole legitimidad
(que no legalidad) a la
conferencia. A partir de
ese momento la CONA
GO se convirtió en in
terlocutor y un poder en
si (bizberg, 2005: 286),

"Sus intereses se
fueron incrementando y ello propició una
serie de reuniones donde se analizaban

los pormenores sobre los nuevos nexos en
tre las entidades federativas y el gobierno
federal, dejando evidencia de las mismas
a través de una serie de declaratorias por
cada evento,"

De manera muy breve esa es la his

toria de la CONAGO, comprensible en el
marco de circunstancias de otras condi
ciones en el ejercicio del poder. Hoy todo
es absolutamente distinto.

La más reciente reunión de los gober
nadores, en Tabasco, fue simplemente un
coro en la constante hacia ei presidente de
la República cuyo dominio político abarca
los estados antes en manos de la oposición
a los gobiernos panístas. Y ese número se
va a incrementar en las elecciones del ario
entrante.

El bloque opositor federalista, tras mu
chos pataleos y rabietas, ha desaparecido.
La CONAGO era un grupo adverso al go
bierno. Hoy, cuando los nuevos goberna
dores le pertenecen, la oposición desapa
rece automáticamente.

Antes, Ornar Fayad Meneses, asumió
la presidencia de la Conferencia Nacio
nal de Gobernadores (Conago) e hizo el
llamado a los demás estados para respal
dar al presidente Andrés Manuel López
Obrador

La nueva CONAGO se expresó este pa
sado fin de semana: diez y ocho ejecu
tivos estatales se adhirieron al plantea
miento del presidente de la República en
su choque frontal contra el Instituto Na
cional Electoral con motivo de la consulta
nacional sobre la revocación del mandato.

C'est fini, diría ai francés»
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"Sobre recomendaciones generales, es común
que de las conferencias de prensa que hace el
propio director de la Organización Mundial de la
Salud, el doctor Tedros Ghebreyesus, los
medios en México y en otras partes del mundo
saquen extractos, a veces fuera de contexto,
amplifiquen lo que se dice sin poner todo el
contexto", respondió ayer HUGO LÓPEZ GATELL,
el subsecretario de Salud que sirve de vocero
durante la pandemia, cuando le preguntaron si
México hará algo frente a Ómicron, especial
mente cuando la OMS recomendó suspender los
festejos navideños. Básicamente, fiel a su
retórica marcadora, dijo que el problema está en
Europa, no en México. Es decir, como dijo una
cosa, dijo otra y que sigan las fiestas.

Que a los del Banco de México ya no los
dejarán tuitear cualquier cosa que pase
por su cabeza, pues desde este miércoles
entran en vigencia nuevos lincamientos
de su Código de Conducta.

"Las publicaciones que las personas ser
vidoras públicas hagamos en las redes
sociales digitales en cuentas personales,
pueden adquirir notoriedad pública,
trascender al ámbito público, y ser asu
midas por la sociedad como posturas
oficiales", señala el texto publicado ayer
en el Diario Oficial de la Federación.

"Por ello, debemos ser cuidadosas y pru
dentes en hacer un uso adecuado de di

chas redes, así como de los servicios de
mensajería instantánea (incluyendo los
existentes en las plataformas tecnológicas
de las personas proveedoras de servicios
de información financiera) y observar los
principios, valores y reglas previstas en el
Código de Ética, entre otros, los de respon
sabilidad, objetividad integridad, impar
cialidad y profesionalismo", agrega.

#**

Dicen los enterados que uno de los más
activos en redes sociales es Jonathan Er
nest Heath Constable, y que hasta podría
demostrar públicamente su molestia, pe
ro resulta que el subgobemador del Ban
xico es el presidente de la Comisión de

Responsabilidades que firma estos linca
mientos. ¿Será que ya no estará lanzando
advertencias sobre los riesgos de la infla
ción en tiempos de la 47? Dicen los leídos
que eso parece obra de Jesús Ramírez.

#*#

En definitiva, la Comisión Nacional de De
rechos Humanos, de Rosario Piedra, ya se
ensañó con el gobierno poblano, que en
cabeza Luis Miguel Barbosa, pues en las
últimas semanas ha emitido tres diferen
tes recomendaciones a la administración

estatal morenista, la última dirigida a la
SEP local a cargo de Melitón Lozano.

#*#

Por aquellas tierras ven los documentos
como un mensaje desde la Federación
sobre la supuesta animadversión que ya
tienen en Palacio Nacional contra Barbo

sa Huerta, pues la actual CNDH no es vis
ta precisamente como el más autónomo
de los órganos constitucionales.

Dicen los que saben que el panorama
parece mejorar para las defensas legales
de la UDLAP de Álvarez Puga y Asocia
dos y de la Cooperativa La Cruz Azul,
pues, aunque usted no lo crea, la deten
ción del general Eduardo León Trauwitz
en Canadá podría tener mucho que ver
con sus respectivos conflictos.

Nos recuerdan que la representación le
gal del exencargado de la salvaguarda de
Petróleos Mexicanos es el abogado Gui
llermo Barradas, el mismo que aseguran
fue a descomponer los tres casos antes
mencionados y que se relaciona con un
poderoso personaje que supuestamente
solamente sigue haciendo ruido en Pala
cio por su cercanía con Claudia Shein
baum. Parece que el cambio en la confi
guración del poder empieza a regresar
las cosas a su cauce normal.
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Soberanía Energética en
beneficio de los mexicanos
Para el gobierno de México, la sobe
ranía es un tema prioritario sobre todo
cuando se trata de recursos minerales

que se encuentran en nuestro territorio,
cuyo manejo por parte de empresas
nacionales significaría autonomía para
la generación de recursos en beneficio
del desarrollo del país, evitando la sobre
explotación e importación de materiales
que se generan aquí mismo.

Y hablamos particularmente del ma
nejo del Litio, que permitirá que el
país insisto se desarrolle en un
contexto autónomo para garantizar
el avance tecnológico de las nuevas
generaciones.

El litio, Llamado ahora el oro blanco por su uso
en aparatos digitales, principalmente en las bate
rías, en cerámicas o vidrios, metalurgia, en la me
dicina y otras aplicaciones; debe de ser propiedad
de la nación. Hay que recordar que hace 8 meses,
el pasado 3 de marzo, el Presidente de la Repúbli
ca, Andrés Manuel López Obrador compartió una
iniciativa que tiene la finalidad de recuperar el
manejo del litio a beneficio de la Nación.

La propuesta del Presidente tiene por objetivo
el rescate del sector energético a través del forta
lecimiento de la producción nacional de energía y
la generación de alternativas de energías renova
bles con la finalidad de reducir la dependencia
energética del exterior.En ese contexto, presenta
mos en el Senado, en seguimiento a la propuesta
presidencial, la iniciativa para reformar el Articu
lo 27, que se refiere a los siguientes puntos para el
manejo de los recursos minerales:

L Que la rectoría la tenga el estado a través de
un decreto del ejecutivo.

2  Dominio total del litio y otros minerales
estratégicos

3  La validación de las empresas que dicen ser
mexicanas en el manejo de los mismos.

4. Que el mayor porcentaje de las empresas
sea de capital mexicano, 51 por ciento mexicano y
49 por ciento extranjero.

En el caso de la nacionalización, el estado me
xicano tendrá control del litio y no se podrían
otorgar concesiones, sólo contratos. No estamos
en contra de la inversión extranjera, estamos en
contra del saqueo de nuestro país.

En el sexenio de Vicente Fox, se entregaron 15
mil 753 concesiones, con Felipe Calderón, 12 mil
864 concesiones, en tanto, en el sexenio de Enri
que Peña Nieto se otorgaron cinco mil 396 conce
siones a empresas extranjeras.
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EL ESPECTADOR

El silencio del Banco de México

HIROSHITAKAHASHI

"Nos abstendremos de usar, sustraer, ocultar, alterar, mutilar,
destruir, inutilizar o divulgar indebidamente, total o parcial
mente, la información que se encuentre bajo nuestra respon
sabilidad o a la cual tengamos acceso o conozcamos con moti
vo de nuestro empleo, cargo o comisión", dice el Código de
Conducta del Banco de México, que publicaron actualizado en
el Diario Oficial de la Federación ayer.

Parece que así consiguen silenciar indefinidamente a Ale
jandro Díaz de León, el gobernador del Banco de México hasta
el 31 de diciembre del 2021.

Silenciarlo —aunque es muy mesurado y tímido para las
entrevistas, muy aburrido comparado con Carstens—, ante lo
que se está viviendo al interior del Banco de México, es una
buena idea en este momento.

Fue nombrado Gobernador del Banco de México por el en
tonces Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, a partir
del 1 de diciembre de 2017. Esquivo para las preguntas a quema
rropa, durante ese sexenio nos dijo: "Estaríamos no cuidando
adecuadamente la autonomía del Banco Gentral si el Banco

Central empezara a dar opinión o decir esta idea no gusta, esta
idea sí gusta, esta idea es buena o esta es mala. Estaríamos ha
ciéndole un flaco favor al mandato constitucional que tenemos".

Alejandro Díaz de León comenzó a trabajar en el Banco de
México en 1991 en ese entonces todavía cursaba algunas ma
terias de la carrera de Economía. Cumplió con una larga tra
yectoria ahí, llena de aprendizaje. Fue en 2007 que decidió
tomar otro rumbo, hacerse cargo de otros retos, como arrancar
Pensión ISSSTE, ser titular de la Unidad de Crédito Público, y
después ser director general del Banco Nacional de Comercio
Exterior (Bancomext). Regresó en enero del 2017, se incorporó
a la lunta de Gobierno del Banxico, como subgobernador, y
poco después fúe el sustituto de Agustín Carstens.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, no
lo quería ya en el puesto. Puso en su lugar a Victoria Rodríguez
Ceja, con quien ya inició la transición desde hace algunos días.
Antes de que llegue la nueva gobernadora y él cierre su ciclo,
parece que desde algún lugar de Palacio se encargaron de dar
le un mensaje claro, a través del Código de Conducta del Ban
co de México. Lo silencian, o los silencian a todos.

"Dicha obligación subsistirá inclusive cuando concluyamos
nuestra relación con el Banco, en términos de las disposiciones
aplicables. En caso de que determinada información deba ser
difundida en cumplimiento de la Ley, deberá hacerse a través
de las personas servidoras públicas o unidades administrativas
facultadas para ello, y conforme a los procedimientos estableci
dos. La información clasificada como reservada o confidencial

deberá ser resguardada de conformidad con las disposiciones
aplicables. Los datos personales deberán protegerse y tratarse
en apego a los principios establecidos en la Ley".

Tal vez por eso las entrevistas de los últimos días suenan
huecas, sin mucho que comentar, aburren, pero cumplen con
su función: dejar en claro ante las audiencias de los medios
que hubo una buena relación con el gobierno de López Obra
dor y que él ya se va a cuidar a su familia.

Por eso tal vez ya no lo escucharemos decir eso que algún
día nos dijo, menos con datos frescos en la mano:

"Yo creo que quienes vivimos esos periodos en los que la
inflación se desataba de manera importante, erosionaba el
poder adquisitivo y, literal, le quitaba a las familias su po
der de compra y sus ahorros, su patrimonio, sabemos muy
bien que la inflación es un mal, es un impuesto regresivo,
que le quita más a quienes menos tienen, porque quien me
nos tiene es quien menos puede protegerse con instrumen
tos financieros".
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Humo blanco
La suerte está echada para los morenistas que aspiran
a una gubernatura el próximo año. Por lo que varios
senadores e importantes militantes de Morena han
sido citados para hoy por su dirigente nacional, Mario
Delgado, para darles conocer los resultados de las
encuestas que definen quiénes serán los nominados a
las seis gubernaturas este 2022.

Menchaca, a Hidalgo
Y a propósito de destapes, nos hacen saber que
Julio Menchaca se perfila como el abanderado
de Morena en Hidalgo y esto, junto con otras
nominaciones, nos dicen, ponen en riesgo la alianza
con el Partido Verde.

Va para largo
Largo litigio espera a la consulta para la Revocación
de Mandato luego de que el presidente de la Cámara
de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, presentó una
controversia constitucional contra el acuerdo del

INE que aplaza su realización. Ahora, nos dicen, la
Suprema Corte debe determinar si admite o no la
demanda, lo que puede modificar la fecha de este
ejercicio democrático

Avanza la Patria
El próximo lunes, como regalo de Navidad, se
informará sobre el avance de la vacuna Patria,
la cual aseguran en Palacio Nacional va en tiempo y
forma, incluso se siguen reclutando voluntarios para
continuar el proceso tecnológico.

En ufas de solución
Nos hacen saber que momentos de tensión se viven
en el Instituto Electoral de la CDMX y los partidos
políticos, por lo que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se reunirá con la Consejera Presidenta,
Patricia Avendaño, para buscar una solución respecto
a recursos faltantes en el organismo. De eso dependen
muchos trabajadores para pasar un buen fin de año.

Sergio
Gutiérrez
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Solidaridad, regionalismo y derechos humanos,
se colocan junto a demandas sociales antiguas y
nuevas en ¡a agenda de la gobernanza

ntes del inicio del invierno

A en el norte y del verano en
el surdel continente, hubo
un periodo muy intenso
de contiendas políticas.
La certeza ha llegado a los
países cuya elección es

tuvo pendiente para concluir el ciclo político
electoral del año en la región latino caribeña

América Central y América del Surya se han
definido por lo que va de este periodo. Sol ¡cla
ridad, regionalismo y derechos humanos, se
colocan junto a las demandas sociales anti
guas y nuevas en la agenda de la gobernanza.

Honduras concluyó con felicitaciones para
Xiomara Castro, quien ganó la presidencial con
una diferencia de casi medio millón devotos,
tiene una población de nueve millonesy medio.

En Chile, Gabriel Boric asumirá la presiden
cia con 55% c!el voto a su favor, frente a 44%
obtenido en la segunda vuelta electoral por
un rival ultra conservador que
había quedado adelante en la
primera ronda electoral, en un
país de cerca de 19 millones ele
habitantes. Las fuerzas que lo
colocaron en la boleta lograron
el apoyo de los grupos tradicio
nales del cambio en Chile.

El próximo presidente chile
no que proviene de la región más cerca de la
Antártida es el más votado en la historia de

su país, el másjoven también. Parlamentario
con más de 15 de años de experiencia política
con una personalidad fraguada en el espacio
público y la negociación.

Boric, egresado de la carrera de Derecho, ha
participado en los movimientos por demandas
sociales que lo llevaron a la política. En nego
ciaciones que condujeron al plebiscito y la
redacción de la nueva Constitución, creación
de alianzas y fuerzas políticas nuevas que
lograron el apoyo de antiguas y tradicionales
en un proceso que ha llevado casi 40 años.

La fórmula ganadora en Chile propone po
siciones comparables con las que se obser
van en países como Nueva Zelanda y Europa,
recogiendo la tradición de las generaciones
actuales respecto a la agenda de igualdad
pendiente en América Latina y El Caribe.

Según sus primeras decía raciones, Chile no
cambiará sus compromisos internacionales
y dará continuidad a su participación en los
compromisos, con mirada al Pacífico sin perder
de vista el resto del mundo. El candidato rival,
proponía la salida de su país de organismos
multilaterales. JoséAntonioCastapoya lacrea

ción de una alianza antiglobal.
Con esta elección se confir

ma que la posición regional se
inclinará a favor ele un mayor
acento social y en el campo de
la justicia en el equilibrio entre
política y gobernanza. Se cleja
rá sentir ese contrapeso en la
OEA, la Comunidad de Estados

Latinoamericanos y del Caribe, en la Alian
za del Pacífico y en el resto de organismos
multilaterales. *Catedrática universitaria

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM /
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Se dice que Jue la propuesta de energía limpia y ¡a
decisión de tratar de marginar la producción de
carbón, lo que puso al senador Manchin en contra

ara el politólogo Bill Schneicler, los legisla
dores estadounidenses son esencialmente

empresarios individuales que ven prime
ro por sus propios intereses políticos (en
especial las posibilidades de reelección)
y luego por los de su partido, aun cuando
estén en el gobierno.

Esa propensión se hizo evidente las últimas semanas,
cuando el senador demócrata Joe Manchin, del conservador
estado de Virginia Occidental, rompió con su partido y literal
mente canceló la posibilidad de aprobación de lo que habría
sido un proyecto clave del gobierno de Biclen: la propuesta
de "Reconstruir Mejor" (Buiid Back BetterJ

En alguna medida, la situación puede ser vista como una
señal de la percibida debilidad política del Presidente, que
llegó al poder enmeclio de una brutal polarización entre re
publicanos y demócratas agravada, además, por denuncias
defraude electoral lanzadas por el derrotado Donald Trump
íesas acusaciones ¡levaron ai intento de asonada del 6 de

enero pasado).
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En ese marco, Manchin expresó su oposición a lo que consi
deró como innecesario el incremento
de la deuda pública estadouniden
se a través de inversiones de largo
plazo que, en su opinión, afectarían
la capacidad del país para enfren
tar problemas como la competencia
geopolítica de otras potencias como
China y Rusia.

Entre los programas incluidos en
la propuesta de Biclen estaba de he

cho una reforma migratoria, subsidios a la educación infantil,
apoyos de salud y económicos a familias pobres, así como
inversiones en infraestructura y en energía limpia. La inversión
del gobierno federal, a 10 años, habría sido por 1.75 millones
de millones de dólares.

Manchin aprovechó, sobre todo, el factor político. Los de
mócratas no pueden perder un solo voto en el Senado, donde
están en paridad 5050 con los republicanosy dominan gracias
al voto de calidad que la ley otorga a la Vicepresidencia, en
este caso Kamala Harris.

En segundo lugar, y no es poco, las facultades que la Cons
titución estadounidense otorga a los legisladores en general y
los senadores en particular. Un senador puecle prácticamente
detener propuestas presidenciales, a través de maniobras
de procedimiento.

Lo normal resulta en la realización de negociaciones y
cabildeo por parte del Presidente. Esta vez fueron inútiles.

Algunos dicen que fue la propuesta de energía limpia y
la decisión de tratar de marginar la producción de carbón,
lo que puso a Manchin en contra. Después de todo, Virginia
Occidental es un estado productor de carbón y muchos de
los votantes del senador demócrata son mineros o tienen,
como el propio legislador, intereses económicos directos o
indirectos en esa industria.

Se ignora si pudo haber otros factores, pero lo cierto es que
el golpe a Biclen fue duro, tanto que hay especulaciones sobre
su debilidad política y el futuro de su Presidencia.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Lo tínico que necesitamos es una fiestita de vez en
cuando, que es la Jorma en que nuestros líderes,
Tlatoanis apapachadores, nos muestran su amor

Igo que, me parece, comparten todos los
gobiernos de la 4T, el federal y los estatales,
es la comprensión profunda, cabal, de que,
gracias a nuestras raíces prehispánicas,
los mexicanos enfrentamos a la muerte

con una sonrisa en los labiosy un hermoso
contoneo de caderas, felices de entregar

nuestras vidas a mayor gloria de Mictlantecuhtli, señor del
inframundo.

Somos una especie de guerreros águila guapachosos,
dispuestos a lanzarse a la toma del bastión neoliberal sin
exigir nada: ni un sistema de salud mínimamente equipado,
ni empleos, ni criminales en la cárcel, ni energía eléctrica, ni
oncológicos. Lo único que necesitamos es una fiestita de vez
en cuando, que es la forma en que nuestros líderes, Tlatoanis
apapachadores, nos muestran su amor, y sobre todo nos
permiten mostrarles el nuestro.

Me permito esta reflexión porque empezó hace unos chas
en el Zócalo una Verbena Navideña que, según celebró ¡a jefa
de Gobierno de esta ciudad, convocó a harto pueblo bueno:
hasta 150 mil guerreros o, perdón, guerrereságuila, se dejaron
  caer, primeres entre les muches que,

es de suponerse, irán a disfrutar de
la generosidad del gobierno local.

De todo hubo: juegos mecánicos
onda Chapultepec antes de conver
tirse en el Parque Aztlán, adopción de
animalitos, lectura, sobra decir que
pastorela y, claro, mucho tributo a
nuestra cultura: un estallido de huí

piles, cerámica y danzas regionales,
plausiblemente. Sobre todo, hubo un danzón muy celebrado
por la propia jefa. Fue, es, nuestra manera de decir: "Ómicron,
no te tememos", muy en sintonía con la estrategia oficial para
enfrentar a la pandemia. Porque esa es la estrategia.

Como decía hace unos días, mientras en Europa, Estados
Unidos, Canadá e Israel aceleran la vacunación, impiden la
llegada de vuelos y alertan sobre la velocidad terrorífica con
que se contagia la nueva cepa, aquí mandamos la vacunación
de vacaciones.

Y mientras la OMS te dice que te guardes y no festejes las
navidades por el momento, no sea que te mueras, aquí cele
bramos al Supremo en el Zócalo por sus tres años de éxitos,
armamos un maratón verbeneroy ponemos a Gatell a decir
que tranqu/s, que este virus está leve, mientras confirmamos
que no, no hay vacunas suficientes para ponerle refuerzos a
toda la población y que no van a inmunizar a los niños, que
están llenando los hospitales en varios países.

Nada nuevo: hace ya añoy pico que el Presidente nos dijo
que esto era un catarritoy que adelante: a comer garnachas
y a pasearcon ¡a familia.

Que se vea lo que somos les mexicanes: contra el COVID19,
la fiesta. Abracen su GuadalupeReyes.

Sólo una crítica: se está tardando la Agencia Digital c!e
Innovación Pública en convocar a un concurso nacional de

danzones. Está puesto, chingao.
Para el siguiente acto de campaña, música en vivo: Ei

danzón del Ómicron.
La ADIP

debería

convocar a un

concurso de

danzones
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Lo 4T y el INE se uan de "vacaciones" con una guerra abierta por
diferencias insalvables en torno a la consulta sobre la Revocación
de Mandato de 2022

=' ierra el año con

C tambores de guerra
entre la 4Ty el Insti
tuto Nacional Elec

toral (INE) porque
=. éste se declaró sin

la solvencia econó

mica para la realización de la consulta
sobre la Revocación de Mandato, el
próximo año. Por un laclo, el gobierno
y Morena iniciaron los trámites para
llevar ajuicio político a los consejeros
electorales, en el Congreso de la Unión

Mientras tanto, el órgano electoral
acudió a la Suprema Corte de Justicia
para que resuelva, con lo que, en auto
mático, se pospone de abril ai mes de
octubre, si bien nos va, este ejercicio.

Y lo que deja ver todo esto es que
existen dos visiones sobre un apremio
del presidente López Obrador: some
ter a consulta su mandato, para ver si
continúa o no en el cargo.

Pero vale la pena decir que no se
trata de una consulta

cualquiera. No es una

simulación, ni un pro
ceso de recolección de

firmas en cajas de huevo
o zapatos para "ratificar"
al mandatario. Desde la

óptica de los consejeros,
encabezadosporLoren
zo Córdova, se trata de
una elección presidencial con todas las
de la ley. Hablamos de un proceso en
el que no pueden escatimar recursos
h límanos y materiales, mucho menos
económicos. Y es ahí donde está el

meollo del asunto, porque a sabiendas
del requerimiento presidencial, Morena
en el Congreso, por petición de la Se
cretaría de Hacienda, recortó 26% del
gasto operativo del INE. Eso incluía los
3 mil 800 millones que se requiere para
la organización de la consulta. Ahora
bien, el argumento de Morena es que
los consejeros ganan mucho dinero.

Y ellos responden que una cosa es
ganar mucho di ñero y otra ganar bien.
Como sea, reducirlos salarios y viajes
de los integrantes del INE no resuelve
el requerimiento de recursos para la
consulta. De hecho, en su proyecto de
Presupuesto para 2022, el Instituto lo

entregó con una reducción de mi! 500
millones, lo que resultó insuficiente
para solventar lo requerido para la con
sulta. Nada de eso convence a López
Obrador, por lo que él mismo propuso
ayer que la ciudadanía la organice.

Evidentemente lo hace para mini
mizar el papel del INE, pero él sabe que
legalmente no tendrá ningún efecto
cualquier ejercicio que no pase por el
instituto. Loque más llama la atención
es que Morena y sus aliados, PVEM y
PT, se presten a un juego que no tiene
ni pies ni cabeza, porque si quieren
darle certeza y legalidad a este ejercicio
tendrían que ceñirse a loque marca la
ley o aprobar el presupuesto necesario.

No se trata de una consulta patita
ni de un ejercicio que puede resolverse
en una plaza pública o mediante una
tómbola, como acostumbra Morena. Se
juega la permanencia del Presidente.

Por unas cuantas secreta rías de gobier
no, el senador Toño Martín del Campo
renunció a la candidatura de! PAN al

gobierno de Aguascalientesy a rega
ñadientes aceptó que la
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diputada TereJiménez
sea la abanderada del

blanquiazul este 2022.
Martín del Campo

aceptó no irse del parti
do, cosa que confirmó el
dirigente del PRD, Jesús
Zambrano, al anunciar
que van con Tere. No es

menor, sobre todo porque
el PRD fue uno de los principales im
pulsores del senador panista.

• ••

Los primeros días de enero se definirá
la candidatura de la alianza PAN y PRD
al gobierno de Quintana Roo y todo
apunta a que, de última hora,amarrarán
al actor Roberto Palazuelos

• ••

Desde el Senado aclaran que el pago
por el adefesio de árbol de Navidad, co
locado en el Patio del Federalismo, fue
de 25 mil pesos y no de 80 mil, como
publicamos en este espacio. Lo único
que falta es que enseñen la factura.

• ••

A Fuego Lento se va de vacaciones. Nos
leemos el 5 de enero. ¡Feliz Navidad y
un próspero Año Nuevo'

• ••

Y como dice el filósofo... No
meacuerdo: "Entre la cordura y la
locura, se encuentra la fiesta".
No se trata de una

consulta patito, ni
de un ejercicio
que se resuelve
en una plaza
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En el plano nocional, los acuerdos entre partidos
políticos suelen ser unos, pero en el mapa regional
los intereses a veces son distintos

= ué tan adelantadas van las negociacio
Qnes del PRD con Roberto Palazuelos, el

Diamante Negro, que la próxima plenaria
de sus diputados federales se llevará a
cabo en Quintana Roo, en enero, de cara

— al venidero periodo de la LXV Legislatura
de la Cámara de Diputados.

Es un hecho que la plana mayor ele ese partido busca
apoyarlo porque, de acuerdo con los estudios de opinión, el
actor tiene todas las posibilidades ele hacerse de una de las
seis gubernaturas que estarán en disputa en 2024. Según
las consultas realizadas por esta columna, el Partido Acción
Nacional sí se sumaría a la propuesta.

Hay acuerdos muy claros entre PAN y PRD para apoyar a
los candidatos mejor posicionaclos y, salvo Quintana Roo y
Oaxaca, no habrá coalición como en Durango, Aguascalientes,
HielaIgoy Tamaulipas. En estos cuatro estados, el partido al
biazul llevará mano en el proceso de elección del abanderado.

En Quintana Roo.eí PRI no quierejugar por extrañas alianzas
e intereses. Si bien el PVEM es aliado de Morena, el ecologista
no tiene rupturas en su totalidad con el tricolor. En el plano
  nacional, los acuerdos suelen ser

unos, pero en el mapa regional los
intereses a veces son distintos, y
en esa zona del Caribe, PRI y PVEM
suelen ser la misma moneda, por lo
que terminarán dando su apoyo a
Morena. El Verde tiene precio por su
fuerte presencia en ese lugar del país.

Parece ser, por la información que

yo tengo, que Mito se está bajando
poruña situación defacto y no institucional; por una situación
de sociedad, de amistad con alguien que ni voy a decir, por
eso se salió para que no llegue tan fuerte Palazuelos. ¿Pero
te digo algo?, y te lo digo con todo cariño y con todo respeto,
y también al Revolucionario Institucional: aquí en Quintana
Roo la salida del PRI nos hace un favor, bendito sea el señor
que se salió, porque aquí el PRI le ha hecho mucho daño a
este estado, muchísimo daño. ¡Yo, con Acción Nacional y con
el Partido de la Revolución Democrática, por Quintana Roo, s:
voy!", aseguró Palazuelos en una entrevista local.

Aunque el partido de Dante Delgado, Movimiento Ciudadano,
no descartó del todo la posibilidad de ciarle la candidatura a
Roberto Palazuelos, el actor y hotelero ya dijo a sus amigos
más cercanos que se va a terminar decidiendo por el PRD

El sol azteca fue uno de los primeros institutos políticos
que se tomó en serio la idea de cancliclatearloy, en correspon
dencia, el empresario ya coopera con los preparativos de la
reunión plenaria de los diputados federales en Quintana Roo.

• ••

UPPERCUT: Sobre las alianzas del PAN y PRD no se
debe olvidar que Jesús Ortega y Angélica de la Peña (espo
sos y líderes de Nueva Izquierda) son de Aguascalientes y

votan en esa entidad. Como parte de las buenas relaciones
que traen ambos grupos políticas, veremos muy activa a
De Peña, una mujer de lucha feminista, muy activa en la

campaña por la gubernatura deTere Jiménez, precandida
to del PAN al gobierno de Aguascalientes.

El Diamante

Negro ya
se decantó por

elPRD
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Le encanta la confrontación. Sólo que en este 2021, AMLO lució
más malhumorado y tundió parejo a propios y extraños

a rijosiclad, la puya,
el reclamo, los re
gaños, son parte
del "estilo personal
de gobernar" de An
drés Manuel López
Obrador Le encanta

esejuego. Yeste 2021 nofue la excepción.
Sólo que esta vez —más malhumo

rado que en sus dos años anteriores
al frente del gobierno— el tabasqueño
tundió parejo a propios y extraños, e
incluso expulsó del "paraíso" a algunos
c!e sus más cercanos colaboradores:

Julio Scherer. Gabriel García, Arturo
Herrera, Santiago Nieto, entre otros.

Entrado el año, retó a algu nos de sus
contrincantes favoritos (intelectualesy
medios ele comunicación) y les advertía:

"Contra vientoymareay aunque no le

guste a The Economista los conserva
dores, nial sabiondo de (Gabriel) Zaid,
la transformación pacífica, democrática
y con dimensión social es imparable".

Por el financiamiento

que el gobierno de Es
tados Unidos otorga a
algunas Organizaciones
c!e la Sociedad Civil (otro
de sus blancos favori

tos) en México, declaró:
"La Embajada c!e Estados
Unidos reparte 'máiz'
con gorgojo".

Felipe Calderón no se iría en blanco:
"Iberdrola se atrevió a ofendernos a los

mexicanos contratando como emplea
do al ex presidente Calderón".

Los magistrados del Tribunal Elec
toral [le tiró a dos candidatos a gober

nador: Félix Salgado, para Guerrero, y
Raúl Morón, en Michoacán) tampoco
se salvaron:

"No han demostrado actuar con rec

titud, a mí me decepcionaron y tengo
pruebas. Ya llevo yo muchos años en
esto, no me estoy chupando el dedo;
entonces, ya no les tengo confianza".

La ausencia de "remanentes" del

Banco de México, además de costa ríe
la reelección a Alejandro Díaz de León
como gobernador del banco central,
alcanzó a uno de sus exsubsecretarios

c!e Hacienda: "Gerardo Esquivelya se
volvió ultra tecnócrata".

Los ozotesalcanzaron a las univer

sidades, a toclititas: "No sólo la UNAM,
todas las universidades fueron some

tidas por el pensamiento neoliberal,

Fecha: 22/12/2021

Página: 5

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 20,358

Página 10 de 15



todas. Es lamentable que la UNAM se
haya derech izado como sucedió en los
últimos tiempos".

El aspirante (de nueva cuenta) a la
candidatura presidencial del PAN, Ri
cardo Anaya, entró a sus listas:

"Yo no di instrucciones de que se le
castigara o investigara...; pero debería
enfrentar las cosas y aclarar cuál era su
relación con (Enrique) Peña, cuántas
veces se entrevistó, cuál fue su papel en
la aprobación de las reformas estructu
rales, quién le aconsejo que amenazara
a Peña con meterlo a la cárcel, porqué
lo hizo..."
El desabasto de medicamentos

—finalmente reconocido— mereció un

regaño público al secretario de Salud y
al titular del Insabi:

"Ya tenemos que terminar de resol
ver el problema de abasto de medica

mentos, esto es para Juan Ferrer, esto
es para el doctor Alcocer. Yo no quiero
escuchar c!e que faltan medicamentos

y no quiero excusas de
ningún tipo".

La grosería a los mi
nistros de la Suprema
Corte excluirlos de la co

mida luego del informe de
Arturo Zaldívar— fue se

guida de este comentario
mañanero, "El presidente
de la Corte es un hombre

honesto, íntegro y honrado; no podría
decir lo mismo de otros ministros..., y
tampoco ele magistrados, de jueces".

El Instituto Nacional Electoral (INE)
no podía faltar. Sobre todo después de
aplazarla Revocación de Mandato, lo que
les valió toda una campaña en contra del
aparato gubernamental (gobernadores

de la 4T incluidos) y enésima filípica:
"Los que se hacían llamar demócra

tas, pues están demostrando que no
lo son, que todo era una farsa, porque
esa era una de las características del

antiguo régimen: la simulación".
Terminamos con una gema involun

taria, al son de "no me ayudes compa
dre", para Eiizabeth García Vilchis, res
ponsable c!e la sección Quién es quién
en las mentiras: "Pues no sabrá leer la

señorita de la sección, pero la señorita
no dice mentiras..."

• ••

GEMAS; Obsequio de AMLO: "No
estoy dispuesto a pasar a la historia

como un Presidente mediocre

El Presidente
mostró su

estilo personal
de gobernar
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• Fracasó consulta fiscal de Alfaro
• Jalisco, no se va del Pacto Federal
• Alianza opositora en 4 Estados

xtorsionaclos por Morena, estos son algu
nos de los alcaldes electos en Veracruz, que
tuvieron que traicionar al partido que les
otorgó el triunfo electoral ante presiones
moren istas: Francisco Murillo, de Tlaco
tepec; Isaac Anell, de T eocelo; Margarita
Hernández de Tatatila; Cruz Cuevas de

Juchique; Nora Acosta de Totutla; Arantxa Zamitiz de So
ledad de Dobladoy Marcos Isleño de Medellín; Humberto
Olano de Las Minas; David Sangabriel ele Banderilla; Gloria
Sánchez de Tenampa; Gabriela Ortega de Colipa; Salvador
Hernández de A cajete; Remigio Tovar de Cazones; y Gil
dardo Apodaca de Tonayan; José Durán de Coacoatzintla;
José Landa de Las Vigas; Raúl Velasco de Tlacolulan; Luis
Morales de Chiconquiaco;y Damián Hernández de Rafael
Lucio. No es un asunto de ideologías, sino un vil chantaje
político del líder local morenista Esteban Ramírez.

JALISCO: El rotundofracasode la consulta fiscal promovida
por el gobernador Enrique Alfaro, no tendrá vinculación y se
queda la entidad bajo el Pacto Fiscal Federal. Acudieron 338
mil electores, de 2.5 millones, a votar en 4 fines de semanas.
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El aparato estatal buscó la manera de
acallar al resultado, lo que reflejaría la
falta de convocatoria del gobernador
emecista.

AGUASCALIENTES: El PAN, PRI
y PRD lograron entenderse en 4 de
los 6 estados para las elecciones del
2022. Irán juntos por las gubernatu
ras. Aguascalientes, que es el bas

tión panista, van con Tere Jiménez. EnDurango,Tamaulipas
e Hidalgo, también. En estas tres también los altos mandos
partidistas (Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro
Moreno) ven posibilidades, aunque complicadas, de triunfo.
Quintana Rooy Oaxaca, hasta el momento no hay acuerdo.

HIDALGO: La entidad que gobierna Ornar Fayad, será la
primera en la alternancia de género en las candidaturas de los
partidos para la gubernatura. Esto es que, si en esta contienda,
un partido propone a un hombre, en la siguiente deberá ser
mujer. Se amplían las oportunidades para las mujeres.

EDOMEX: La bancada de Morena, que lidera Maurilio
Hernández, propone revocación del mandato del gobernador,
y evaluar el trabajo de sus gobernantes. Ojalá el legislador que
lo propuso, Max Correa, deje claramente cómo hacer la con
sulta y, en especial, de dónde saldrá el dinero para golpetear
al gobernador en turno... perdón para halagar al gobernador
populista en turno.

QUINTANA ROO: A partir de ayer, Sedeña toma el control
de la terminal aérea de Chetumal. Se suman, además, los ae
ropuertos en proyecto de Tulum y Santa Lucía, por órdenes
del presidente López Obrador, quien le quitó el control a ASA,
de Oscar Arguello. Más posiciones para la milicia.

SLP: Pues las señales del sector productivo, no son de
confianza en el gobierno de Ricardo Gallardo. Los parques
industriales disminuyeron su actividad y las inversiones se
congelaron. El Pollo, se mantiene sin un plan económico sólido
y no hay apoyos a la vista ante paros técnicos en el sector
automotriz, que frena a más de 300 empresas de la entidad.

VSB@PODERYDINERO.MX / (BVSANCHEZBANOS
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LA
BUENA

• Eva Mariana Espejo Pinzón se
convierte, al hacer campeonas a
las Rayadas de Monterrey, en la
primera entrenadora en ganar la
Liga BBVA Femenil, luego de ven
cer a Tigres en tanda de penales.

Después de 650 mil muertos
por el COVID19, el subsecretario
Hugo LópezGatell, desestima las
recomendaciones de la OMS para
restringir las fiestas navideñas,
dijo que sólo es para Europa.

En el calentamiento de las

escuadras en la final de la Liga
MX Femenil, el portero de Tigres
varonil, Nahuel Cuzmán, lanzó un
objeto contra las jugadoras Raya
das, que lo hizo sin intención.
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Revocación: 3 mil 800 millones a la basura

La revocación de mandato es una opción que tienen los ciudadanos
para exigir la salida de un presidente que, según ellos, no cumple
con sus obligaciones, con su encargo.

Y, para ello, se requiere reunir firmas, una solicitud por escrito.
Según la ley, ésta podrá pedirse solamente una vez en el primer

trimestre posterior al tercer año del sexenio.
Para ello se necesita al menos 3 por ciento de los votantes inscritos

en la lista nominal federal y el mismo porcentaje en 17 de los 31 estados
y la CDMX.

Esto significa, con base en las cifras del Instituto Nacional Electoral
(INE), dos millones 758 mil 227 firmas.

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) movilizó a las fuerzas
vivas y muertas y entregó más de seis millones de firmas, entre las
que aparecen difuntos y hasta fotos de perros.

Y no lo digo yo, así se consignó hace un par de semanas.
El objetivo es arrasar, aplastar, no dejar duda de que Andrés Manuel

López Obrador es una máquina electoral.
Que su popularidad es la más alta de que se tenga memoria.
Sin importar los 3 mil 800 millones de pesos que costará el

ejercicio.
Será dinero tirado a la basura.
Con todo y el recorte al presupuesto del INE, se tienen mil 500

millones, listos para utilizarse. Necesitan
Les faltan 2 mil millones.
Pero López Obrador no quiere darles más dinero.

La manipulación
México, mejor dicho sus políticos, son ridículos, vergonzantes.

Y el pueblo bueno, al que Andrés Manuel le regala 500 mil millones
de pesos anuales eso cuestan sus programas sociales evidentemente
lo apoya, porque, de lo contrario, se quedarián sin su beca.

Y ese es y será su discurso rumbo a 2024.
dO por qué cree usted que ya prometió pensión de 6 mil pesos a

adultos mayores justo cuando llegue la elección presidencial?
Exacto.

Porque nadie habrá alguna excepción que haga caso a lo que el
mismo López Obrador decía cuando era oposición: "toma lo que te
ofrezcan y vota por quien tú quieras" se atreverá a votar en contra
del creador de Morena, porque pondría en riesgo sus doce mil
pesos bimestrales (en caso de parejas, casadas o no) que, aunque
devaluados y cada día más, aún son útiles.

Lo surrealista de México y sus políticos es que nadie,
absolutamente nadie de los que están en desacuerdo con el gobierno
de Andrés Manuel, ha pedido que se vaya.

Y en la incongruencia y manipulación de la legalidad, es el mismo
gobierno lopezobradorista el que promueve la presunta revocación de
mandato cuando la han convertido en una ratificación, absolutamente
fuera de la ley.

Por eso los más de seis millones de firmas, porque se ha acarreado
a todos los que reciben su pensión universal gratuita y a seguidores
auténticos para apoyar al tabasqueño, que sólo busca, como todo líder
populista, el culto al ego.

Sí, a la personalidad.
Reiterar que el pueblo bueno lo apoya incondicionalmente.
cPara qué?
Es una estrategia política, que servirá para lanzar la segunda parte

de su fallido gobierno, que comenzó en 2018.
Es reunir a aplaudidores, que harán lo propio.
López Obrador luchó por lustros para llegar a la Presidencia de

México y, ahora, que lo consigió desperdicia la oportunidad de cambiar
realmente al país.

Vámonos:

Se terminaron los contratos y "se ha vacunado a todos los que la
requieren". Falso.
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Oposición: incongruencia inaudita
POR CATALINA NORIEGA

De no creerse: la polítioÉTílúíóctona está
llena de traidores.

En cuanto tienen oportunidad, corren
como moscas a la miel, sin importarles
ideología, principios, años de militancia.

El trueque de camiseta se vuelve
común y corriente, mientras la sociedad
se pregunta adonde demonios vamos
con esta oposición.

Porque, destacados personajes, son
los peorcitos en el campo del desapego a
sus cunas políticas.

El tabasqueño ha tenido la capacidad de
convencer, a las primeras de cambio, a ex
gobernadores, a varios en funciones, a ex
funcionarios y en fin, hasta a la Corte de los
Milagros, de" aceptarle una chambita", que
será por el bien de la transformación.

El primero que corrió a sus brazos fue
el ínclito, ex mandamás de Sinaloa, Quirino

Ordaz, de quien se dice vendió la gubernatura
altlatoani,acambio de supróxima encomienda
como Embajador en España.

Se nota que, al interfecto, le gusta el
jamón serrano y el tapeo, porque, en cuanto
se le hizo la propuesta aplaudió a rabiar, sin
ni siquiera consultar a su partido, el PRI.

El mega mediocre e hipócrita de su
actual presidente, Alito Moreno, amenazó

conque podría perder la militancia, en
caso de aceptar el cargo ofrecido por otro
membrete, pero, al sinaloense de Marras
le salió sobrando.

Del PRI se puede esperar cualquier
cosa. Son casi especie en extinción, los
políticos que enarbolan su bandera, con
orgullo y dignidad.

Quienes aún están en sus filas y tienen
estas características, se guardan y poco
enseñan la cabeza. Se les nota, en lo poco que
hablan, avergonzados por la aciaga cúpula que

s,a

Lo del PAN es casi peor. También,
con unos dirigentes que, si tuvieran
cinco centavos de decencia ya habrían
renunciado, los que quedan de la
vieja guardia actúan como si fueran
independientes e intentaran representar
a una institución de la que queda poco.

Al interior del blanquiazul había un
espíritu democrático que permitía actuar
con libertad, pero custodiando los valores
y principios fundamentales. Fue bajo la
presidencia de Luis H. Álvarez cuando se
dieron acercamientos con el gobierno en
turno en especial con el Salinato, diálogo
que ofendió a un sector y que llevó incluso,
a la salida de eminentes figuras.

Diego Fernández de Cevallos, a quien

se le etiquetó como la ardilla de Los Pinos,
se reunía con frecuencia con el Ejecutivo
Federal y con políticos del PRI, lo que
también fue piedra de escándalo.

La diferencia es que siempre se respetó
la plataforma partidista.

Indignante vei; en el guateque de la Plaza
de la ConstituciónTercer añodeltabasqueño
, a una Maru Campos, gobernadora de
Chihuahua y un Mauricio Vila, su homólogo
de Yucatán, ambos de estirpe panista,
abrazados de la Sheinbaum.

Una cosa es la civilidad política, el
diálogo con quienes no piensan igual,
el trato educado y otra muy distinta,
compartir festejos absurdos, copia fiel de las
ancestrales faramallas de la dictablanda.

También provocó alarma las pláticas que
sostendrá Santiago Creel y Marko Cortés,
con el secretario de Gobernación.

Se ha perdido la fe en una oposición,
inexistente para defender a la ciudadanía.

Si no adoptan otro tipo de actitudes,
seguiremos bajo el yugo de un Régimen que
deja fuera a todo aquel que piensa distinto.

Habrá que exigirles que reconsideren
postura y escuchen la voz social que
demanda su apoyo y respaldo.
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Hoy en Morena humo blanco o negro por candidaturas
Esta tarde saldrá humo blanco en Ejercito Nacional, en Polanco

con la designación de los seis candidatos de Morena a la
gubernatura de Quintana Roo, Aguascalientes, Durango,

Tamaulipas, Hidalgo y Oaxaca.
El líder nacional de los morenos, Mario Delgado tiene la tarea

de levantar la mano a los inminentes ganadores que se convertirán
en los candidatos que pueden incrementar los 18 gobiernos que
gozan hasta hoy.

No será una tarea fácil y le puedo adelantar que el escenario se perfi
la a inconformidades porque simplemente las encuestas no las aceptan
como confiables.

Vamos a ver las designaciones cuanto le pueden costar a Morena
porque como ejemplo en Oaxaca si la designación no es para Salomón
Jara esa entidad se volverá un polvorín.

En Oaxaca está la senadora Susana Harp y Salomón Jara, sin embar
go hay otros nombres que podrían ser una verdadera imposición.

En Hidalgo, que gobierna el PRI con Ornar Fayad, uno de los candida
tos con mayor fuerza es Julio Menchaca y de no ser designado podría
generar fracturas.

Otro estado con la pólvora encendida es Quintana Roo que a toda
costa el Partido Verde quiere impulsar a la alcaldesa de Cancún, la mo
renista Niara Lezama que muestra una pelea cerrada con la senadora
Marybel Villegas; con menos puntos José Luis Pech y Luis Alegre.

El Partido Verde ha presionado al Presidente para que les
otorgue la franquicia de esta gubernatura a cambio de no retirarle
los 43 diputados federales que le permiten mantener la mayoría
simple, cifra que se requiere para aprobar el Presupuesto que es
lo que más le interesa porque están los programas de adultos mayores
y más, totalmente asegurados.

El problema de las encuestas que Morena realiza, es que
al interior del partido no les creen, acusan que es simulación
y por ello las imposiciones.

Son actitudes que ya llegaron al que manda en Palacio Nacional pero
difícilmente podrá dar marcha atrás porque para el Presidente son la
mejor estrategia para la elección democráticamente.

El método de las encuestas incluso fue criticado por el propio líder de
los senadores, Ricardo Monreal que acusa ha sido factor de división en el
partido y ha creado una inconformidad que puede tener consecuencias
sino se atiende.

Monreal quiere que no se realice bajo ese método para la selección
del candidato Presidencial para el 2024, pero el Presidente insiste que es
lo más democrático que puede darse para elegir a la o al candidato.

UN DESPERDICIO PORQUE NADIE ESTA PIDIENDO QUE SE VAYA AMLO
El senador Jorge Carlos Ramírez Marín sintetizó los yerros del proceso
de la revocación de mandato que ha metido en un pleito al INE de Lorenzo
Córdova contra el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

De entrada desnudó que es un desperdicio de dinero esa situación
porque nadie ha pedido que se vaya el Presidente, son más de cuatro mil
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millones de pesos que serían un gasto innecesario.
Aunque en Palacio Nacional a todas luces quieren que se realice para

que la gente diga que si quieren que se quede el Presidente. Obviamente
es plan con maña porque quieren calentar la aceptación del López
Obrador para que siga su racha de gobiernos ganados en 2022, se pe
lean 6 y en 2023 otros 2.

Hoy la resolución del INE de negar hacer el ejercicio de
revocación, los pone entre la espada y la pared, Ramírez Marín
señaló que el Presidente los quiere volver villanos porque no
quieren atender esa propuesta.

Y que es todavía más un despropósito vergonzoso lo que el
Presidente de la Cámara de Diputados Sergio Gutiérrez Luna
presentó controversia en la Corte por retrasar la fecha y una
denuncia contra los Consejeros por delitos de abuso de autoridad
y colusión de servidores públicos.

Que decir de llevarlos ajuicio político porque quieren echarlos, a Don
Lorenzo y a Ciro Murayama, son el dolor de cabeza al Presidente. Los
criticó que efectivamente gana el doble de salario de López Obrador por
que se ampararon para evitar su disminución salarial a 107 mil de los 250
mil que ganan actualmente.

Entonces, por un lado el Presidente queriendo abusar de gastar esos
dineros que nadie lo está pidiendo, y, por el otro lado el INE con sus
Consejeros con los bolsillos llenos, lo que deja una verdadera tragedia
de valemadrismo de ambos bandos que lo menos que les importa es el
pueblo que se pasó de bueno y sabio.

Jachavez77@yahoo.com
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Nieto, periodo razonable
A diferencia deotros excolabo
radores de la autodenominada

"Cuarta Transformación", que
tras su salida de la administra

ción pública o bien, pasaron al
ostracismo, o hasta pasaron a
ser críticos del proyecto que
encabeza Andrés Manuel López
Obrador, quien al parecer no

quiere mantenerse muy alejado
de los reflectores es el extitular de

la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Santiago Nieto, quien ayer
presumió en sus redes sociales
una reunión con el secretario de

Gobernación, Adán Augusto Ló
pez. Hace unas semanas también
acudió como invitado al evento

por los tres años de Gobierno de

López Obrador y también acudió
a un foro organizado por el INA1.
Esto se suma a que el propio jefe
del Ejecutivo federal dejó entre
ver que Nieto Castillo podría
regresar a alguna posición en su
Gobierno. Pendientes.

¿Qué pasa en Pemex?
Muchos de los proveedores
tanto de servicios, asesorías,
Homo de insumos, se preguntan
qué está pasando en Petróleos
Mexicanos (Pemex) la empresa
productiva del Estado favorita,
junto con la CFE, de la actual
administración. Resulta que,
si bien nunca han destacado,

precisamente por ser cumplidos

con los pagos, en esta ocasión
el pago correspondiente a la
segunda mitad del año nunca
llegó y la única respuesta que
los acreedores tienen de Pemex

es que probablemente sea hasta
mediados del 2022 cuando

salden su deuda. El problema
es, nos dicen, que de este dinero
dependen muchas familias por
lo que seguramente será un com
plicado fin de año para muchos
y un nada próspero año nuevo

Los amagues
de Martín del Campo
Tras confirmarse que la precandi
data del PAN a la gubernatura de
Aguascalientes será la diputada
Teresa Jiménez, el senador
blanquiazul Antonio Martín del
Campo, quien se quedó fuera de
la interna, estaría buscando sacar
más beneficios, nos dicen, de los

que obtuvo tras negociar el reco
nocimiento a Jiménez Ahora,
comentan, estaría filtrando una

supuesta Oferta de Movimiento
Ciudadano para que abandere
a este partido en la elección
del próximo año en su entidad,
aunque looierto es que esto sería
más bien una táctica para sacar
mejor raja política, pues, nos
hacen ver, se trata de un politice
muy pragmático que sabe que,
fuera del Cobijo del blanquiazul,
no tendría posibilidad.
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MAYOR PRESUPUESTO, PERO
AUMENTAN PREDIAL Y LOS

PROYECTOS DE BARRAGl N
En los presupuestos de egresos
de los municipios de Nuevo
León para 2022, que fueron
presentados para su aprobación
ante el Congreso local, los fondos
de participaciones federales y
estatales tuvieron un aumento

muy considerable con respecto al
año en curso.

A pesar de que van a recibir una
bolsa más grande de recursos, de
cualquier forma actualizaron los
valores catastrales, lo que genera
un incremento del impuesto
predial afectando a las familias en
su economía.

Pero, lo que llama mucho
la atención, es la opacidad de
los alcaldes al no informar que
recibirán más recursos tanto del

Gobierno federal, como el estatal.
La bolsa de recursos

provienen del Fondo General
de Participaciones, Fondo
de Fomento Municipal, del
Impuesto Especial sobre
Productos y Servicios (IEPS),

y de la partida Venta Final de
Gasolina y Diesel y del Fortamun.

Por citar un ejemplo, el
municipio panista de San Nicolás,
encabezado por el alcalde Daniel
Carrillo, recibiera mil 210 millones

234 mil pesos en 2022, cuando el
año pasado sólo obtuvo mil 040
millones 606 mil pesos. Mucho
de esta bolsa son recursos de libre

disposición, es decir, se pueden
gastar en lo que los alcaldes
quieran.

LOSPROYECTOS

DEBARRAGÁN

El director del Sistema de Agua
y Drenaje de Monterrey, Ignacio
Barragán Villarreal, ha tenido una
obsesión para aterrizar nuevos
proyectos, una presión que ha
llegado a los trabajadores de este
ente público descentralizado.

Pero, nos aseguran, el proble
ma no es en tener más proyectos,
sino el descontrol y la falta de
coordinación hacia el interior de

esta empresa, pues aún se siguen
realizando viejas prácticas, sobre
todo en las subastas electrónicas

inversas.

Nos mencionan que se están to
mando criterios que anteriormen
te se aplicaban y en algunos casos
descalifican a los participantes
por tecnicismos sobre la declara
ción anual y los califican como no
solventes.

Pero, al descalificar a estos
participantes, la empresa pública
descentralizada adjudica fallos
millonarios a la propuesta más
alta, por lo que llama mucho
la atención la forma en la que
descalifican a los proveedores. Por
citar un ejemplo, en un concurso
de 12 descalificaron a 10 y sólo dos
aplicaron como solventes.
Es momento de que Barragán
Villarreal deje de pensar en pro
yectos y ponga lupa a las subastas
electrónicas, que es donde se filtra
la corrupción.
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Ignacio Barragán Villarreal debe poner atención a las subastafitíectrónicas.
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RED
COMPARTIDA

SOSPECHOSOS

os dicen que hay un peque
ñísimo grupo de doctoresN que se encuentran Inquie
tos por la variante Ómicron
en la CDMX. Comentan que

ya es la dominante en diversos puntos
del planeta y en México, hasta este mo
mento y de manera oficial, se contabili
zan 23 casos de contagio, de acuerdo al
subsecretario de Salud LópezGatell. El
nerviosismo crece entre algunos médi
cos ya que la OMS pidió ser precavidos y
cancelar eventos decembrinos; algunos
países europeos toman decisiones de
distandamiento social o enclaustra

miento hogareño. ¿Y en México? % ni si
quiera se hace la recomendación de cui
dados como la sana distancia, lavarse las
manos y el uso de cubrebocas.
Pues el berrinche del precandi

dato no tan favorecido por
Morena a la gubematura de
Tamaulipas, Rodolfo Gonzá
lez Valderrama, delegado del

Bienestar en la entidad; lo puso creativo.
Por lo pronto, Hugo Gómez Treviño, figu
ra pública local, se fue con todo al frente
de la cargada con la arenga: "el candidato
para encabezar esa contienda debe ser
un perfil que muestre congruencia entre
el decir y el hacer; esto es, que sea una
persona de izquierda, que pregone los
principios de Morena y comparta la vi

sión del Presidente; y esta persona es Ro
dolfo González Valderrama". Mientras

tanto, su adversario, el senador América
Villarreal, parece contar con el apoyo de
Palacio Nacional y tamaulipecos de viejo
cuño.

En la Lotería Nacional circulan ver

siones sobre que la directora Margarita
González llamó a cuentas a su equipo de
adquisiciones por problemas de desem
peño, y retomará el control que hoy tiene
el director Administrativo, José Julián
Valdez, y el área del gerente de Recursos
Materiales, Elissar Azar, quienes hablan
pasado por alto que la cotización de Aseo
Privado Institucional para quedarse con
la proveeduría de limpieza en 2022, es
taba por encima de los limites que asien
ta la SHCP. F.l golpe habría sido para la
austeridad, pero la empresa avisó del
"error mecanografía)" del que casual
mente nadie se había percatado antes
del 17 de diciembre, y que implicaba so
breprecios de L5%.

PD: Miguel Reyes, director de CEE
nergía y CEE Internacional, es responsa
ble de un contrato de compra de carbón
por 135.6 millones de pesos por 780 mil
toneladas para la central de Petacalco,
bueno, lo que les podemos decir es que
no están de acuerdo los propios traba] a
dores y temen que, aún con rae contrato,
no tengan el combustible.
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VALLE DE
MEXICO
EL PRI EN COACALCO

RUBÉN PÉREZ

Coacalco experimentará en
un mismo mes la toma de

protesta de dos presidentes
municipales, desde luego
uno quedara como espurio,

aunque el otro no necesariamente está
inmaculado. Después de que la sala re
gional del Tribunal Electoral tumbara a
David Sánchez Isidoro, al alfil de los
priístas, acuñado por panistas y perre
distas en la alianza heterogénea, la ce
remonia en la que éste rindió protesta
se convirtió en un suefio guajiro, aun
cuando falta ver la resolución de la sa

la superior del máximo órgano impar
tidor de justicia electoral, la cual re
motamente puede revertir el fallo.
Las maromas de la "grilla" favorecie
ron al morenista Darwin Eslava, quien
buscó la reelección al frente de ese

ayuntamiento, cuya votación el 6 de
junio resultó extremadamente cerra
da, al grado de que en un principio ha
bía quedado deshancado, pero hoy
gracias a la sala regional está en
condiciones de rendir protesta, en me
dio de un repudio expresado en redes
sociales por ciertos sectores, al consi
derar que su gobierno ha sido pésimo y
plagado de corrupción. Es en esa eti

queta, donde la lideresa del PRI mexi
quense, Alejandra del Moral, buscará
rescatar a Sánchez Isidoro, pero la rea
lidad es que llevan a cuestas la carga de
ser un partido igual o más corrupto que
los otros, sin que tengan estrategia pa
ra recuperar la confianza social.

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIENES inevitablemente vivirán una
amarga Navidad serán los trabajadores
de Naucalpan. El gobierno de la alcalde
sa Patricia Duran Reveles tiene el tiem

po encima, mientras la representación
sindical, a cargo de Tomás Palomares
Parra, que hoy cacarea supuestas medi
das jurídicas por el no pago de salarios,
en realidad está convertido en el mejor
compinche del desastre. Nunca hizo
nada por los empleados... FILOSA deci
sión tomó el alcalde de Ecatepec, Fer
nando Vilchis Contreras, tras arrendar
un helicóptero al que bautizó como "Ja
guar 1". El edil le hizo el f'uchi a la otra
aeronave comprada en gobiernos priís
tas, pero más allá de sellos vanidosos, el
tema es cuánto pagaran los habitantes
por mantener ese aparato en los aires, y
todavía más importante, cuánto será el
beneficio real para la sociedad.
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PODER
CIUDADANO
LA CUARTA OLA
CON ÓMICRON

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Y cuando creíamos

que se vela la luz al
final del túnel, nos
volvemos al abis

mo, tratando de
terminar la pesadilla que lleva
ya casi 2 aflos, y que ha costado
vidas de personas muy queri
das, familiares, amistades, que
se cuentan en cientos de miles

en nuestro país, y millones en el
mundo.

La pandemia está lejos de
terminal; y al contrario, nue
vamente hay que redoblar es
fuerzos, porque es una reali
dad que todos, absolutamente
todos, bajamos la guardia,
pensando que este año acaba
ríamos con el Covid19.

No nos llagamos, acudimos
a reuniones familiares o de

trabajo, y muy rápidamente se
nos olvidó con qué facilidad se
transmiten los virus, y ahí es

tamos, beso y abrazo, quitán
donos el cubrebocas y olvi
dándonos de lavarnos las ma

nos compulsivamente.
Que le digo de la sana dis

tanda, si está nunca se cum
plió, y ahora menos con las po
sadas, y los eventos políticos
de quienes andan como deses
perados por ganar hueso, per
dón, candidaturas, y entonces,
en lugar de dar el buen ejem
plo, dan el malo, convocando
reuniones masivas, como lo
hemos visto ahora en el Zócalo

capitalino.
Para que se dé una idea de

la gravedad de la 4a ola con
Omicron, le transcribo parte
de lo que nuestro vecino del
norte, el Presidente Joe Biden,
informó esta semana:

"Si usted es un adulto que
elige no vacunarse, enfrentará
un invierno extremadamente

difícil para su familia y su co
munidad. Los casos de Omi

cron aumentarán en los próxi
mos días, incluso entre perso
nas completamente vacuna

das. Si está vacunado y
reforzado, es posible que aún
tenga un caso importante (...)
aún debemos tener precaucio
nes y permanecer alerta. Es
cuche a los médicos; incluso si
está vacunado debe usar cu
brebocas cuando este dentro

de un lugar público" y finaliza
este líder mundial:

"Trabajamos las 24 horas del
día para aumentar la capacidad
de pruebas, la disponibilidad de
vacunas y el apoyo a nuestros
hospitales (...) mientras tanto:
vacúnese, aumente los cuida
dos, tome el refuerzo y use el
cubrebocas. Y mantén la fe"

¿Se imagina lo que viene si
esto lo dice el Presidente de la

principal potencia mundial
occidental, que está a nuestro
ladito? No nos queda de otra,
hay que nuevamente subir la
guardia, usando todo el tiempo
cubrebocas, gel antibacterial y
evitando conglomeraciones.
Esto no se acaba, al primer sín
toma, hágase la prueba.

Twitter: (pfloresaquino
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SIN PROTOCOLO
LA 4T, FÁBRICA DE POBRES

JOEL SAUCEDO

El cambio prometido por el
actual gobierno, es haber
convertido México en "fábri

ca de pobreza". ¿Qué signifi
ca esto? Trabajos con sala

rios insuficientes y sin seguridad social.
Los datos son abrumadores al pro

venir del Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo Social

(Coneval). El análisis presentado por
Acción Ciudadana Frente a la Pobreza

revela dos caras de la pobreza: exclu
sión del sureste y pobreza laboral en
las metrópolis.

Alrededor de 100 municipios con
centran 22.3 millones de pobres, es de
cir, casi el 40% del total de la pobreza
del país.

Los 500 municipios con tasas de
pobreza mayores a 90% se concentran
en el sureste del país.

La realidad es de espanto, en Chia
pas. Guerrero, Puebla, Veracruz y Yu
catán viven 5.6 millones de personas
en pobreza.

En México, hay 2 mil 466 munici
pios, en 100 de ellos (menos del 15% del
total) habitan 22.3 millones de perso
nas en pobreza.

Las dos mayores carencias en esos
100 municipios, son falta de acceso a la

seguridad social e ingreso insuficiente.
Están sin seguridad social 29 millo

nes de personas (48% de la población)
y sin ingreso suficiente, 28.2 millones
de personas (47% de la población).

En esos 500 municipios la pobreza
es crónica; se arraiga y se reproduce
durante el ciclo de las personas.

Dicho sector de la población, se en
cuentra en condiciones de exclusión

para el ejercicio del derecho al trabajo,
educación y salud.

Hay 100 municipios con la mayor
cantidad de pobreza, distribuidos en 25
entidades.

De ese total, 24 municipios (12 mi
llones de personas) se encuentran en el
Estado de México y en 10 alcaldías de la
Ciudad de México.

Esas son las cifras de la fabrica de

pobres que difícilmente cerrará la 4T.
PROSPECCIÓN... La presidenta del

Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico (IECM), Patricia Avendafio Duran
solicitó reunirse con la jefa de go
bierno, Claudia Sheinbaum para resol
ver el tema de las prerrogativas a los
partidos políticos.

Twitter: ©ioeLSaucedo
saucedosjf3yahcio.com.mx
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ACUSAN A AGENCIA
DE AUTOS DE FRAUDE

Guillermina siempre soñó
con comprarse un auto
móvil de la marca Merce

des Benz, y a sus más de
60 afios estuvo a punto de
cumplii su objetivo, pero
ahora teme haber sido de

fraudada por una agencia
de carros. La licenciada en

Economía dijo que a prin
cipios de diciembre asistió
a la AutoSat de México,
S.A. de C.V., ubicada en
Avenida Coyoacán 1011, co
lonia Del Valle, Alcaldía
Benito Juárez. Ahí le ofre
cieron el "trato de su vida",
pues el vendedor le dijo
que podría adquirir un
Mercedes Benz modelo

2013 a un precio de liqui
dación de 230 mil pesos.
Pero el empleado le advir
tió que era un coche coti
zado y que ya estaba apar
tado. Por ello, le pidió a
Guillermina que hiciera un

depósito de 30 mil pesos
para apartarlo, acción que
materializó la licenciada el

6 de diciembre pasado a
través de una transferen

cia por la plataforma de
Citlbanamex. Dos días

después, la mujer transfi
rió los 200 mil pesos res
tantes. Pero hasta este 21

de diciembre de 2021, Gui
llermina sigue en espera a
que le entreguen su auto
móvil o el dinero. "Desde

ñifla siempre fue mi sueño
comprarme un automóvil
Mercedes Benz. Y ahora la

agencia Autosat me ha da
rrebatado esa meta. Y no

se vale que jueguen así con
los clientes", dijo.

/CORTESÍA
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Caballada famélica y "Alito" ¡presidente!

Don Rubén Figueroa. ¡Recuérdenlo!: u caci
cazgo en Guerrero de los Figueroa inició el siglo pasado

con el dos veces gobernador (1912 y 19181921), el militar y
mentor Francisco Figueroa Mata, quien asistió a la
Convención de Aguascalientes. Su. heredero, Rubén Figueroa
Figueroa, asumió en enero 1975, año que el presidente Luis
Echeverría designó a su amigo José López Portillo como su
sucesor. En el intervalo, Figueroa comunicó a Los Pinos que no
quería recibir el poder por parte de Zsrael Nogueda Otero,
quien dejó su escaño para ocupar el cargo de gobernador tras la
muerte del ejecutivo estatal, Catar i no Maldonado, y fue el pre
sidente de la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI en la

disputa por la nominación a gobernador entre Manuel Añorve
y René Juárez. Previamente los Figueroa refrendaron el control
del poder bajo sus empresas Autotransporte Figueroa
MéxicoAcapulco vía ia Alianza de Transportistas que per
mitió extender su control con la victoria en el proceso interno de
elección de candidato a gobernador entre Manuel Añor ve, res
paldado por el gobernador Ángel Aguirre Rivero y el ganador
René Juárez quien en la constitucional 1999 superó a Félix
Salgado.
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Retrospectiva: Hace 45 años, ¡Arriba y adelante con
Luis EcheverríaI presentó una variable del destape, designar a
siete presidenciables en lugar de uno, quienes con su anuencia
competían por la adhesión de los tres sectores: campesino, de
Víctor Cervera Pacheco; popular, Humberto Lugo Gil, y
obrero, Fidel VeLázquez. En esa coyuntura emergió la frase
célebre del gobernador de Guerrero, Rubén Figueroa, que
descalificó a los seis finalistas "La caballada está /Jaca", El

mismo ejecutivo que sugirió a la televisión inglesa 11Quiero
morir con un brasier en los ojos y una pan tale ta en la boca".
XXIII PRI: AI concluir la Asam&Jea Nacional o culto a la

personalidad del derrotado PRI, su máximo jerarca, Alejandro
(Unidad de Inteligencia Financiera) Moreno, restituyó ese
capítulo de concentración del poder, pero cuando este es
inexistente al dejar correr la expectativa que sea el candidato
presidencial del PRI 2024. En 1981 relató en Mis tiempost José
López Portillo: "Si el sexenio concluye con problemas políticos
el sucesor será Javier García Panlagua, pero de pasar al ámbi
to económico, el secretario de Programación y Presupuesto,

Miguel de la Madrid, quien al relevar a Ricardo García Sainz
nombró al frente de Política Económica Social a Carlos Salinas.

Responsabilidad: Los actores de la debacle tricolor
del S junio además de Joseph Nelson Murat, son la secretaria
general, Carolina Viggiano, cuyo marido es Rubén More ira,
el presidente de la Junta de Coordinación Política ante la LX
Cámara de Diputados, y "Alito", quien postuló a su sobrino,
Christian Mishel Castro, como candidato de la coalición Va
por Campeche, quien fue acompañado por los dirigentes del
PRI y PAN, Ricardo Medina y Pedro Cámara. Durante la XXIII
AN "Alito" advirtió: "Los 20 años que llevamos inmersos en la
autocrítica al interior de nuestro partido arrojaron los resultados
de 2018 y 2021 como la pérdida del liderazgo del país para ¡o
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cual se busca encontrar culpables al interior del partido ' y con
cluyó. "Desde hace 3 años, México vive el desmantelamiento de
las instituciones del Estado con la evidente renuncia a gobernar,
porque la prioridad es destinar los recursos públicos al pago de
clientelas y esírucfuras electorales porgue se impone la propa
ganda a la responsabilidad".
Nominados: "Es falsa la confrontación con el goberna

dor de Jalisco", precisó el dirigente nacional del partido de
ambos, Dante Delgado Rannauro. El gobernador es hijo del
exrector de la Universidad de Guadalajara, Enrique Alfaro, y
Bertha Ramírez que en 2005 se separó del PRI para sumarse
al PRD de Leonel Godoy, quien en 2009 bajo la dirigencia de
Leonel Cota lo postuló como candidato al gobierno de
Tlajomulco en una entidad gobernada por el precursor del
Partido Demócrata Mexicano o sinarquista 'góber piadoso'
Emilio González Marqués, el cual entregó una megalimosna
de 90 millones de pesos para la construcción del Santuario
de los Mártires, destinado al culto de los cris teros, quienes
declararon una guerra civil al presidente Plutarco Elias
Calles. Ante el rechazo de los jaliscienses en pleno estado etí
lico, González parafraseando al célebre Héctor Lechuga dijo
"Cfria peinadita sin peine" a los críticos del donativo que pos
teriormente canceló el cardenal Juan Sandoval íñiguez.
Verdades de Cázares: ei 3i de mayo de zooe, el
militante del PAN, Germán Martínez, y operador político del
candidato presidencial Felipe Calderón, fue demandado por
el senador Manuel Bartlett "por calumnia o daño al patrimo
nio moral tipificado en el Articulo 122 del Código de Procedi
mientos Civiles dentro de una guerra sucia para desacreditar al
candidato de la Coalición por el Bien de Todos, AMLO. Según la
abogada del senador. Cristina Rochaf la demanda no concluyó
porque a Martínez Cázares no le encontraron credencial del
¡FE, IMSS, Telmex o dato alguno de su registro". De corroborar
se esa versión el primer director del IMSS del gobierno de
AMLO votó en 2006 con una credencial hechiza por su único
tutor, Felipe Calderón.

Fecha: 22/12/2021

Página: 9

Area cm2: 814

3 / 4

Columnas Políticas

Federico Lamont

Costo: 47,212



Gobernador Gutiérrez: El presidente de la Mesa
Directiva de la LXV Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez
Luna, anticipó que ese recinto combatirá ante la Fiscalía
General de la República y la Suprema Corte el resolutivo del
INE de "posponer temporalmente" la organización del ejerci
cio de revocación de mandato. En el corto plazo ese resolutivo
significará ei finiquito del INE convertido en la desaparecida
Comisión Federal Electoral de la Secretaría de Gobernación.
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Toluca
Trabajadores sindicaüzados deL
gobierno municipal de ToLuca,
decidieron tomar las calles prin
cipales, para exigir los saLarlos y
prestaciones que Les adeuda la
administración que encabeza el
morenista Juan Rodolfo Sánchez

Gómez. EL SUTEyM, al iguaL que Lo
hizo en Toluca durante la toma de

protesta de Fernando Vtlchls. ahora
desplegó a cientos de trabajadores
que bloquearon calles y avenidas
coLapsando eL centro y Las principa
les avenidas adyacentes.

En Naucalpan también se manifes
taron nuevamente Los suteymistas,
para exigir que se les paguen sus sa
larlos, aguinaLdos, prima vacacionaL
y despensas. En La sesión de cabildo
a la que no se presentó La alcaLdesa
Patricia Durán ni La mayoría rrio
renista, el que h izo fue rtes se A a 
Lamientes contra la morenlsta fue

el síndico Maximiliano Alexander.

quien aseguró que Naucalpan no
se merecía este maL gobierno, LLeno
de deudas,que Le arruinó la vida a
mucha gente por La falta de pago, y
que la huella deL peor gobierno que
ha tenido NaucaLpan los perseguirá

por siempre, y por desgracia, dijo,
se pudo comprobar que no estaban
preparados para gobernar, porque se
requieren conocimientos y temple,
no esconderse como hoy Lo hacen.

El diputado presidente de La diputa
ción permanente de La LXI LegisLa
tura Valentín González Bautista

pidió transparencia y certidumbre,
para conocer el destino de la deuda
de 9 mil SOO millones de pesos soli
citada por el Ejecutivo EstataL en eL
Paquete Fiscal 2022, porque tiene
capacidad de endeudamiento, pero
no se puede endeudar nada más
porque sí, y que Lo mismo pasará
con Los municipios mexiquenses
que en su momento puedan con
tratar aLgún empréstito, porque se
debe de saber a dónde va destinado.

El coordinador nacional de Diputa
das y Diputados panistas, Enrique
Vargas del Villar reiteró el apoyo
de su partido a los consejeros deL
INE, por La negativa de realizar La
consulta para la revocación de man
dato, pues aseguró que no permi
tirán que por intereses de actores
poLrticos, se pretenda presionar al
máximo órgano eLectoraL del país.
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[ ¿SERÁ?
Regalo navideño
Nos aseguran que Santa Claus llegará con anticipación a
Morena en seis estados de la república, este día su presi
dente Mario Delgado dará a conocer los nombres de los
ganadores de las encuestas en los estados de Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y
Tamaulipas, y así ya con eso se sabrá quiénes serán ungidos
a encabezar la alianza Juntos Hacemos Historia, lo que
si vamos a ver es cómo resuelven el género como lo dijo el
tribunal, tres mujeres y tres hombres. ¿Será?

Acatarán la orden de la Corte

Dicen que ésta es de las frases másjocosas que se pueden
escuchar entre los políticos y órganos autónomos: porque
cuando el Poder Judicial da una orden, si no se cumple se
cae en desacatoy es muy posible la cárcel. ¿Será?

Refuerzo para maestros
Ahora que el Gobierno mexicano reconoció el avance de
la variante Ómicron en el país, maestros de diferentes
estados reclamaron a través de redes sociales que no se
les ha aplicado el refuerzo de la vacuna Cansino a pesar
de que pasaron ya seis meses desde la primera dosis. Los
docentes se dirigieron al subsecretario Hugo LópezGatell

para cuestionar si se determinará un calendario inmediato
para la inmunización en las primeras semanas del año, esto
debido a que la mayoría volverá a las aulas tras las vacacio
nes decembrinas. ¿Será?

Se asoma Santiago
Dicen que no debe sorprender que en enero se realicen
nombramientos de nuevos funcionarios del Gobierno

federal o aspirantes a algún cargo en el Poder Judicial,
no solo por la autopromoción del exgobernador de Baja
California, Jaime Bonilla, sino también porque Santiago
Nieto se ha hecho muy presente. Ayer difundió una foto
en sus redes socialesjunto al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, pero dicen que no es la primera vez
que se le ve por allá enBucareli. ¿Será?

La visita olvidada

Por cierto, ahora que sale a relucir nuevamente el nombre
de Américo Villarreal en el abanico de posibles candidatos
a gobernador, nos recuerdan que hace unos meses se le vio
en Palacio Nacional acompañado, nada más y nada menos
que de Sergio Carmona, un empresario investigado por la
UIF, señalado en Tamaulipas por presuntos vínculos con
el contrabando y el huachicol, y que fue ejecutado el 22 de
noviembre... ¿Será?
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¡Como anillo al dedo!I

Esta infortunada frase la acuñó AMLO
durante el pico máximo de la pande
mia. Este razonamiento, tan retor
cido, sigue siendo vigente para un

régimen que ve en la polarización una opor
tunidad para imponer la 4T.
La presidencia de AMLO está a las puertas

de su reto más importante y para el que está
menos preparado: la crisis económicay social
que vamos a enfrentar irremediablemente a
partir del año próximo.
Las personas en casi todo el mundo están al

límite de sus capacidades económicas y emo
cionales. El Presidente lo sabe y no ignora los

siguientes datos:
La tasa de referencia de Banxico está en

5.5% (vs. Estados Unidos, .25%; UniónEuro
pea, 0% y Japón, .1%) es decir que tantopara
el consumo como para la producción las tasas
de interés en México son terriblemente altas.

La inflación se ubicará alrededor del 7.6%
anual, esta se ha duplicado en dos años. El tipo
de cambio habrá pasado entres años de 18.60
pesos a 22.00pesos (18.27% de devaluación).
Las señales de que estamos en la antesala de
una crisis mayor son innegables. Reacción del
Presidente: evadir elproblema.
La existencia de una nueva ola de Covid ya

no es un tema a discusión, lo importante es mi
nimizar su impacto tanto en términos sanita
rios como en lo económico y social. Reacción
del Presidente: convocar a la mayor cantidad
de personas posibles en concentraciones tu
multuarias, y fomentar el culto asupersona.
El Presidente ha cambiado al ganso del

triunfo por el avestruz de la ceguera, y en lu
gar de optar por consensuar en lo político
una propuesta conciliadora con los líderes
sociales y económicos a fin de hacer frente a

un conjunto de problemas que podrían desen
cadenar en una crisis sistémica en lo interno y
que se dará en un contexto de crisis económica
mundial, ha decidido resolver todo lo anterior
con su fórmula preferida: sumar enemigos y
salir a una nueva campaña.
AMLO necesita desesperadamente que lo

amen, que lo acepten, que le griten; es un ho
nor estar con Obrador! No puede resistirse a
la idea de que nunca más estará en una boleta
electoral para presidente. Inteligente como es
muchos no lo creen sabe que su movimiento
sefracturará en al menos tres partes: Claudia,
Marcelo y Monreal. De esos tres, dos serán sus
adversarios más poderosos.
La revocación de mandato es un ejercicio

absolutamente inútil a la luz de las presentes
condiciones, pero muy útil bajo las necesida
des presentes y futuras de López Obrador y su
debilitado partido.
Tener la oportunidad de presentar a su peor

enemigo el INE como un obstáculo para la
democracia y encontrar una vía para su des
aparición o enjuiciamiento de los consejeros
electorales ¡le viene como anillo al dedo!

En su campaña será exclusivamente suya
podráevadir las alarmantes cifras deseguridad,
no le importará incumplir laLeydePresupuesto
que ampara los dichos del INE, ni el riesgo sa
nitario que supone una convocatoria como la
consulta. No. Lo importante es estar una vez
más en la boleta, proclamar hasta el aburrimien
to las bondades de la 4T. ¡Como anillo al dedo!
Pase lo que pase, tendrá al menos tres me

ses completitos de campaña, donde los anti
guos y nuevos enemigos Aristegui y contan
do serán exhibidos como conservadores, fifís
o simplemente traidores.
Pero lo mejor para AMLO sería así como

lo ve ¡ que la votación de la revocación de
mandato no se dé! Perdiendo, ganaría. El re
sultado ya no importaría en lo más mínimo. Él
sería de nuevo la víctima de los conservadores

ante el pueblo bueno, y además lo lograría sin
ningún riesgo.
¡Eso sí que le vendría como anillo al dedo!
¿Le parece un asunto perverso? Lo es.

Las.op¡n¡(^s®:pres0tiasJjttftoScBlun1ffistasson
independientes y no reflejan necesariamente

•ISSitoáS vistáSe 24 HORAS.
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Ahora AMLO amenaza con consulta "patito"

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El Presidente engaña a la población
al sugerir que "los ciudadanos" pue
den realiz ar una consulta sobre rati
ficación disfrazada de revocación

si el INE no cuenta con reclu sos para hacerlo.
Bien podría haber una consulta simulada,

como la que se realizó para justificar la can
celación de la construcción del aeropuerto en
Texcoco, pero no tendría ninguna legalidad.
Silo que quiere elPresidente esmedir cuánto

apoyo sigue teniendo, bien podría mandar a
levantar unaencuestaa nivel nacional y el país
se ahorraría tres mil 830 millones de pesos.
Ni siquier a es una propuesta que pueda o

deba tomarse en serio.

Lo que necesita elPresidente es una consulta
con todas las de la ley, aunque no participe el
40% del padrón electoral necesario para hacer
la vinculatoria, porque lo que trata de demos
trar es que sigue teniendo el apoyo mayoritario
por si se ofrece para los próximos dos años.
Si no fuera así, no se explica tanta inquina

en contra del INE y específicamente contra
dos consejer os, Lorenzo Córdovay Ciro Mu

rayama.
Tan necesita López Obr ador una consulta

legal que envió al presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, apresen
tar una controversia constitucional en contra

de la decisión del INE de postergarla consulta
para revocación.
Según el diputado de Morena, la controver

sia se presentó "luego de un detallado análisis
jurídico", se determinó que el INE invadió
competencias de la Cámar a de Diputados en
sus facultades exclusivas en materia presu
puestal y legislativas en materia de revoca
ción de mandato".

La controversia asegura que el INE incum
plió con el artículo cuarto transitorio de la
Ley Federal de Revocación de Mandato en el
que se establece que el Instituto tiene que ga
rantizar la consulta de revocación "por lo que
hará los ajustes presupuéstales que fueren
necesarios".

Ahora la Corte deberá, primero, aceptar el
r ecurso y después emitir una r esolución que
marcará el camino en este tortuoso enfren

tamiento entre el partido del Pr esidente y el
or ganismo autónomo mejor calificado, junto
con el Banco de México.

Pero el INE no es el único ór gano electoral con
pr oblemas de dinero.
El Instituto Elector al de la Ciudad de Mé

xico (IECM) sigue a la espera de que la Secre
taría de Administr ación y Finanzas del Go
bierno capitalino le autorice una ampliación
presupuestal para cumplir con la ministr ación

a los partidos políticos correspondiente a los
meses de noviembre y diciembre.
El IECM recibió un presupuesto, para este

año, con un recorte del 28% a los recursos
originalmente solicitados.
El dinero que recibió, mil 586 millones de

pesos, le alcanzó solo para cubrir los gastos,

incluidas participaciones, hasta el mes de
agosto.
En septiembre recibió 100 millones de pe

sos de la Secretaría de Administración y Fi
nanzas, que le alcanzaron para un bimestre
y ahora requiere de casi 71 millones de pesos
para completar el año.
Nada más que en el edificio donde despa

cha Claudia Sheinbaum han hecho oídos

sordos a la petición a pesar de que los traba
jadores de todos los partidos políticos de la
CDMX tomaron las instalaciones del IECM

debido a que no les han pagado, porque no
han caído las prerrogativas.
Hasta parece campaña.

Quién sabe si fueron amigos o enemigos pero
ayer cir culó fuerte la versión de que el sena
dor José Ramón Enríquez Herrera será des
tapado hoy como candidato de Morena al
Gobierno de Durango.
Puede ser que le estén haciendo un favor

al oftalmólogo de pr ofesión pero puede ser
también que lo quier an quemar.
¡Ayojón!

!JfoiniondU#resadaá|KMkoniriMHM
independientes ¡ynoreflejan necesariamente

:®í(3U||jp degista dgS4 HORAS.
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El parto de Morena y el estoicismo de la televisión abierta

La televisión abierta vence los malos

pronósticos.
Una suerte compartida, cada uno

en su propia circunstancia, con los
medios informativos impresos, periódicos,
revistas.
Por todos lados vaticinaban su debilita

miento, cuando no su desaparición, y sobre
viven porque han sabido adecuarse a nuevas
exigenciasytecnologías.
Los diarios, aun los sentenciados desde el

poder, han enriquecido su presencia en sus
lugares de edición, al tiempo de encontrar
nuevos lectores en plataformas electrónicas.
La televisión de libre acceso, a su vez, ha

modificado programas y multiplicado sus pla
taformas para retener al público tradicional y
atraer anuevos espectadores.
Esta realidad está dibujada con precisión

enla reciente Encuesta Nacional de Consumo
de Contenidos Audiovisuales del IFT.

Según los datos de este organismo presi
dido interinamente por Adolfo Cuevas Teja,
en México 94% de los hogares disponen de
1.6 televisores en promedio (y 1.2 radios), y
de ellos más de la mitad acceden 54% sólo
ala señal libre.
La situación económica cuenta como cau

sal mayor, pues a 56% de los entrevistados les
parece caro el servicio de televisión de paga.
EL IMPERIO DE LAS REDES

La encuesta fue contestada por ocho mil 750
personas en plena pandemia.
Seis mil 125 en ciudades y dos mil 625 en

zonas rurales, y aportaron un grado compro
bado de 98.9% de credibilidad.

Con base a ésta, indica el resultado, 75%
de la población ve contenidos de televisión
abierta y 56% prefiere Canal 2 y 40% el Ca
nal 5, ambos propiedad de Televisa de Emilio
AzcárragaJean.
Otro dato destacado por el IFT es el gran

uso de señal libre por quienes tienen sistema
de paga: 68% son asiduos a aquélla, también
con 2 y 5 en los primeros lugares.
Algo más: los niños también seleccionan

televisión abierta 82% a pesar de haber
canales especiales de paga díay noche.
En redes sociales y mensajería instan

tánea, la preferida es WhatsApp con 90%,

seguida por Facebook (64), Facebook
Messenger (36), Instagram (32) y, gran sor
presa, Twitter con sólo 7 puntos.
EL PARTO DE LOS MONTES

Todavía ayer el partido del Gobierno simula
ba democracia.
Una democracia al estilo deljefe, pues todo

debe decidirse a través de encuestas ocultas

donde su voz prima sobre la militancia y el
público.
Hoy Mario Delgado cumplirá con el ritual

de ungir a los seleccionados desde Palacio
Nacional para contender en los seis estados
electorales del año próximo.
Aun en el misterio, en Morena circula

ban los siguientes nombres:
Aguascalientes: Karla Espinoza, quien

dejó el Partido Libre de Aguascalientes (PLA)
contratada por el oficialismo.
Durango: senador José Ramón Enríquez.
Hidalgo: el senador Julio Menchaca sería

el preferido sobre el diputado Cuauhtémoc
Ochoa.
Oaxaca: Susana Harp, quien desde ayer

comenzó a recibir adhesiones públicas.
Quintana Roo: la oposición ya busca a la

senadora Marybel Villegas ante el inminen
te lanzamiento de la alcaldesa Mara Lezama,
ligada al Partido Verde.
Tamaulipas: Américo Villarreal.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• Tensión en la SCJN. Algunas señales desde Palacio
Nacional provocaron cierta inquietud en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, por lo que el próximo
año se avizora complicado, nos dicen. Para no perder de
vista.

• Santiago Nieto en Segob. No es la primera vez en
los últimos días que el titular de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, se reúne en sus oficinas
con el ex jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera.
¿Qué cocinan?

• Ómicron, la irresponsabilidad. Menos del 60% de
la población tiene su esquema completo de vacuna
ción; la nueva variante de Covid tiene mucho mayor
velocidad de contagio; los profesores fueron vacunados
con Cansino, aún no avalada por la OMS... y la OMS
ha recomendado tomar medidas de precaución. Pero
al gobierno mexicano todo eso le tiene sin cuidado. A
cuidarse, pues.

• Chapo Guzmán, hasta con posadas. Hace unos días
se divulgó una balacera y amenaza de un sujeto en un
bar de Culiacán. La versión apuntó a un familiar de Joa
quín Chapo Guzmán. No pasó nada. Luego, se conoció
una supuesta posada en honor al capo... ¿pura leyenda?
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Es muy gratificante para mí, y para quienes so
mos parte del Partido Acción Nacional (PAN),
que por primera vez en su historia una mu
jer encabece la Secretaría Nacional de Acción
Juvenil. No cabe duda que el techo de cristal
comienza a romperse. Muchas de nosotras
jamás hubiéramos imaginado que dentro del
partido las mujeres haríamos historia, por
que somos muchas las que diariamente tra
bajamos por y para la igualdad y equidad de
género. Hoy Acción Nacional también está en
cabezada por una mujer como secretaria ge
neral, Cecilia Patrón; y otra más preside por
primera vez la Asociación Nacional de Alcal
des (ANAC), la alcaldesa de León, Alejandra
Gutiérrez; pero no sólo eso, Alejandra es tam
bién la primera presidenta municipal de la
capital de Guanajuato. El hecho histórico de
que Déborah Martínez sea nuestra primera
presidenta de Acción Juvenil abre la puerta a
que más mujeres dentro del partido aspiren a
ocupar cargos de toma de decisiones. Me con
gratula observar que en Acción Nacional es
tiempo de las mujeres, y que el techo cristal y
los pactos patriarcales se van desvaneciendo.
Hasta ahora, en los 82 años que tiene Acción
Nacional, sólo una mujer lo ha presidido, por
lo que no descarto que en un futuro no muy
lejano una mujer sea quien lo encabece a ni

vel nacional. Qué decir de nuestras mujeres
que son presidentas municipales o alcaldesas,
la primera gobernadora en Chihuahua, Maru
Campos, y muchas más que estánpor venir. Es
que las mujeres tenemos todas las capacidades
para asumir cargos en la toma de decisiones,
y no por el hecho de ser mujeres, sino por el
trabajo y la brillantez que cada una tenemos.
Porque, como diría nuestra secretaria general:
"Las mujeres en Acción Nacional estamos cada
vez más un paso adelante. Estamos ocupan
do los espacios por los que por muchos años
hemos luchado. Porque en Acción Nacional
le abrimos las puertas a las mujeres". Enhora
buena, Déborah, por ser la primeray por hacer
historia en Acción Nacional, por ser un ejem
plo para todas aquellas jóvenes que dentro del
partido aspiran a ocupar un espacio para ha
cer de nuestra fuerza política un aliado de las
mujeres. Que el próximo año no sólo veamos a
más mujeres compitiendo por cargos públicos
al interior del partido, sino también ocupando
espacios de toma de decisiones. Unidos, muje
res y hombres, haremos de Acción Nacional un
partido al servicio de la ciudadanía y de Méxi
co. Mis mejores deseos en esta Navidad y Año
Nuevo. Que el nacimiento del Niño Dios traiga
para nuestro querido país y para cada uno de
nosotros lo mejor. De corazón: ¡felices fiestas!
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DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

nrique Andrade González
Ex consejero electoral

El pasado viernes, ya al filo del periodo vacacio
nal de diciembre, el Consejo del INE —por seis
votos contra cinco— decidió suspender los tra
bajos encaminados a la organización de la revo
cación de mandato prevista para realizarse en
abril. Esto hasta que alguna autoridad externa,
vía decisión judicial, legislativa o el propio presi
dente, decida algo que les ayude a salir del calle
jón sin salida en el que se encuentran. Pararon la
operación en campo para tener funcionarios de
casilla, lo que cuesta —según informó Lorenzo
Córdova— 573 millones de pesos, la contrata
ción de capacitadores y supervisores electorales
(1,212.3 mdp) y la impresión de la documenta
ción electoral (1,471 mdp). En principio, habrá
que recordar que el ejercicio revocatorio nadie
lo necesita y a nadie le ayuda en nada, es decir,
no estamos ante un tema de interés general que
si lo realizamos resolverá alguno de nuestros
múltiples problemas de salud, trabajo o dinero,
nuestra vida democrática será mejor o le servirá
en algo a nuestros hijos, no. Si se realiza no pasa
nada y si no se realiza tampoco. De ese tamaño
su trascendencia. El realizar el numerito, como
está previsto en la ley, cuesta lo mismo que una
elección nacional: se deben instalar 160 mil casi
llas, debe haber funcionarios ciudadanos en las
mimas, se necesitan mamparas, listas de elec
tores, boletas a lo largo y ancho de todo el país y

permitir la votación desde el extranjero. El INE
ha dicho que así cuesta 3 mil 800 mdp y que so
lamente tiene mil 500. Lo cierto es que nadie de
los que dicen que sí le alcanza ha dicho cómo, de
forma argumentada y responsable. Después de
haber participado en múltiples elecciones y ser
testigo de su impecable organización y profesio
nalismo, no tendría por qué no creerle al INE; sin
embargo, no encuentro cómo podrá salir de este
entuerto en el que está metido con su actual es
trategia. No alcanzo a ver si la Suprema Corte o
el TEPJF tienen facultades para autorizar al INE
a actuar al margen de la ley, simplemente no en
cuentro el fundamento. En todo caso, creo que la
ruta era organizar el ejercicio como se pudiera y
luego que justo la autoridad judicial avalara lo rea
lizado por el INE y lo exonerara de cualquier res
ponsabilidad, pero hacerlo antes significaría dar
un permiso a la ilegalidad, lo que no veo posible;
lo probable será que se le invite a cumplir con lo
que dice la norma. Una primera salida entonces
es que se modifique la famosa ley por parte del
legislativo y entonces se le ordene al INE hacer
el ejercicio con lo que disponga, esto pudiera ser
posible hasta que regrese el Congreso a sesionar
en febrero, lo que desde luego mandaría el revo
catorio hasta el siguiente año, o que se llevara a
cabo el 5 de junio que tendremos elecciones en
varios estados del país.

Fecha: 22/12/2021

Página: 5

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

Enrique Andrade González

Costo: 10,382

Página 4 de 5



Tiro de gracia a la
Alian/a Federalista
MAESTRO, EL INE SE QUE3A DE QUE LO
DESCALIFICAN "VULGAR Y ARTERAMENTE"

Así se comportan Lorenzo, Ciro y sus otros cuatro
adeptos, con la democracia mexicana: vulgarmen
te arteros.

La exitosa reunión de la Conago con AMLO,
¿le dio el tiro de gracia a la Alianza Federalis
ta?

La AF nació en abril de 2020 con el Covid y asi mu
rió, no hay dosis alguna para revivirla, es un fantas
ma en penayAlfaro que no asistió, solo y su alma,
le lleva flores al cementerio del olvido.

Hacienda cobra impuestos por 28 mil mdp a
nna telefónica y 15 mil mdp a Televisa,
El ya caduco lema "México es territorio Telcel"
cambió a "Buena parte de Telcel es territorio del
SAT", y el otro también se modifica; "Cuando la luz
de una de las Estrellas se apaga... es porque el fisco
la eclipsó".
México es el principal basurero de ios plásti
cos de EU.

Entonces seguimos siendo, si no patio, el terreno
baldío trasero.

La FGR citó que es falso que acuse a hermana
y cuñado de Collado de lavar SO mdp en Ando
rra.

Bueno, pero de que Juan es un pillo, no hay ningún
desmentido.

El filme Spider Man: no hay regreso a casa,
rompe récord de taquilla en EUt Europa y aquí.
Pues sí, pero al ir a ver la película sín protección,
podría no haber regreso a casa después de ingresar
al hospital...
Gurú, ¿la frase del día?
Hamlet, de Shakespeare: '"Ser necio o no serlo, he
ahí el problema: vacunarse y salvarse, o morir y
dormir, soñar acaso... no más".
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¿Cuantío sale
Mario Saenz?

FUE INCULPADO POR EL DELITO

DE FEMINICIO

Un año más ha pasado desde la primera
vez que te platiqué al respecto de Mario
Saenz, un atleta profesional a quien cul
paron de un femSuicidio que no cometió
y a pesar de tener todas las pruebas sufi
cientes en las carpetas de investigación:
esperaron a que se entregara para gene
rar una historia que favoreciera a la pro
curaduría en vez de hablar con la verdad

Me pregunto qué pasará por la mente
de este chico que sin deberla ni temerla
fue señalado erróneamente por la fami
lia de la hoy occisa y 110 existe absolu
tamente ninguna prueba que lo pueda
retener en prisión.

Infinidad de testigos se han presenta
do para darle seguimiento a la investiga
ción y aunque todo apunta a que Mario
Sáenz no fue el responsable, sigue preso
en el reclusorio sur donde el contagio por

Covid ha aumentado en este 2021.

Los errores de la procuraduría son
evidentes en esta investigación donde
revelaron que algunos funcionarios no
llevaron a cabo de manera correcta su

función dentro del caso pues omitieron
pasos que propiciaron confusiones en
la misma y aunque se haya demostrado
todo lo contrario tienen retenida a una

persona inocente soío porque sí.
Las autoridades quedaron evidencia

das ai demostraren distintos juicios que
la presencia de Mario Saenz no era ni re
motamente cercana al lugar de los he
chos y con base alas coordenadas de los
celulares se determinó que nunca estuvo
en ese lugar.

Las pruebas de ADN practicadas con
anterioridad resultaron negativas y aún
así el juez deter minó que podría existir
algún error por esa razón no podría dar
le la libertad inmediata al atleta sin em

bargo es evidente que las autoridades
están desgastando todas las posibilida
des que existen para que puedan deter
minar si es inocente.

No existe avances en el caso y aunque
Andrés Manuel López Obrador asegu
ra que no se pueden fabricar culpables
el caso de Mario Saenz deja en claro que
las palabras del presidente no son nada
honestas pues el sistema acusatorio pe
nal sigue siendo la burla para cientos de
mexicanos.
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InKersidadcs
en crisis
PASAN POR MOMENTOS DIFÍCILES

Las Casas de Estudios Superiores del País
que se encargan de la formación de pro
fesionistas, investigadores y temas de
cultúrale, PASAN POR MOMENTOS
COMPLEJOS.

A partir de los señalamientos del Pre
sidente de la República, en relación a las
Universidades y Centr os de Educación Su
perior, sobre que se han ido a la derecha
desde el punto de vista ideológico, esto es,
que se mantienen en el neoliberalisino,
además de la falta de rendición de cuentas,
estos tenias no han sido atendidos, fuera
de algunos "intrusos menores" que se han
pronunciado contra lo expresado por An
drés Manuel López Obrador, los grandes

dignatarios de las Universidades y otras
Instituciones, han sido indiferentes e in
cluso han llegado a la soberbia al no con
testar, ni recapacitar para enderezar el
rumbo. Lo dicho por el Presidente es una
verdad absoluta.

En pa r t ic ula r las U niver sidades Aut ó 
nomas, por e! solo hecho de serlo, se consi
deran intocables, esto es, que no deben dar
explicaciones de nada ya nadie. La autono
mía no es extraterritorialidad, mucho me
nos impunidad, como ha sido costumbre.
Lo cierto es que tanto en Universidades,
como en Centros de Educación Superior,
las mafias, actos de corrupción, venta des
carada de plazas y favores alosam igos y fa
miliares. son conductas sistemáticas.

Por lo que hacea "los dineros" es verda
deramente inmoral la forma en que se ma
nejan, dando lugar a fraudes y hasta robos,
sin que jamás se actúe contratos culpables,
que suelen ser los directivos de esos Cen
tros de Estudio.

Guste o no, se deben escuchar y respe
tar las indicaciones del Jefe de la Nación,
por tanto, ante los señalamientos, espere
mos respuestas correctas de los dirigentes
de los Centros de Estudios Superiores.
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\ ule más una vida

que un {lelineuenle
Esas fueron las palabras del presidente
Andrés Manuel López Obrador Iras la
liberación de Ovidio Guzmán. Era el 18
de octubre de 2019, la violencia se había

desatado en Culiacán luego de que, tras un
patrulla je de rutina, las fuerzas de seguridad
fueron agredidas por cuatro hombres que se
encontraban en una vivienda, uno de ellos,
era Ovidio, hijo del Chapo. Culiacán entró
en "situación de guerra* se ordenó a la
población nu salir de sus casas. El fantasma
de la "guerra contra el narco" de Calderón
pareció desatarse, el terror de formar parte
de los "daños colaterales" como se le llamó a
la cadena de muertes durante el sexenio de

la guerra que vivimos, parecía llegar j usto al
inicio de una presidencia en la que pusimos
nuestra esperanza de cambio. El operativo
del narco para liberar a Ovidio incluyó el
asalto al cuartel militar, toma de casetas e

ingreso a viviendas délos militares. La voz
presidencial se hizo escuchar ordenando la

liberación de Ovidio, la orden fue acatada
de inmediato y en transmisión nacional
escuchamos a! "Chapito" pedir calma y
explicar que estaría libre. Volvió la calma a
Culiacán.

Hace unos días se dio la noticia de que EU
ofrecía 5 mmd por cada uno de los hijos del
Chapo. En un tuit, Fox, escribió: "López,
dejaste ir la lana".
La anécdota y el tuit pintan a dos

personas radicalmente distintas: el
uno, humanista: el otro, un lamentable
personaje que entró al puesto en la ruina, y
terminó multimillonario.
El 16 de diciembre, AMLO aclaró: "Sí

hicimos bien o hicimos mal, ya la historia
10 dirá". Pudo dejar preso al Chapito y a
Culiacán en llamas, ¿eso querían? ¿cuántas
vidas inocentes se habrían perdido? Yo me
quedo con esa frase que escuché entonces
del presidente López Obrador y que titula
esta columna: "Vale más una vida, que un
delincuente".
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Van por perpetuidades
de líderes petroleros
•

En lo que parece ser un buscapies para arre
meter en contra de las dirigencias sindíca
les que se han convertido en "cacicazgos",
apareció un desliz de iniciativa para acotar
a sólo 10 años la permanencia en el poder y
poder sacar más rápido a líderes corruptos.

Con ello, se busca limitar a las dirigencias
y de que ya no permanezcan de manera in
terrumpida, para lo cual buscan reformar el
artículo 358 de la Ley Federal del Trabajo.

Esto según un proyecto del partido de los
morenos en el Senado de la República, lo
que de inmediato fue refutado por expertos
jurídicos del sector obrero, de que esto se
contrapone con la Reforma Laboral y contra
la libertad sindical garantizada en los con
venios firmados por el Estado Mexicano con
la Organización Internacional del Trabajo
(OIT), de respetar la decisión de los trabaja
dores para elegir a sus dirigentes.
Afirmaron que es una especie de "inje

rencia partidista y del gobierno", poi que ya

el voto, libre, secreto y directo permite a los
trabajadores la elección de sus dirigencias
y más bien es para meter ruido y favorecer
los interese de sindicatos que por todos los
medios buscan adueñarse de sindicatos y
contratos colectivos de otros que los tienen
legítimamente.
Según esa iniciativa ya está en la Comi

sión del Trabajo, sin que se conozca quien la
presento, solo se conoce que es del partido
Morena, y que establece: ...No basta con es
tablecer un procedimiento de voto personal,
libre, secreto y directo, se requiere que la
Ley sea más determinante y que impida que
en los hechos se impongan prolongadas di
rigencias patriarcales, más allá de los perio
dos razonables".

En el sector obrero distintos analistas, se
ñalaron que se busca meter ruido, pasando
por alto la Reforma Laboral, que no ha po
dido aterrizar de una manera plena y que ya
garantiza todos los derechos sindicales y de
los trabajadores.

Hasta la próxima...

Fecha: 22/12/2021

Página: 5

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Cerón Espinosa

Costo: 10,908

Página 7 de 10



USE; cambios efe

régimen
0

Someter la continuidad de un gobierno al
escrutinio público, fortalece la democracia
participativa y contribuye a definir caminos
de gobiernos y organismos autónomos.
La revocación del mandato, propuesta

desde la presidencia por Andrés Manuel
López Obrador, es constitutiva de ía lógica
de la apertura para generar una ciudadanía
corresponsable en la vida política.
Ante la reiterada resistencia del 50% más

uno de laautoridad electoral, el INE, incluso

el mismo Presidente, abrió la posibilidad de la
organización del ejercicio con la ciudadanía.
La Jefa de Cíobíemo, Claudia Sheinbaum,
respaldó esa postura, en el contexto de un
pr oceso que parece complicar la legitimidad
de una porción de aquella instancia.

"Imagínense, si un presidente de la
República que pone a consideración de la

ciudadanía su permanencia en el cargo o no,y
el que se niega a llevar a cabo esta cónsul ta son
seis de once consejeros, porque no es todoel
INE", afirmó Sheinbaum al tomar distancia
de la renuencia adversaria! asumida por una
parte de los consejeros electorales.
En el país hay una ciudadanía que,

al conocer del debate, se ha planteado
el dilema acerca de una defensa de la

propuesta participativa de AMLÜ, el
argumento de presunta ausencia de
recursos suficientes del INE y su propia
vocación crítica y apetito de crecimiento
representativo y partlcipativo.

Hay una historia de lucha por la
democracia, desde "Iabíiscoy que, en casi
dos décadas, ha sacudido a todo el país,
especialmente luegodel 201S, Apunta hacia
la consolidación en tres años, como lo dij o la
doctora Sheinbaum en entrevista imperdible
con este diario, en diálogo con Miguel Cantón
Zetína.
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Lorenzo Cardo va la

vergüenza de su padre
Don Arnaklo Córdova

Hace 24 años, en la región de los Altos de Chíapas, en
Acteal, se llevaba a cabo la matanza de 45 indígenas
tzotziles los cuales fueron asesinados al estar en una

iglesia, en el sexenio de Ernesto Zedillo
Vaya carga de culpas debe tener el expresidente

priista en su conciencia, pues aunado a lo anterior,
bastará recordar lo que mencionó el presidente
Andrés Manuel López Obrador Ln su mañanera
de ayer, dando a conocer que el "Doctor" en economía
por la Universidad de Yale, tuvo un error de cálculo
de 85Ü mil millones de pesos que aún seguimos
pagando todas y Lodos los mexicanos con el famoso
FOBAPRÜA
Y hablando de error de cálculo, es curioso como

mí paisano oriundo de Tepe titán, gusta de mandar
mensajes sicilianos desde su conferencia de prensa,
ya que, al relatar, su desapego a los lujos y frivolidades,
¿habrá enviado un mensaje a algún inquilino del
despacho que ocupó Luis Videgaray. ubicado en Av.
Juárez #20?

¡Ah! y antes de que se me olvide, cuando el
presidente se refiere al cambio generacional, valdría la
pena destacar la memorable labor de Deífina Gómez
al frente de la SEP, pues no habrá de olvidarse que la
maestra tiene en sus manos al ful uro de México.

POSTIT ¿Qué sentirá el "abogadito" Lorenzo
Córdova. de pisotear el estirpe y legado de lucha de sti
padre Doii Arnaldo Córdova (distinguido miembro
de la izquierda trashumante)?
Debido a que el "profesor" de Constitucional,

Córdova Vianello, ahora se la pasa defendiendo a la
reacción y al conservadurismo más rancio de nuestro
país. Toda vez que, id negarse a aprobar la revocación
de mandato con la falacia de la falta de recursos, está
clara que el ideal democrático, que decía mantener, es
más falso que bilimbique de la revolución mexicana,
POSTIT 2.0 A manera de complementar mi
pregunta en la mañanera, ante la queja de la falta de
recur sos para realizar la consulta, sí tan austeros están
Alejandro More no Marko Cortés, ¿estarán de
acuerdo en recorrer la revocación de mandato para el
día de la elección?

ü les dará miedo enfrentarse a la figura del
Presidente López Obrador.
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Regulación

No hay plazo que no se
cumpla. En es le caso,
después de haber operado
varios años en el país, varios
estados se han dado ala

tarea de poner freno a las
llamadas aplicaciones de
transporte, que tuvieron
auge debido ai mal servido
que brindaban los taxistas.
Con el paso del tiempo,

las autoridades capitalinas
tomaron cartas en el

asunto y se comenzó a
trabajar con los taxistas de
para modernizar su p arque
vehicular y se sumaran a las
nuevas tecnologías.
Laapp"Mi taxi"

impulsada por la Jefa
Claudia, comienza a

situarse como una opción
a la que se invilaa todos
los trabajadores del volate
(los que pagan impuestos,
tienen sus taxis al día) a
sumarse a esta plataforma.
Esta opción toma fuerza

ante los abusos de las

plataformas, evidenciadas y
repudiadas en las "benditas
redes sociales" al darse a
conocer los escandalosos

cobros que rayan en un
verdadero asalto a los

bolsillos de los ciudadanos.

Capturas de pantalla
mostraban el "banderado"

o la tarifa inicial de íiasta

100 pesos por sólo "cruzar
la calle", fue el colmo de la
indignación ciudadana y
ahora, la Semovi tomará
cartas en el asunto.
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SOBRECOSTOS
EN LA LOTENAL
•'Al interior de la Lotería Nacional,
Margarita González Sarama propinó
s§yero regaño a José Julián Vaídez y
Elissar Azar Ortíz Romero, Director
Administrativo y Gerente de Recursos
Materiales, respectivamente
ambos signaron .el acta_de faíío^e.n
la cuál se favorecía a Aseo Privado
"institucional con un contrato en el que
se excedían ios montos que ha fijado
la "Secretaría de Hacienda ¡de Rogelio
Ramírez, para comprar el servicio de
limpieza. De acuerdo con la _^¿icación
del Acta Administrativa del 20 de
diciembre, ia empresa refirió el "error.
mecanográfico" tres días atrás, por lo
que procedió a corregir; sin embargo,
saíta a ia vista que ios servidores públicos
no hayan notado nada antes, incluido
el titular de) Area de Responsabilidades
del Organo Interno de Control, José
Alfredo Gómez Ayala. Debido a. esto,, el
mismo Roberto Salcedo Aquinq, habría
de ieyisar gué pasa con los brazos de la
Función Pública.

LA RELACIÓN PELIGROSA CON

EL GENERAL LEÓN TRAUWITZ
•Nosdicen.que
del.general León Trauwitz en
Canadá, acusado de permitir el
robo de combustible en México,
está relacionada con alguien que se
encont^
la Presidencia. Lo anterior, porque el
abogado "dei exfuncionario de jPemex
en. la. administracion de Enrique
Peña Nieto era, ni más ni menos, que
Guillermo Barradas.

EN EU QUIEREN
REVENTAR VENTA DE
DEER PARK A PEMEX
•Empresarios neoyorquinos
presentaron una demanda en un
tribunal .estadounidense^
la.finaiíj.dajdj..de impedir que Pemex
compre "la refinería de Peer Park en
Texas. Los demandantes alegan que
la adquisición elevaría ios precios
dejia.gasolina..en..Estados.^
demandad
pasada ante: un tribunaí de.dist
de.Estadps..Unido^
Pjden a l tribuinai .gue bipguee
permanentemente jía. venta u obligue a
Pemex a deshacerse de sus tenencias.
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ACLARAN EMPLACAMIENTO
•No sedejesorprender, la ^
.quienes¡tengan.su domiciüofis^
ja. Cwdad deMédco^.norealicejnel
emgiacamientp de sus .vehículos en
capital del país,, no .puede ser aplicada,
porpoiicías ni es..^pedimento para
líe\jar a cabo otros trámites, fue la
A1 If(:ÍI><_ _>r_ C'A

diputado Carlos Hernández. Sena
gubias .secretará
de Seguridad Ciudadana "deberán
capacitar a su personal al respecto,
para que no caigan en excesos'', No
obstante,.justificó[ia.m^ida "esun.
tema.de.justicia, tributaria,po^
ÍQdas}i.todps .debemos contr^
cstaciuciacr,precis().
SUSPENDER VERBENA

sí ) 1 ic ito a 1 ISic in o lo cal cancel a i
laV^bena Navideña ..en eíZócaÍg?_.
ya Que, aseguró habrá contagios de

Covid19. Dijo que es.ne^sario gue
"la CDMX "suspenda sus fiestas (...) y
en ¡ugar cÍe cílo, rcacthcn os ccntnjs
de detección,y.pn?ebasr|gi^s de,
Cpvid:í?jse:ponjgaen.alerta niáxima
la.CDMX",.recordó Í.3"r!^.omend^ión
mundial en el sentido de que los
P.afees.suspendan.rentos masivos por
eiposible.contagio;de.esta variante.
Fipainiente, solicitó^.se.actHen.nueyos,
aPQjP.s .económicos .parala Enteque
tiene .temorde;.sajir a trabaja

pandemia.
MANTIENEN FESTEJOS
•La. jornada de acuñación en la C
de Méxicoi.tendrá un rece^
23,24,25 y 26 diciembi e, debidc) a
las fiestas navkieñasjy se retomará la
aplicación de ja inmuniza^
2Z:.lanibién infom^ .queiosfetejos
por.Navidad.en..dZ^alono^rán.
suspendidosya.que;.ningiin indicador

caso de que;.viéramos..que aumentan.
"los contagios y hospitalizaciones
haríam^
población'", sefiaió la mandataria. Esto
anteja.presencia de ¡a nueva variante
ómicron dei CovidÍ9 en ía CDMX.

FORTALECEN "MI TAXI"
•Ep cltenia de..atmento enhs tarfas.
de aplicaciones..cpnio ÜBERy.Cabi^
e|.Gobierno^ de:.fe.Ciudad no tiene,
nada que ver, asi ío dio a conocer la
jefa.de; Gobierno, _quien señabjgy.?..'M.
movimiento en,.sus ta.^s time^que,
ver con ía demanda del mercado, en la
queel gobierno no tiene injerencia" y
señaló que ha.sojidtado al secreta^
de Mo\ilidad verificar su reguíadón.
Rccordó que^.existeuna;.cpntribución.
g.ycyaaunjond()quees
la. mejora del transporte.. Y.precisó
.9ue.se está..impulsando una a
P.ara .integrar a.un mayor número
taxistas .aJa .aplicación "Mi
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¡Prohibido reír!
Quizá ni a George Orwell se le ocu

rrió una restricción tan despótica y
absurda como la aplicada en Corea
del Norte én ocasión del décimo
aniversario ríe la muerte riel dicta

dor kiiti Jong 11, acaecida hace 10
años. Torios los norcoreanos tienen

prohibido reír durante los 11 días de luto oficial
decretados por el gobierno (iniciarlo el pasado 17
de diciembre). También están impedidos de hacer
compras, beber alcohol, oír música, divertirse y las
personas no pueden celebrar sus cumpleaños si
caen dentro ríe este período. ¡Ay de quienes públi
camente no exhiban muestras ríe tristeza! La policía
tiene la instrucción de estar muy atenta para lomar
medirlas enérgicas contra las personas no debida
mente afligidas o ateiiten con su alegría contra el
duelo colectivo y categórico.
Ahora bien, no todo es tristeza. Para conmemo

rar la vida, contribuciones y logros del "Querido
Líder" Kim Jong 11 el gobierno lia organizado cen
tenares de; conferencias y simposios. Y no toda la
música está prohibirla, las canciones alabando a
Kim Jong 11 sí están permitidas, fallaba más. Su
régimen (19942011) es recordarlo como uno de los
períodos más oscuros en la de suyo muy lóbrega
historia ríe Corea riel Norte, una etapa caracleriza
rla por la gran la hambruna de 19941998, la Cual
mató a millones ríe personas y es recordada por
los norcoreanos como la "Ardua Mincha".

También es el décimo aniversario del arribo al

poder riel Kim Jong Un, el "Hombre Cohele", como
lo apodó Trump. Llegó al gobierno a los 27 años
y entonces no faltaban quienes le auguraban una
estancia efímera en el poder. Se equivocaron, a
basé ríe crueles purgas el jovenoiio fue capaz de
consolidar su predominio. Eliminó sin piedad a
parientes y potenciales adversarios poli lieos y ha
logrado imponer su estilo personal, chabacano
y sonriente, aunque no menos cruel. Su apogeo
lo conoció precisamente gracias a Trump, quien
lorpemenie accedió a sostener ríos cumbres con
el líder mu coreano, lo cual mucho lo ayudo a.
proyectarse como un estadista internacional sin
necesidad de conceder nada. Hasta la lecha, Kim

no ha abandonarlo una sola arma nuclear y ha
ce unos días imágenes sateliiales confirmaron la
incesante producción de, plutonio en Norcorea.
Esto, mientras se multiplican los abusos Contra
los derechos humanos, las ejecuciones y el uso
ele una red de gulags para castigar a los política
mente "impuros";
A 1(1 años en el poder Kim lid era un país asal

tado por sanciones internacionales, desastres
naturales y los desafíos sin precedentes plan
teados por la pandemia. La población vive aco
sarla por la escasez de alimentos y la represión,
mientras en lo internacional el retorno a las ne
gociaciones nucleares son solo una posibilidad
lejana. Y, sin embargo, el tercer miembro de la
primera dinastía comunista luce sólido e inmu
table eil, él poder.
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Mercenarios que lucran con las emergencias
Que iki quedé duda que

las autoridad» de sa
lud de las entidades

del país deben verifi
car aquellos vehículos
—particulares y públi
cos— que prestan ser

vicio como ambulancias, porque ello
es la diferencia para evitar abusos y
riesgos a la salud de las personas que
sufren algún accidente.

"Porque se ira l a de alender y salvar
vidas y evitar a toda cosía hacer negocio
anle la tragedia de una persona o las fa
milias; se necesitan a profesionales de la
salud y no mercenarios voraces':

El ingeniero, indicó que hay un"aumen
lo considerable" en el número de repones
sobre la colusión de este tipo de transporte
con algunoscentros hospitalarios de carác
fer privado, que hacen cobros sumamen
te excesivos a las personas que requieren
atención deemergencia.

"Lucran de manera descarada sin que
las autoridades verifiquen y supervisen
sus actividades supuestamente profesio
nales. Se desconoce siestas personas son
médicos o socorristas certificados para
act uar en caso deemergencias o traslados
programados1", expresó.

"Se sabe que las personas que se dedi
can a este negocio de carácter parí icular,
interceplan llamadas o comunicaciones

de emergencia y arriban a los lugares de
emergencia antes de que lo hagan uni

darles del servicio o asistencia p ú blica,
como la Cruz Roja; sil nación que cons
liiuye un deliio", expresó.

"En caso de no acceder al pago de estos
servicios, simplemente dejan en la ban
queta a las personas enfermas o acciden
tadas; dejando vulnerable la vida de estos
ciudadanos, incluso, agravando su estado
de Salud al manipulados sin tener conocí
mientes médicos",indicó.
Recordó que "son siete minutos los

que, en promedio, larda una ambulancia

en arribar a la zona de un accidente, por lo
que una vida depende de la reacción opor
luna de estos héroes sin capa. Si llega un
impostor, se corre el riesgo fie que los sisnos vitóte» agraven,a m|M 1» vidí.
PUNTO CERO
Se avecina el relevo al interior del Iegen
dario Sindicato Nacional de Trabajadores
c'e 'a (SNTE), quizá para este
2022; pero antes, habrá cambios en las
;secciones de lodo el país En este con
testo, la ciudad de México es bastión de
la Sección 10, que incluye a trabajadores
de educación física; secundarias (diurnas
y técidcas), normales, telesécundarias,
centros de'Capacitación para el Trabajo
Industrial (Ceoati), entre otros.

El detalle, es que lleva más de 70 años

sólo con líderes hombres. Ya es tiempo
de darle la estafeta a una mujer, según
reconocen los propios sindicalistas que
exhiben encuestas al interior del gremio,
donde la mejor posicionada es la maestra
Dulce Jtirado Ávila.

«periodista
@JoseVÍCtor_Rdz

E! presidente de la
Confederación de

Profesionistas y Jóvenes
de México (Conapro)., Silvio
Octavio García Rodríguez,
alertó a este reportero que
estos vehículos deben "contar
con la autorización necesaria

para ofrecer este servicio,

141 l,ira P CO'S S,|K' <lc
la existencia de un "sitio"

ele ambulancias en jas
inmediaciones del Hospital
General de la ciudad de
\f¿x j(j() donde "Dráclir intente
taf"""n"""í" f ' nili

del país» que recjuierei
trasladar a SUS familiares
adiferci con
ZL... Zj
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El poder de la mujer
en San Lázaro

n la I.XV legislatura déla Cámara de Diputados,
por primera vez en la historia de nuestro país, hay
250 diputadas y 250 diputados, que garantizan la,
paridad de género.

También casi en las presidencias de comisiones;
tle las 51 presidencias, 25 las tienen mujeres y 26 los
varones, de distintos pan idos.

Sin embargo, ninguna mujer es coordinadora de grupo parla
mentario y por lo mismo no forma parle de la Junta de Coordi
nación Política (Jucopo), que es el órgano colegiado de dirección
política, dondeaprueban acuerdosque contribuyen a que avance
el trabajo en el salón plenario.

La presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Dipula
dos (CD) tampoco la encabeza una mujer y no llegó una mujer a.
presidir la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, que
funciona en las elapas fie récese de ambas cámaras (Senado y
Diputados).

Sergio Gutiérrez Luna, diputado plurinomina!, fue electo pie
sitíenle de la mesa directiva de la CD y también está presidiendo
la 1'erniaiienio,

La paridad de género se. ha cumplido en números en la com
posición fiel pleno legislativo, pero no en la titularidad de los ór
ganos de gobierno. Es lo que se ha vista en el arranque de la LXV
legisla) tira.

Si bien es cierto que las mujeres casi tienen la mitad fie las
presidencias de las comisiones, lambién hay que observar que
las claves o principales, están en manos de hombres.

Los varones presiden las comisiones de Presupuesto y Cuenta
Pú blica. Hacienda, Puní Os Const il ucionales. Gobernación, J usl ¡cía.
Marina, Defensa Nacional, Energía, Comunicaciones y Transpor
tes, Economía, Transparencia y Vigilancia de la Autlil oria Superior

de la federación.

A fin fie garantizar la paridad de género,al menos en nlimero,
a las 40 comisiones que ya existían, la LXV legislal lira agregó 11
más. y de las 11 creadas, 10 para que sean presididas por mujeres,
entre ellas, Juventud, Seguridad Ciudadana, Zonas Fronterizas,
Bienestar, Cambio Climálico, Diversidad, Medio Ambiente,,Pue
blos Indígenas y Reforma Política Electoral.

La Comisión de Reforma Política Electoral, que preside Gracie
la Sánchez Orliz, jugará un papel decisivo en las modificaciones
que se hagan a las leyes electorales, como miras al proceso tle
2024.

En lo que fue el primer periodo fie la LXV legislal ura. las mu
jeres, en Su mayoría, en los distintos grupos parlamentarios, se
ocuparon, sobre lodo, fie temas muy específicos, que les atañen
por su género.

Contrasto y llamó la atención el trabajo de la diputada Aleitla
Alavez Huí/,, vicecoordinadora tle Morena, por su presencia e in
tervención en todas las decisiones lomadas en su grupo. Además,
no solo ha participado en las comisiones tle las que os intégrame
(Hacienda, Justicia y Punios Conslilucionales), también en otras
tle relevancia para su partido.

Aleitia, licenciada en Ciencias de la Comunicación, diputada
por Iztapaiapa en laCiudad de México, para nadie es un secreto
su identificación con la jefa tle gobierno Claudia; Sheinbaum.

No es la primera vez que se desempeña como vicecoordinado
ra parlamentaria, liene la experiencia tle haber ocupado el mismo
cargo cuando era perredista.

Su activismo es (al que en ocasiones es vista con la misma
influencia que su coordinador Moisés Ignacio Mier Velazco.
Así está él poder de las mujeres en el palacio legislativo fie

San Lázaro.
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Sin spoilers
Cualquiera que tenga cierta. afi

ción, no solo por la literatura, si
no por la historia déla literal ura,
sabe que la alia culi ura casi siem
pre comienza siendo "entreteni
miento para el vulgo". Las obras
sofisticadas que rúan y reinler

pretan los snobs de hoy, fueron las hisiorias pa
lomeras de olro tiempo. El escéplico puede ir a
revisar las críticas que al momeitlo de su publi
cación flagelaron los libros de Hermán Melville
o Eniily Bronlé. Esto no quiere decir tampoco lo
contrario (que toda manifestación popular sea
arte) pero se nos acabaría la vida graduando ese
sube y baja. Mi punto es que la experimentación
artística o, si se quiere, la exploración cultural,
puede ocurrir y de hecho ocurre muchas veces
en los productos populares.

Sin embargo, algo suele permanecer inmu
table: las obras son universos aulocontenidos.

Eos crossovers son frecuentes en los cómics y en
algunos productos televisivos,pero se mantienen
lejos de los productos culi urales más ambiciosos
e impórtenles, ya sea en términos deaudiencia o
en términos de importancia canónica (se cruza
el Capitán América con iron Man, pero no Sam
Sparie con Hércules Poirol; no ponemos a Julián
Sorel a dialogar con el Principiio sobre las redes
sociales). No quiero decir que cruzar universos

de m^yor complejidad saliera siempre bien, solo
que sería interesante ver cómo resultan algunos
de esos experimeni os. Esl oy ii titiló de la existen
cia fie la Eiga de los Caballeros Extraordinarios,
pero el simplismo con el quesé reiratóa sus in
tegrantes, bien equivale al silencio.

Eo que ha. hecho la película de "El I lumbre
Araña: sin regreso a casa*' es interesante en di
mensiones que trascienden el éxito comercial.
Si bien es cierto que. cumple, con todos los re
quisitos para.ser un contenido mainstream (los
comerciales, pero sobre todo los de corrección
política), no es menos cierio que nos demuestra
la. parle interesante de que un solo estudio sea.
dueño de diversos bienes rio propiedad intelec
lual con un poderoso centro fie graveriad para
ciertas generaciones (la mía, por ejemplo, que
es la Generación X). Sin hacer ningún spoiler
(esa es una de las act.il tifies más mezquinas fie
nuestra confortable decadencia, y cotí razón) la
apropiación fie, diversas historias y personajes
que nos formaron o nos acompañaron en nuestra
vida como referentes imaginarios, y los creativos
acuerdos comerciales y jurídicos entre las gran
des corporaciones, pueden hacer para la culi ura
de masas lo queda literal ura ha hecho desde hace
muchas décadas, pero para muy pocos; provocar
en el riestinalario la sonrisa de quien llega a un
universo nuevo, pero lleno de viejos conocidos.
A mí sí me entusiasma.
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•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgaao
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